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 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 खेसारीਂ  नामक  दाल  के  उपभोग  के  फलस्वरूप
 मानव  शरीर  पर

 होने  वाले
 प्रभावों

 ~
 संबंध  में  जो  रू जा लाय  तथा  क्षेत्रीय  श्रनसन्धान  किये  गए  हैं  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  यह  अन्तिम  रूप  से  सिद्ध  हो  गया  है  कि  जिन  लोगों  ने  यह  दाल  खाई

 थी
 उन्हें  पक्षाघात  हो  गया  था  कौर  उनके  दंगों  इस  रोग  का  प्रभाव  हुआ  था  ;  श्र

 यदि  तो  इस  दाल  की  कामत  तथा  उपभोग  का  प्रतिषेध  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाहीयां करने  का  प्रस्ताव

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  तथा  खेसारी  दाल  के  उपभोग  और

 पक्षाघात  होने  के  बीच  क्या  संबंध  इस  के  अध्ययन के  लिए  हाल ही  में  भारतीय  चिकित्सा

 गवेषणा  परिषद्  के  तत्वधान  में  रुग्णालय  तथा  क्षेत्रीय  अ्रनसन्धान  का  कार्य  दुरू  किया  गया

 है  श्र  अन्तिम  परिणाम  प्राप्य  होने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 (१)  यदि  प्रचार  द्वारा  सम्भव  gor  शर  यदि  विधान  द्वारा  आवश्यक  gat  तो

 उन  कार्यवाहियों
 से

 दाल  की
 खेती

 को
 निरुत्साहित

 करने  श्र  (२)  EY, F के

 अंग्रेजी  में

 (२०२४)
 380
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 खाद्य  उपमिश्रण  निवारण  भ्र धि नियम  के  अधीन  कुछ  राज्यों  में  दालਂ  की  बिक्री  बंद  करने

 के  लिए  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 श्री  स०  चलें  सामन्त :.  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  पश्चिमी  बंगाल
 तथा

 बिहार

 में  लगभग  एक  तिहाई  जनता  खेसारी  दाल  खाती  है  यदि  तो  क्या  वहां  किसी

 गवेषणो  केन्द्र  में  कोई  प्रयोग  किया  गया  था  क्या  जिन  व्यक्तियों  को  पक्षाघात  gar  है

 उनकी  प्रतिशत  जानने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 श्री  करमरकर
 :

 खेसारी  दाल  के  उपभोग  के  परिणाम  मालूम  करने  के  लिए  क्षेत्रीय

 अनुसन्धान किये  गए  हैं  ये  भ्रनुसन्धान कायें  बिहार  के  मुंगेर  तथा  पटना  ज़िलों

 में  किये गए  थे  ।  यह  देखा  गया  था  कि  जिन  व्यक्तियों  की  खुराक  ५०  प्रतिशत से  अधिक

 खेसारी  दाल  है  कौर  जिन  की  खुराक  में  विटामिन ए  की  बहुत  कम  मात्रा  रहती  है
 वे  इस  रोग  से  पीड़ित होते  क  उनके  शरीर  के  निचले  gat  में  गृही तांग  पक्षाघात

 की  स्थिति  प्रकट  होती  यह  उपधारणा की  गई  है  थी  कि  खेसारी दाल  को  काफ़ी

 समय  तक  तथा  काफ़ी  मात्रा  में  खाने  से  रोग  के  लिए  पूर्ववर्ती  उत्पन्न  होती  है
 ।

 राम  सुपर  fag
 :  तारांकित  seq  संख्या  92X  के  उत्तर  के  संबंध  में  मंत्री

 महोदय  ने  कहा  था  कि  सरकार  खेसारी  दाल  की  कारत  को  निरुत्साहित  करने  पर  विचार  कर  रही

 है  शर  राज  भी  उन्होंने  कहा  है  कि  यह  बात  विचाराधीन है  ।  क्या  सरकार को  मालूम  है

 कि  यह  दाल  पतों  के  लिए  एक  प्रमुख  चारे  के  रूप  में  काम  ort  है  शर  यदि  तो

 क्या  वे  इस  के  स्थान  में  कोई  प्राय  पदार्थ  ढूंढेंगे
 ?

 pat  करमरकर
 :

 यद्यपि  यह  प्रइन  बड़ा  सरल  दिखाई  देता है  तथापि यह  कुछ  जटिल

 प्रदान  सर्वप्रथम  जैसा  कि  मुझे  मालूम  यह  एक  ऐसा  खाद्य  है  जिसे  चूहे  आसानी

 से  खाते  यह  सिद्ध  नहीं  gor  है  कि  यदि  कम  मात्रा  में  इसे  खाया  जाया  तो  भी  इसका
 प्रभाव  हानिकारक  होगा  ।  परन्तु  यह  सिद्ध  gar  है  कि  यदि  वे  इसका  उपभोग  अपनी

 खुराक के  एक  प्रमुख  भाग  के  रूप  में  करें  तो  इसके  परिणामस्वरूप  अवश्य  यह  रोग  होता  हैं
 ।

 यह  भी  सच  है  कि  इसका  उपयोग  चारे  के  रूप  में  भी  होता  है  ।  यह  भी  सच

 है  कि  इस  खाद्य  के  हानिकर  स्वरूप  को  देखते  हुए  सरकार  weal  रूप  से  इस  निष्कर्ष

 पर  पहुंची  है  कि  स्वैच्छिक  उपायों  द्वारा  इसे  निरुत्साहित  किया  जाना  चाहिय े|
 प्रश्न

 के  ये  चार  पहलू

 श्री  रघनाथ  ईस्टर्न यू०  पी०  में  प्र  करीब  करीब  राधे  बिहार में  इसी  दाल

 का  उपयोग होता  है  और  हजारों साल  से  लोग  इस  दाल  को  खा  रहे  लेकिन  कभी

 इस प्रकार की  बीमारी  वहां  पर  नहीं  हुई
 ।  में  अपने  गांव  का  केस  बताऊं  fe  करीब

 १००  मन  खेसारी  की  दाल  हमारे  गांव  में  होती  लेकिन  अराज  तक  एक  केस  भी  पैरेलेसिज

 का  नहीं  हुआ हैं
 |

 श्री  करमरकर
 :

 यह  एक  स्पेसिफिक  क्वेश्चन  है  ।  शायद  माननीय  सदस्य  के  गांव  के

 लोग  बहुत  ही  क
 जिससे  उन्हें  कोई  बीमारी  नहीं  होती  लेकिन  श्राम  तौर  से

 यह  बात  सिद्ध  हुई  है  कि  इस  दाल  का  ज्यादा  कनजम्पशन  करने  ज्यादा  परिमाण  में

 इस  को  खाने  से  बीमारी  ar  जाती  है  ।  जब  स्पेन  में  इसी  दाल  का  उपभोग  किया  जाता

 था  वार-टाइम  उस  यही  बीमारी  वहां  पैदा  हो  गई  थी

 Sr  «०  *.
 इसलिये यह

 वांछनीय
 प्रतीत  होता  है

 कि
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 श्रेय  महोदय  :  माननीय  सदस्य  हिन्दी  में  बोलने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 |

 tat  करमरकर  संबंधित  विदिट  क्षेत्र  के  लिए  यह  बात  अत्यन्त  रुचिकर  है  ।  क्योंकि

 ag  बात  किसी संदेह  से  परे  सिद्ध  हो  गई  प्रतीत  होती  है  कि  दैनिक  खुराक  में  इस
 दाल

 का

 अ्रावश्यकता  से  प्रतीक  उपभोग  हानिकारक  कम  मात्रा  में  उपभोग  हानिकर  नहीं  समझा  जाता

 इसलिये  लोगों  को  ag  बताने  के  लिये  प्रचार  की  श्रावव्यकता है  कि  यदि  वें  चाहें तो

 वे
 इस  दाल  की  थोड़ी  मात्रा  ले  सकते  हें  परन्तु  उन्हें  इसे  भ्र पनी  खुराक  का  प्रमुख  नहीं

 जिस  विशिष्ट  गांव  की  चर्चा  की  गई  है  उस बनाना  चाहिये  ।  यह  वर्तमान  स्थिति  है  ।

 के  संबंध  में  मेरा  विचार  है  कि  मुझे  स्वयं  उस  गांव  में  जाना  चाहिये
 ।

 fait  रघुनाथ  सिह  :
 में  प्रा पका  वहां  स्वागत  करता  हूं  ।

 1८३८.
 े  श्री  स०  ब्र ०  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  तथा  बिहार  राज्यों  में  प्रथम  पंच

 वर्षीय  योजना  के  sett  बड़ी  सिचाई  योजनाओं से  ५०  प्रतिश्त  संभाव्य  लाभों  का  उपयोग

 नहीं  feat  गया  wk

 यदि  तो  क्या  उन  us में  इन  परिस्थितियों  के  लिये

 दायी  कारणों  की  सरकर  ने  जांच  की
 है

 ?

 (x)  98
 कौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०  (PP  AS  ५७  की  ख़रीफ़  ऋतु

 के  दौरान  पश्चिमी  बंगाल  के  मामले  में  प्रमुख  सिचाई  योजनायें  के  अधीन  प्राप्य  सिचाई

 संबंधी  लाभों के  संबंध में  संजय  क्षेत्र  के  लगभग  *४  प्रतिशत  भाग  में  हीं  इन  लाभों

 भोग  नहीं  किया  गया

 बिहार  के  मामले  में  प्रथम  योजना  अवधि  में  बड़ी  सिंचाई  योजनाओं  के  संबंध  में  सिचाई

 संबंधी  किसी  संभाव्य  संसादन  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  थी  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  मृ हो उद्दीन
 :  क्या  यह  सच  है  कि  बंगाल  तथा  बिहार  के  अतिरिक्त  तुंगभद्रा

 क्षेत्र  में  काफ़ी  बड़े  क्षेत्र  के  लिए  सिंचाई  के  संभाव्य  की  व्यवस्था  की  गई  थी  परन्तु  उस

 योजना  के  अधीन  अब  तक  केवल  लगभग  १०,०००  एकड़  जितनी  कम  भूमि  की  सिंचाई  की

 गई

 श्री स०  का०  पाटिल
 :  हो  सकता है  कुछ  सीमा  तक  यह  बात  सत्य  हो  कारण

 भी  वही  हों  परन्तु  यह  बात  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होती  है  ।  यह  एक  fairer  प्रदान

 Hat  में
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 श्री  बीरेन  राय
 :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  cae  बंगाल में  इस  जल  का  मूल्य

 बहुत  अधिक  होने  उदाहरणार्थ  रुपये  प्रति  एकड़  होने  से  किसान  इस  जल  से  लाभ

 उठाने  से  इनकार  कर  रह  हैं  ।

 श्री  स०  का०  पाटिल :  जहां  तक  जल  दरों  का  wt  तक  संबंध है  पानी  मुफ्त  दिया

 जाता  किसी  दर  का  कोई  seq  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 श्री  बीरेन  पहले  तो  ऐसा  था  प्रश्न यह  है  ।

 स०  चे  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  योजना  के  पुरा  होने  के  तीन  वर्ष

 बाद  भी  प्रत्याय  के  रूप  में  मूलधन
 की  ३  प्रतिशत  राशि  मांगी  गई  है  ate  यदि  तो

 क्या  वह  रकम  प्राप्य  हो  रही  है  ?

 श्री  स०  ato  पाटिल  :  जब  तक  लाभ  प्राप्त  नहीं  होते  तब  तक  यह  सब

 एक  पुस्त-प्रविष्टि  ही  है
 ।  यह  भारत  सरकार  से  एक  ऋण  है  ।  इन  सरकारों  पर  कोई

 विशिष्ट दबाव  नहीं  है  ।

 अ्रन्तदशीय  जल  परिवहन  जांच  समिति

 1८४१.  श्री  दी०  चं०  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ३  १९५७

 के  तारांकित  set  संख्या  ७५९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  की  जल  संबंधी  परिवहन  श्रावश्यकतायं  मालूम  करने के  लिये  जो  अन्तर्देशीय

 जल  परिवहन  जांच  समिति  स्थापित
 की

 गई
 थो  क्या  उसने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर

 दिया

 यदि
 तो  उसने  किस  प्रकार  की  सिफारिशें की  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  हुमायूं
 :  समिति

 ने  एक  अंतरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता
 परिशिष्ट

 प्रतिबंध  संख्या  १२६]

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :.  बिहार में  यह  यातायात  कब  शुरू  किया  जायेगा

 और  पुरा  होगा  और  क्या  वहां  कोई  प्रयत्न  किया  भी  गया  है
 ?

 श्री  हमायूं  कबीर
 :

 एक  उपयुक्त  निवृत्त  रेलवे  अ्रधिकारी  को  ढूंढने  के  लिये  प्रयत्न

 किये  जा  रहे  हैं  और  उसके  मिलते  ही  यह  सर्वेक्षण  कार्य  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 fat  do  च०  zat  विवरण  में  लगभग  |:  मदें  दी  गई  हैं  ।  क्या इन  सभी

 छः  मदों
 को

 कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है  या  कुछ  को  किया  गया  है  श्र  यदि  तो

 कार्यान्वित  के  क्रम  में  पूर्ववर्तिता  का  स्वरूप  क्या  है  ?

 श्री  हुमायूं  कौर
 :

 यह  एक  प्रकार  का  बहुगभित  seq  है  कौर  में  संक्षेप  में  इसका

 उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगा
 विवरण  में  वर्णित  कुछ  मामलों  का  इस  मंत्रालय  से  कोई

 संबंध
 नहीं  a

 उदाहरणार्थ
 कुछ  यातायात

 का  वहन  रेल  द्वारा हो  रहा  यह
 तथ्य

 मूल  अंग्रेजी  |
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 का  एक  विवरण  है  ।

 मामलों  में  समिति

 ने  यह
 सिफारिश  को  है

 कि

 उनका  ales
 रेल  द्वारा  होना  चाहिय े।  यह  भी  एक  ऐसो  सिफारिश है  जिसका  इस  मंत्रालय  पर  कोई

 प्रभाव  नहीं  होता  है  ।
 परन्तु

 दो
 मुख्य  सिफ़ारिशों

 ये  हूं  कि  स्टीमर  सेवायें  बनाई  रखी  जासं

 गौर
 इस  संबंध  में  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  दूसरो  सिफ़ारिश  नदी  व्यवस्था  के

 संरक्षण  से  संबंधित  है  जिसके  tad  पर्याप्त  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 श्री do  चं०  शर्मा  :  क्या  इस  सभी  कार्य  क॑  लिए  कोई  रकम  पूरक  रखी  गई  है
 ?

 श्री  हुमायूं  कबीर  :  निःसन्देह  इसके  लिए  कुछ  रकम  पृथक  रखी
 गई

 शी हेम  विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  यदि  शझ्रावश्यक  gat  तो  एक  गर

 सरकारी  aha  के  द्वारा  गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल-परिवहन  बोले  बिहार

 झा साम  तथा  अ्रासाम-कलकत्ता  के  बीच  त्रिपार््वीय  सेवा  बनाये  रखनी  हू  |  इस  मगेर  सरकारी

 अभिकरण तथा  ज्वाइंट  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  लिमिटेड  के  बीच  क्या  संबंध  है
 ?

 श्री  हुमायूं  कबीर  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  कुछ  दुम
 म  sl  गंगा

 ब्रह्मपुर  जल  परिवहन बोझ  इस  प्रकार की  सेवायों  का  उत्तरदायित्व  नहीं ले  सकता  वे

 केवल  प्राविधिक  मंत्रणा  ही  दे  सकते  हैं  प्रौढ़  कुड  मामलों  में  ag  सिफ़ारिश कर

 सकते  हैं  कि  किसी  गेर  सरकारी  शहरीकरण  को  वित्तीय  सहयता  दी  जाय  जो  यह  काय

 पूरा  करें  समिति  की  यह  सिफ़ारिश थी  कि  सेवायों का  कार्य  करता  परन्तु

 ag  स्पष्ट  है  कि  समिति  ने  बोड़ें  के  गठन  पर  विचार  नहीं  किया  था  और  इसलिये  वह

 रिश  मान्य  नहीं

 हिन्दुस्तान  fara

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 प८४२  4
 att  ही०

 ना०  मुकर्जी

 श्री  To  नायर

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  Peue  में
 या

 इसके  लगभग  हिन्दुस्तान शिपयार्ड  के  लिए
 जर्मनी में  एक  पुरानी  क्रेन का  आडर  दिया  गया  था  we  इस  संबंध  में  कोई  टेण्डर

 झ्रामंत्रित नहीं  किया  गया  at;  at

 क्या  शिपयार्ड  के  इंजीनियरिंग  विभाग  द्वारा  क्रेन  को  प्रमाणित  करने  से  इनकार

 करने  पर  भी  क्रय  मूल्य  दे  दिया  गया  था  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 राज

 :  जी  नहीं  ।
 टेण्डर  झ्रामंत्रित  करने  के  बाद  क्रेन  हॉलैण्ड  से  खरीदी  गई  थी  ।

 नहीं  ।  इंजीनियरिंग  भाग  द्वारा  क्रेन को  स्वीकार  करने के  बाद  ही  मूल्य

 दिया  गया

 Ta  उपज  में
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 सुश्री  मोहम्मद
 इ  लियास  जिस  क्रेन  को  खरीदा  गया  है  उसका  वास्तविक  मूल्य  क्या

 क्या  > 2 है  कौर  इसी  प्रवर  की  नई  क्रेन  का  मूल्य  द

 न्  jal राज  बहादुर  :.  यह  एक  नई  करेन  है  कौर  स्वयं  क्रेत  का  मूल्य  ८.  ५०  लाख  रुपये

 aT  |

 श्री  तिरुमल  राव
 :  जैसा  कि  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुजरा  क्या  यह  सच  है  कि

 यह  क्रेन  ख़राब  हो  गई  थी  या  इस  क्रेन  में  कुछ  खराबी  है  ?

 श्री  राज  बहादुर :  इसे  लगाने  में  कुछ  कठिनाई  थी  तोर न  च  SU
 एक

 चरण पर  कुछ

 खराबी  भी  उत्पन्न  हुई  थी  ।  परन्तु  क्रेन  लगाने  वालों  ने  स्वयं  अ्रपने  खर्च  पर  इसे  ठीक

 कर  दिया  था ?

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  जिन्होंने  यह  क्रेन  दी  है  क्या  उन  से  किसी रकम  का

 दावा  भी  किया गया  है  ?

 राज  बहादुर  :  दावा  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  है  क्योंकि  जब  एक  खराबी  देखी

 गई  थी--पथ  पटरियों  में  एक  त्रुटि  थी--तब  इसके  काम  न  करने  पर  इसे  ठीक

 कर  दिया  गया  में  कुछ  नटि  थी  श्र  उसे  ठीक  कर  दिया  गया  था

 दावे  का  कोई  नहीं  ह ै?

 श्री  कमलनयन  बजाज
 :  समय  की  जो  हानि  हुई  है  क्या  उसके  लिए  किसी  प्रतिकर

 का  दावा  किया  गया  है  ?

 इस  प्रकार  के  कामों  में  या  श्रधिष्ठापनाश्रों  ऐसी  प्रारम्भिक राज  बहादुर  :

 नाइयों  अ्रप्रत्याशिप  नहीं  होती  हैं

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या

 PEUG—US  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  रेलवे  स्टेशनों  में  बिजली  की  रोशनी  की  व्यवस्था  करने  के

 लिए  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  geuc—ve F faaey में  बिजली  लगाये  जाने

 के  लिए  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  ३०  स्टेशनों  के  संबंध  में  कार्यक्रम  बनाया  गया

 श्री  विश्वनाथ राय  :  चलाने  के  लिए  जिस  बिजली  की  व्यवस्था  विशेष

 रूप  में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  क्या  उस  से  काम  लेने
 के

 लिए  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ?

 emer  महोदय  प्रत  का  संबंध  रेलवे  स्टेशनों  में  बिजली  लगाने  से  क्या

 रेलवे  स्टेशनों  में  नलकूप  भी  होते  हैं
 ?

 कया  यह  रेलवे  के  प्रयोजन  के  लिये

 पति  विश्वनाथ राय  नलकूपों  के  लिये  वह  बिजली  है  ।

 क्या  रेलवे  प्रयोजनों  के  लिये  नलकूप  है ं?

 श्री  त्यागी  :  यात्री  पानी  पीते

 1  मूल  मं प्रे जी  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  बात

 मंत्री  जगजीवन  राम  )  हम  केवल  उन्हीं  स्टेशनों  प्री  बिजली  की

 तथा  कर  सकते  हें  जहां  स्वयं  नगर  में  बिजली  घर  नलकूप  की  बिजली  से  रेलवे  स्टेशनों

 में  बिजली  लगाना  संभव  नहीं  है  ।  यदि  मीटर  का  उचित  प्रबन्ध  न  हो  तो  रेलवे  से  किस  प्रकार

 खर्चें  लिया  जा  सकता  है  और  विद्युत  सम्भरण  के  लिए  हम  वच  कैसे  करदा  कर  सकते  हूं
 ?

 विश्वनाथ  राय  :  इन्हीं  की  बिजली  से  गावों  में  बिजली  की  व्यवस्था

 करनें  की  एक  योजना है

 श्री  ज़गजीवन  राम  इस  स्थिति  में  कहीं  भी  बिजली  की  व्यवस्था  मौजूद  है

 प्रौढ़  मीटर  प्रबन्ध  के  लिए  उचित  व्यवस्था  है  वहां  स्टेशनों  पर  बिजली  का  प्रबन्ध  किया

 जायगा  |

 पंडित  gto  ato  तिवारी  बिहार  के  सरण  जिलों  में  मीरगंज  से  चपरा  कौर  सोनेपुर

 तक  बिजली  प्राप्य  ह ै।  क्या  रेलवे  मंत्री  स्टेशनों  को  उस  बिजली  से  सम्बद्ध  करने  की  वाले

 नियति  पर  विचार  करेंगे

 पाध्या  महोदय  :  कल  ही  मेंने यह ह  सुझाव  दिया  था

 जिन

 माननीय  सदस्यों  ने  वाद

 faate  में  भाग  नहीं  लिया  था  iy  सुझाव  भेज  सकते  एक  सुझाव  होना  चाहिय े।
 इस  देश  में  हजारों  रेलवे  स्टेशन  हैं  ।

 ato  ato  तिवारी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  रेलवे  स्टेशनों  में  बिजली
 की  व्यवस्था  करेंगे  oe  ०

 महोदय :  में  सहमत हूं  यहां  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  कई  उदाहरण  दे

 सकता  है  कि  कहां  बिजली  प्राप्य  है  श्र  स्टेशन उस  से  सम्बद्ध नहीं  है  ।

 feat में  बने  इंजन

 ~

 |  डा०  राम  सुभग  fag
 :

 |  श्री  स०  स०  बनर्जी

 |  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 1१८४५.  ५
 श्री  रघुनाथ  सिंह

 :

 |  att  asa  fag  भदौरिया  :
 [

 श्री  सें०
 ह ५

 राम स्वामी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 SEY S—VEVE  में  टेल्को  से  रेलवे  को  जिन  इंजनों  का  संभरण  किया  जायेगा  क्या

 उनकी  कीमत  तय  ही  गयी  हैं  ;  फिर

 यदि  ai,
 ती  प्रत्येक  इंजन  की  कीमत

 कितनी  है
 ?

 कक यि यद 00.  [11

 qt  anti  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  नहीं  ।  उस  फर्म  से  इस  मामले  में  बातचीत

 भ्र भी  चल  रही

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राम  सुभग  सिंह :  क्या  सरकार  को  टेल्को  द्वारा  निर्धारित  नये  मूल्य  के  प्रस्ताव  मिल

 गय ेहैं  ौर  क्या  यह  नया  मूल्य  प्रख्यात  किये  जाने  वाले  इंजनों  की  तुलना  में  ठीक  बैठता  है

 महोदय  :  इस  बारे  में  हम  एक  दिन  चर्चा  कर चुके हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  नये  मूल्य  १  १९५८  से  लाग  होने  हैं  ।  उन्होंने  जो  कीमत

 रित  की  हैं  वह  W,8,coo BIE | रुपये  हैं  ।

 श्री  सें०
 do  राम स्वामी

 :  २८-८-५७ के
 तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ‘Ray  के  उत्तर  में  मंत्री
 महोदय ने  जो  विवरण  दिया  उसमें  मैंने  देखा है  कि  ८४५  बांई-जी  जापानी  इंजन  वास्तव

 ३,०  १,०००  रुपये  में  खरीदे  जाने  वाले  थे  ।  उसके  बाद  भी  वह  जो  कीमत  बता  रहे  हैं  वह

 जापानी  इंजन  की  कीमत  से  अधिक  प्रतीत  होती है  ।  ऐसा  क्यों

 मंत्री  जगजीवन राम  )
 :

 ने  इधर  कुछ  वर्षों  में  इंजनों  के  श्रायात  के  लिये  काडर

 नहीं  दिये  हूं  ।  कुछ  समय  पहले  दिये  गये  थे  |  लेकिन  यह  प्रश्न  उठाया  गया  शर  उसका  उत्तर

 दिया  गया  था  |  अ्रगली  मूल्य  wats  के  लिये  टेलको  ने  aol  की  में  बतायी  हैं  ।  बातचीत  चल  रही

 हैं  प्रौढ़  उपमंत्री महोदय  ने  जो  मूल्य  बताया हें  वहू  उससे  काफी  नीचे  ग्रा  गये  हैं । झब  भी  बातचीत

 जारी  है  ।  मेरे  ख्याल  से  यह  बताना  लोक-हित  में  नहीं  है  कि  यह  बातचीत  wa  किस  अ्रवस्था  में
 a

 है  |

 fat  स०  Ho  बनर्जी  :  क्या  टेल्को  का  वर्तमान  मृत्य  विदेशी  इंजनों  श्र  चित्तरंजन  में  बने

 इंजनों  की  तुलना  में  उचित  बैठता  है
 ?

 जगजीवन  राम  :  जैसा  में  बता  चका  हाल  के  दो  तीन  वर्षों  में  हमने  इंजनों  का
 प्रख्यात

 नहीं  किया  है  ।  इसलिये  ऐसे  विश्वसनीय aime  नहीं  हैं  जिनसे  इन  मूल्यों  की  तुलना  की  जा

 सके |

 tat
 स०  Ho  बनर्जी  :  हमने  प्रख्यात  किया  था ।

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 हमने  कुछ  वर्ष  पहले  arse  दियें  थे  ।  जहां  तक  चित्तरंजन  में  बने  इंजनों

 से  तुलना  का  प्रश्न  में  तब  तक  इनकी  तुलना  नहीं  करूंगा  जब  तक  कि  हमारी  वार्त्ता  पूरी  नहीं  हो

 जाती  |

 aoe जिम
 fat  तिरुमल राव  :  क्या  जापान से  ara  किये  गये  शर  <cenl  a  &  रिले  जगं जाने  वाले  सभी

 इंजन  एक  से  ही  नमने  श्र  शक्ति  के  होते
 ?

 श्री  जगजीवन  रास  :  जैसा  मेंने  पिछले दो  तीन  सर्ग  में नन  हमने  आयात  के  की अझ्राददा

 नहीं  दिये  हैं  ।

 त्यागी  :  क्या  सरकार  ने  टेलको में  बने  इन  इंजनों  की  वास्तविक  लागत  निर्धारित  करने

 में  प्रफुल्ल  आयोग  से  परामर्श किया  या  उनकी  राय ली  है  ?

 मूल  wast में
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 गश  जगजीवन  राम
 :

 वास्तव  वर्तमान  मूल्य-प्रविधि  के  लिये  प्रफुल्ल  आयोग  ने  इस  प्रश्न

 पर  विचार  किया  था  ।  प्रशासक  आयोग  की  सिफारिशों  पर  ही  वर्त्तमान  मूल्य-ग्रन्थि  के  लिये  मूल्य
 +

 निर्धारित  किये  गये  थे  ।  यह  ठोक  हैं  कि  अ्रगली  मूल्य  प्रविधि  के  लिये  TI  ग्रा योग  से  पूछने  का  कोई

 इरादा  नहीं  हैं  ।  रेलवे  बोर्ड  शर  टेल्को  के  बीच  वार्ता  जारी है  श्र  ara  है  कि  कुछ  समझौता  हो

 जायगा |

 tat  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  उस  जमीन  कर्म्पानयों  के  समूह  जो  टेल्को  के  साथ  सह

 योग  कर  रहा  मूलरूप  से  भारतीय  रेलवे  को  इन  इंजनों  का  संभरण  किया  कौर  यदि  तो  किस

 मलय  टेल्को  द्वारा  बताई  गयी  कीमत  की  तलना  में  वह  मलय  कसा  बैठता  हैं
 ?

 बया  इसमें

 तत  भ्रात ृहूं
 ?

 श्री  जगजीवन राम  :  यदि  इस  समय  विश्व  के  बाजार  की  कौर  देखें  ि म्नार  इंजनों  या  कुछ

 वर्ष  पहले  संभरण  की  गयी  किसी  भी  वस्तु  के  मलय  पर  विचार  करें  तो  मौजूदा  मलय  स्वाभाविक  &

 से  ही  uta  प्रतीत  होंगे  ।

 रेणुका  राय  :  क्या  वार्ता में  विलम्ब  होने  का  कोई  कारण  जैसे  लागत के  बारे  में

 सरकार  प्रौढ़  टेलको  में  मतभेद  हो ?  क्या  इस  मामले  में  विलम्ब  होने  का  यही  कारण है  ?  क्या  सरकार

 ने  कुछ  कीमत  बतायी  है ं?

 जगजीवन राम  :  वार्ता का  मतलब  है  कि  वह  कुछ  बताते  हम  कुछ  सुझाव  देते  तब  वह

 कुछ ग्र ौर  बताते  हे--इवा  का  मतलब  वार्ता  है  |

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  यदि वह  उनके  साथ  समझौता  नहीं  कर  पा  रही  हो  तो  क्या  सरकार

 टेल्को  का  राष्ट्रीयकरण  कर  लेने  का  विचार  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  तरक  है ं।

 part  जगजीवन राम  :  मालूम  नहीं  कि  यह  बात  कैसे  निकली  कि  यदि  वह  समझौता  नहीं

 करते  तो  उनका  राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  जाये  ।

 उं गा सरित  :  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  टेल्को ने  ४,  १९,००८  रपये  कोमल  बताया

 Pata  और  कनाडा  ने  भी  के  लिये  यही  कोमल  gary

 श्री  जगजीवन राम  :  हमें  fata  कौर  कनाडा  से  कोई टेंडर  नहीं  मिल ेहैं  ।  इसलिये  तुलना

 करने  के  लिये  हमारे  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 fat  स०  स०  बनों  :  कया  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  coarse  टकटकी  नाम  के  उनके

 पैम्फलेट  की
 आकृष्ट  हुजरा  है  और  क्या  उसमें  दिये  तथ्य  सही  ate  यदि  सही  नहीं  तो  उन्हें

 ठीक  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गयी है  ?

 fet  जगजीवन राम  :  इस  प्रदान से  यह यह हैंपटन  कैसे  उत्पन्न

 18  स०  स०  बहनों :  कुछ  सदस्यो ंने  सच  में  जो
 बातें

 कही  थीं  प्रबन्धकों  ने  कब  उनका

 प्रतिवाद  किया है  ।
 er

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०३४  मौखिक  उत्तर  ११  मार्च |  |  | है  gays

 treat  महोदय :  हम  टेलको  के  प्रशासन-प्रतिवेदन  पर  विचार  करेंगे  ।  माननीय  सदस्य  को

 मंत्री  महोदय  से  यह  सुनने  की  राह  नहीं  देखनी  चाहिये कि  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  fas  इसलिये

 कि  इसमें  रेलवे  का  उल्लेख  क्या  यह  सबे  रेलों  पर  लाग  हो  जायेगा  ?  बरगला  ।

 ATA 0H  श्रबन  तौर  | कूछ  माननीय  सदस्य

 wea  महोदय  :  में  कई  प्रश्नों  की  म्रनूमति दे  चूका  हु  ।

 पोत  निर्माण bl  दिय  उद्योग

 1८४८.
 श्री  विमल घोष  :  क्या  परिवहन  संचार मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री ने  हाल  ही  में  यह  कहा है  कि  यदि  गैर  सरकारी  क्षेत्र

 न  पोत  निर्माण  वार्डों  की  स्थापना  के  लिये  कुछ  श्रीराम  किये  तो  उन  पर  गणावगण  के  आधार  पर

 विचार  feat  जायेगा  ;  कौर

 क्या  इसमें  पोत-निर्माण  उद्योग  संबंधी  औद्योगिक  नीति-संकल्प  पर  पुनर्विचार  करने

 की  बात  निहित  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री राज  :  जी  हां

 जी  नहीं  ।  गेर  सरकारी  क्षेत्र  से  जो  भी  भ्रमरों  प्राप्त  होंगे  उन  पर  गैर-सरकारी  उपक

 का  सहयोग  प्राप्त  करन  के  बारे  में  औद्योगिक  नीति  संबंधी  संकल्प  में  निर्दिष्ट  मापदण्ड  के  आधार

 अर्थात  इस  बात  के  अधार  पर  विचार  करना  पड़ेगा  कि  सरकार  को  इस  बात  का  विश्वास  हो  जाये

 कि  गेर-सरकारी  उपक्रम  का  इसमें  भाग  लेना  राष्ट  के  हित  में  होगा  कौर  सरकार  को  निश्चित  रूप

 से  इस  बात  के  पुरे  अधिकार  मिल  जायेंगे  कि  वह  उस  उपनाम  की  नीति का  मार्ग-दर्शन  श्र

 उसके  कार्यों  का  संचालन  कर  सके  ।

 श्री  विमल  घोष  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  औद्योगिक  ara  संबंधी  संकल्प  म  यह  परि

 कल्पना  की  गयी  है  कि  यदि  इस  qe  में  पहल  होगी  तो  वह  गर-सरकारी  क्षत्र  को  नहीं  वरन  सरकारी

 क्षत्र  को  करनी  होगी  भ्र ौर  यदि  सरकार  समझ  तो  गेर-सरकारी  हितों  का  सहयोग  प्राप्त  कर  सकती

 लेकिन  पहल  गैर-सरकारी  क्षेत्र  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  राज  बहादुर  :  मेरे  ख्याल  से  यह  चीज  दो  बातों  के  ग्रीन  है  ।  afer  पहले  से  ही  कोई

 उद्योग मौ  हो  तो  उसका  उस  सीमा  तक  विस्तार  हो  सकता  है  शौर  उसे  वह  पोत-निर्माण  are

 में  बदल  सकते  दूसरी  बात  यह  कि  सरकार  इस  गत  के  ग्रीन  रहते  कि  नियंत्रण  ge

 नीति  संबंधी  मार्ग-दर्शन  अधिकार  सरकार  के  ही  भ्र धि कार  में  वह  गैर-सरकारी  क्षेत्र  हारा

 उसमें  योगदान  करने  की  संभावनाएं  कौर  वांछनीयता  पता  लगा  सकती है  ।

 विमल  घोष  :
 क्या  झ्रापकी  अनुमति से  मैं  वह  बात  पढ़  कर  सुना  दूं  जो  योजना

 gram के  प्रतिवेदन  में  इस  संबंध  में  कही  गयी  है  ?

 महोदय
 :
 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  झगड़ा  कया  यह  औद्योगिक  नीति  का

 है  |
 —————— TATA  चाहे  वे  कितने  ही  पुराने  क्यों

 न  इस  काल
 का  उपयोग

 ne ए  ne  ne

 मूल ५  भ ग्र्प्र जी  में
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 नीति  संबंधी  वक्तव्य  सुनने  के  लिये  करते  हैं
 ।

 उन्हें  केवल  तथ्यों  के  बारे  में  प्रश्न  पूछने  चाहियें
 ।

 जहां

 तक  नीति  संबंधी  वक्तव्यों  का  gee  मैं  माननीय  सदस्यों  को  सामान्य  चर्चा  के  लिये
 अवसर  दे

 दूंगा ।

 श्री  विमल  घोष  :  में  भ्रांत घंटे  की  चर्चा  उठाऊंगा |

 पाध्या  महोदय
 :

 जब  वह  ्रायेगा तो तो  मैं  उसे  देख  लूंगा |

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर
 g6—

 राम  सुलग  सिह
 :

 मंत्री  महोदय  तो  उत्तर  देने  को  तैयार  हैं  ।

 महोदय
 :

 यदि  यह  अप्रासंगिक  हो  तो  उन्हें  उत्तर  देने  की  जरूरत  नहीं  है
 |

 ~

 श्री  कासलीवाल :  श्रौद्योगिक  नीति  संबंधी  संकल्प  से  संलग्न  सूची  श्रेणी
 |  लिन  |
 क  में  कहा  गया  हैं

 कि  पोत-निर्माण का  ह  एकमात्र  सरकारी  क्षेत्र  के  क्षेत्राधिकार  के  ग्रीन  रहेगा
 ।

 क्या  इसके  बाद

 किसी  गैर-सरकरी पक्ष  ने  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  हैं  कि  वहपोत-निर्माण का  यह  प्रदान

 हाथ  में  लेने  वाले  हैँ  ।

 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 किसी  गैर-सरकारी  पक्ष  ने  अब  तक  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  नहीं

 किया  हैँ
 ।

 लेकिन  मुझे  यह  पता  चला  है  कि  वह  इसके
 बारे

 में
 सोच

 रहे  हैं
 ।

 इस  दूसरे  पोत-निर्माण

 यार्ड की  स्थापना में  काफी  समय  लगेगा ।  यदि  मुझे  भ्रनुमति दें  तो  मैं  श्री  विमल  घोष  द्वारा

 उठायी  गयी  बात  को  स्पष्ट कर  दूं  ।

 poem  महोदय
 :

 यदि  माननीय  मंत्री  चाहें  तो  मुझे  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जैसा  कहा  गया  पहल  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  नहीं  थ  सरकार

 को  करनी  इस  संबंध  में  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  यदि  कोई  पहल  की  जायगी  तो

 वह  सरकार  की  जोर  से  की  जायगी  ।  यदि  कोई  गैर-सरकारी  पक्ष  इसमें  हमारे  साथ  मिलकर

 काम  करना  चाहें  तो  निश्चय  ही  वे  करा  सकते  हैं  क्योंकि  जहां  तक  वित्त  का  संबंध  उसकी  हमारे

 पास का  फी  कमी  है  यदि  हमें  गैर-सरकारी क्षेत्र  से  रुपया  मिल  सके  तो  हमें  कोई  safer  नहीं

 होगी  ।  लेकिन  निश्चय  ही  उस  पर  हमारा  पूरा  नियंत्रण  रहेगा  ।  इसी  बात  को  में  स्पष्ट  कर  देना

 चाहता  था  ।

 श्री  रघुनाथ सिह  :  अगर  प्राइवेट  सेक्टर  चाहे  कि  वह  रुपये  से  कोई  शिप  यादे  बिल्डिंग

 ats  तो  इसमें  क्या  भ्रांति  हो  सकती है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 हमारी  इंडस्ट्रियल  पालिसी  के  रेजोल्यूशन  के  हिसाब  से  शिप  बिल्डिंग

 यार्ड  स  को  पब्लिक  सैक्टर  में  ही  रहना  इसलिये  हम  उसे  प्राइवेट  सैक्टर  में  नहीं  जाने  देंगे
 ।

 लेकिन

 प्राइवेट  सैक्टर  रुपये  से  कुछ  हमारी  मदद  कर  के  हमारे  साथ  शामिल  होना  चाहे  तो  हम  पूरे

 कंट्रोल  के  साथ  उसमें  उन्हें  शामिल  करेंगे  |

 aft
 रघुनाथ  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  यू०  के  ०,  इटली  शौर  वेस्टर्न  जर्मनी  में

 जो  शिप  बिल्डिंग  है  वह  प्राइवेट  सैक्टर  में  ही  मैं  इस  का  कारण  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान

 जो  पालिसी  रहा  है  उसमें  झ्रापको  क्या  झ्रापत्ति  हो  सकती  है  प्राइवेट  सैक्टर  कोई

 Beet  उसको  स्टार्ट  करे  !?  नााााणातयययल्एयबस्गुय

 wast  में



 fa  nad  rp  >
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 पाध्या  महोदय :  नहीं  नहीं
 ।  इसे तो  पहले  ही  स्वीकार  किया  जा  चुका  है  ।  वह  यहां  नीति

 के  बारे  में  चर्चा  करना  चाहते हैं  ।

 «
 श्री  कासलीवाल :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  यद्यपि  इस  संबंध  में  पहल  करना  सरकारी

 क्षेत्र  पर  निर्भर  फिर भी  वह  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  तैयार  होंगे  ।

 यह  सहयोग  किस  प्रकार  का  होगा  कौर  किन  दा्तों के अधीन के  घिन  मांगा  या  स्वीकार किया  जायेगा  ?

 fat  लाल  बहादुर  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  कुल  धन  का  ३०  या
 ४०  प्रतिशत तक

 दान  करना  चाहेगा  तो  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  लेकिन  हम  अपनें  पास  ५१  प्रतिशत  से  कम

 अंदा  नहीं  रखेंगे  ताकि  afar  अंश  हमारे  पास  ही  बने  रहें  ।

 भाखड़ा-नंगल  परियोजना

 श्री  प्रजित  सिह  सरहदी  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  भाखड़ा-नंगल  परियोजना के  लिये  १९५८-५९  संबंधी  आवंटन के  १४.  ५  करोड़ से  कम

 करके  १२  करोड़  रुपयें
 कर  दिये  जाने  का  उस  परियोजना की  प्रगति  पर  कया  प्रभाव पड़ा  है  ?

 ध र ate  विद्युत  मंत्री
 स०  का

 ०
 :  PEYS—YE  की  विधिक

 योजना  में

 भाखड़ा-नंगल  परियोजना  के  लियें  वहां  के  कार्य  की  गति  कौर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के

 संसाधनों का  ध्यान  रखते  हुये  १५  करोड़  रुपयों  का  उपबंध  किया  गया  परियोजना  के  कार्य  में

 किसी  प्रकार की  कमी  होने  का  भय  नहीं है  ।

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  नियंत्रण  बोर्ड  द्वारा  की  गयी  मूल  मांग  में  कोई  कटौती  की
 गयी

 fat स०  *To  पाटिल  :  मुझे  किसी  कटौती  का  पता  नहीं  है  ।  जहां तक  नुकसान  पहुंचने

 संबंधी  सामान्य  नीति  का  wet  मैं  माननीय  सदस्य को  यह  न  दे  सकता  हुं  कि  किसी  प्रकार

 की  क्षति  नहीं  होगी  ।

 रेलवे  की  व्यवस्था

 +

 श्री |: हू.  प०  नायर
 1८५१

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि  रेलवे  भोजन-व्यवस्था विभाग  के  कार्य-कलाप

 में  सार्वजनिक  स्वास्थ्य
 स्वच्छता

 का  ऊंचा  स्तर  कायम  रखने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ?

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२७]

 fat  दें
 प०

 नायर
 :  इस

 विवरण  से  मुझे  उस  व्यवस्था  का  अन्दाज  नहीं  हो  सका  है  जो

 रेलवे  द्वारा  दिये  जाने  वाले  भोजन  की  जांच  के  लिये  की  गयी  है  ।  रेलवें  के  अधीन  कितने  भोजन

 t  मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पश्रध्यक्ष महोदय : भोजन महोदय  :  भोजन  व्यवस्था विभाग  के  लिये  ?

 tat | हूँ +  प०  नायर
 :

 जी  हां  परीक्षा  के  लिये  |  उन्होंने  कुछ  शर्तें  निर्धारित
 कर  रखी

 .  -

 महोदय
 :

 ठीक  वह  प्रदान  पूछ  चुके  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 भोजन  के  नमूने  ले  लिये  जाते  हैं  कौर  यह  देखने  के  लिये  उनका

 यनिक  विश्लेषण किया  जाता  है  कि  उनमें  मिलावट  तो  नहीं  की  गयी  है  ।  मिलावट पायी  जाने  पर

 उचित  कार्यवाही की  जाती  है  ।

 1श्रध्यक्ष सहोदय : माननीय महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बता
 सकते

 हैं  कि  भोजन-व्यवस्था विभाग  के  कार्य-कलाप  की  जांच  करने  के  लिये  कितने  निरीक्षकों  कौर

 वाइजरों को  नियुक्त  किया  गया  |

 शाहनवाज़  खां
 :

 मैं  ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता--मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  |

 श्री  |" हूँ ०
 नायर

 :
 क्या  रेलवे  की  अपनी

 भोजन
 की

 जांच
 करने

 की  प्रयोगशालायें पौर

 यदि  तो  कितनी ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 मैं  यों  ही  प्रयोगशालाओं की  ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता  |  लेकिन

 हमारे  पास  इसका  इंतजाम  है  ।

 श्री  वें०
 प०  नायर  :  क्या  इससे  मैं  यह  समझूं  कि  भोजन  की  जांच  रेलवे  द्वारा  स्वयं  की

 जाती हूँ  या  राज्य  सरकारों  या  उनके  विभागों  के  सहयोग  से  की  जाती  है  ?

 tat  शाहनवाज़  :  राज्य  सरकारों  के  सफाई-निरीक्षकों को  इस  बात  का  पूरा  अधिकार

 दे  दिया  गया  है  कि  वे  रेलवे  क्षेत्र  का  दौरा  श्र  नमूने  लें  शर  यदि  चाहें  तो  उनकी  रासायनिक
 जांच  भी  कर  लें  ।

 श्री  तंगामणि  :  विवरण  में  हमने  देखा  है  कि  इसे  ५  सदस्यों  की  एक

 रेख  समिति  है  जिसमें  स्त्रियां  ही  क्या  इसका  मतलब  यह  gat  कि  प्रत्येक  जोन  के

 लिये  पृथक  समिति है  या  सम्पूर्ण  भारत  के  लिये एक  ही  समिति है  ?

 श्री  aerate खां  :  विचार  तो  प्रत्येक  जोन  के  लिये  पृथक  समिति  रखने  का  है  ।

 श्री हेम  क्रिया  विवरण  देखने  से  पता  चलता  है  कि  भोजन-व्यवस्था  देख-रेख  समिति  में

 ३  से  ५  तक  सदस्य  जिनमें  से  प्रतिकाश  महिलायें

 महोदय  :  महिलाओं  से  क्या  शिकायत है  ?

 श्री हेम  बरुआ  :
 यही  तो  उन्होंने  कहा  है  ।  उन्होंने  महिलाओं  पर  विशेष  जोर  दिया

 निरीक्षण का  कार्य  कितनी  कितनी  अवधि  के  बाद  किया  जाता  हैं  शर  सदस्यों को  भोजन

 की
 जांच  करने का  अधिकार है  ?

 'श्रिध्यक्ष महोदय : वह इसके महोदय  :  वह  इसके  अलावा कर  ही  सकते  इससे  हमें  क्या  लाभ  होता

 कया  कोई  सफाई  निरीक्षक  किसी  अन्य  व्यक्ति  की  अपेक्षा  ज्यादा  प्याले  चाय
 पी

 सकता

 eee
 पता  नहीं  ऐसे  wet

 शर  उत्तरों  से  हमें  कोई  लाभ  होता  भी  है
 या

 नहीं  । हाय  क  किक  रा

 +  मूल  भ्रंप्रेजी
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 tat  प०  नायर
 :

 यह  बीमारी  फैलाने के  केन्द्र  होते  हैं
 ।

 हमें  इसकी  बड़ी  चिनता  ह्

 अध्यक्ष महोदय  :  यह  मैं  मानता हूं  ।

 श्री वें०
 Go

 नायर
 :

 क्या  रेल  गाड़ियों  में  रेलवे  भोजन-व्यवस्था  सेवा  द्वारा  परोसे  जाने  वाले

 भोजन  की  जांच  करने  के  लिये  रेलों  में  कुछ  कर्मचारी  चलते  इस  प्रकार  का  निरीक्षण  कितनी

 कितनी  waft के  बाद  किया  जाता  है  ?

 fart  शाहनवाज़ खां  :  ऐसे  समर्थ  रेल  अफ़सर  निरीक्षक  हैं  इस  प्रकार  जांच  करना
 जिनका  काम ही  है  ।

 fat  दें  प०
 नायर

 :
 लेकिन  वह  भोजन  के  बारे  में  कुछ

 भी  नहीं  जानते

 parent  महोदय  :  अच्छी  बात  है  ।  विशिष्ट  अलग  अ्रलग  मामलों  की  आर  ध्यान  श्रीकृष्ण

 किया  जाना  चाहिये

 बिजली की  रेलें

 1* ८५२.  श्री  जाधव
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मध्य  रेलवे  पर
 मनमाड

 से  भुसावल  वाले
 मार्ग

 पर  बिजली
 से

 रेलें
 चलाने

 का  कार्य

 कब  आरम्भ  होने  वाला  है  ;

 उपर्युक्त  प्रयोजन  के  लिये  किन  स्रोतों  से  बिजली  का  उपयोग  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  सर्वेक्षण कौर  सिविल  इंजीनियरिंग  कार्य

 PEXG—YHE  में  शुरू  किया  जायेगा  ।

 इस  सेक्शन  के  लिये  विद्युत  शक्ति  कल्याण  के  रेलवे  के  बिजली  घर  से  भर  भुसावल

 में  बनने  वाले  बम्बई  राज्य  विद्युत  बोर्ड  के  बिजली  घर  से  मिलेगी
 ।

 श्री  जाघव
 :

 इस  कार्य  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर हुई  है  ?

 pat  शाहनवाज  खां  :  इस  राशि  को  ठीक-ठीक  बताने  के  लिये  मुझे  पूर्व-सूचना  चाहिये
 |

 महोदय  :  यह  बजट  में  तो  होगी  ही  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 वह  उसे  देख  सकते  हैं  ।

 श्री  कमलनयन बजाज  :  जो  कार्य  हाथ  में  लिया  गया  है  उसे  पूरा  होने  में  कितने  ag

 लगेंगे  और  चलती  गाड़ी  के  लिये  प्रत्येक मील  पर  कितनी  बचत  होगी ak  इससे  कितना

 बचने  की  संभावना है  ?

 पश्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 तो

 बहुत  सारे  set  हो  गये  ।  माननीय  सदस्य  कृपया एक  ही
 प्रश्न  पूछें  |

 pat  कमलनयन  बजाज
 :  इसके पूरे  होने  में  कितने  वर्ष  लगने  की  संभावना  है  ?

 श्री  शाहनवाज  इसमें  कम  से  कम  तीन-चार  वर्ष  लगेंगे  |

 gaa  shit  में
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 उड़ान  प्रशिक्षक इंस्ट्क्टसे  )

 1८५३. श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  असैनिक  उड्ड्यन  प्रशिक्षण  बमरौली  में  उड़ान  प्रशिक्षकों

 इंस्ट्रक्टर  )  की  कमी  के  कारण  चालकों  को  ठीक  प्रकार  से  प्रशिक्षित  नहीं  किया  जाता

 यदि  तो  सरकार  इस  विषय  में  क्या  कायंवाही  करना  चाहता है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हुमायूं
 :  तथा

 mat  उड्डयन  प्रशिक्षण  में  उड़ान  प्रशिक्षकों  इंस्टरक्टर्स  )  की  अस्थायी

 रूप  से  कुछ  कमी  हो  लेकिन  इससे  चालकों  के  उचित  प्रशिक्षण  में  कोई  बाधा  नहीं  प्राय

 है  कनिष्ट  उड़ान  प्रशिक्षकों के  पद  को  भरने  के  लिये  हाल  ही  में  आवश्यक  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 इसके  alate  भ्र सैनिक  विमान  चालकों  की  प्रशिक्षण  सुविधाओं  का  पुनरीक्षण  करने
 के

 लिये

 नियुक्त  की  गई  समिति  की  इस  सिफारिश  पर  भी  सरकार  विचार  कर  रही है  कि  उड़ान  प्रशिक्षकों

 की  संख्या में  a  प्रतीक  वुद्धि  की  जाये  ।

 ५  ह
 श्री राम  कृष्ण  :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कुल  कितने  प्रशिक्षक  रखे
 जायेंगे  ?

 हुमायूं  कबीर
 :

 जेसा  कि  मेंने  कहा  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  परन्तु

 समिति  ने  एक  ae  उड़ान  प्रशिक्षक  रखे  जानें  की  सिफारिश  की  है  ।

 श्री  जोखिम  श्रद्वा
 :

 सरकार  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  के  जनरल  पेशेवर  के  पद  पर  एक  बहुत

 योग्य  कराई  To  एस०  पदाधिकारी की  नियुक्ति  की  है
 ।

 क्या  यह  सैनिक  उड्डयन  के

 निदेशक  के  साथ  विचार-विमश  चालकों  भ्रौर  उड़ान  प्रशिक्षकों  के  प्रशिक्षण  के  बारे  में  कोई

 योजना  बना  रहा  है  ?

 श्री  gala  कबीर :  कुछ  दिन  पहले  ही  मेंने  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल  पर

 रखा  था  जिसने  प्रेमी  विमान  चालकों  के  प्रशिक्षण के  प्रश्न  पर  विचार किया  है

 pat  बीरेन  राय
 :

 क्या  यह  सच  है  feast  हमारे  पास  समूचे  भारत  में  केवल  तीस  भ्रनुज्ञापित

 चालक  प्रशिक्षक हैं  प्रौढ़  फ्लाइंग  क्लबों  से  भी  लाइसेंस  प्राप्त  विद्यार्थियों को  असैनिक  उड्डयन

 प्रशिक्षण  केन्द्र  में  चालक  प्रशिक्षक के  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं है  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर
 :  प्र सैनिक  उदयन  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  तीन  प्रकट र

 के  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  को

 व्यवस्था है  :  आरम्भ  से  शुरू  करने  वाले  व्यक्ति  ,  सौ  घंटे  उड़ान  कर  चुकने  वाले  व्यक्ति  कौर
 वे

 जिनके  पास  लाइसेंस  इस  तीसरे  वर्ग  को  समाप्त  किया जा  रहा  है  क्योंकि  लाइसेंस

 वाले  बहुत  से  व्यक्तियों  को  डकोटा के  लाइसेंस  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  हम  ने  हाल  ही
 में

 इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया है  कि  क्या  कुछ  भ्र ौर  प्रशिक्षकों को
 यदि  आवश्यक  हो  तो

 विदेशों  में  प्रशिक्षित  किया  जाये  |

 fait  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  सैनिक  उड्डयन  के  निदेशक  ग्राइडिंग  क्लबों
 से  बनने  वाले

 योग्य

 रहेहें  ?
 ee चालकों  के  लिये  ग्राइडिंग  क्लबों  पर  ती

 ह  कग
 दुष्टि

 रख
 ed

 मूल  stot  में



 रै  0४०  मौखिक  उत्तर  ११  ges

 श्री  हुमायूं  कबीर
 :
 ग्लाइडिंग क्लबों  को  हर  सम्भव  प्रोत्साहन देने  पर  हम

 विचार
 कर  रहे

 हू ंपरन्तु  यह  इंस  से  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  बीरेन  जैसा  उन्होंने  स्वीकार  किया  यदि  अब  कोई  कमी  नहीं

 उन्होंने  यह  नहीं  बतलाया  कि  राज  भारत  में  अनुज्ञापित  चालक  प्रशिक्षकों की  संख्या  ३०

 क्या  ara  फ्लाइंग क्लबों  में  प्रशिक्षत  चालकों  को  सैनिक  उड्डयन  प्रशिक्षण केन्द्र  में  लेंगे

 जिससे  उनको  क्लबों में  सहायक  चालक  प्रदिक्षक  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  जा  सके  ?

 vat  हुमायूं  कबीर
 :

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  समिति  की  नयी  सिफारिशों  की  wae

 उसमें  उन्होंने  बिल्कुल  ही दिलाता  हूं  जिन  को  att  सभा  के  पुस्तकालय  में  रखा  गया  है
 |

 तरीका  सुझाया है  |  में  माननीय  सदस्य  को  बताऊं कि  इस  समय  सैनिक  उड्ड्यन
 प्रशिक्षण

 केन्द्र में  केवल  एक  कनिष्ट उड़ान  भ्रनुदेशक  की  कमी है  कौर  २०  फरवरी  को  हमने  एक  नये  व्यक्ति

 की  नियुक्ति पर  स्वीकृति  देदी  व्यक्ति चुन  लिया  गया है  कौर यदि  कोई  कमी  हुई  तो  वह  ्

 के  तरन्त तक  उत्पन्न  होगी  अर उस समय उस  समय  तक  हमें  नये  व्यक्ति  के  करा  जाने  की  आशा है  |

 श्री  बीरेन  राय
 :  जैसा

 में
 बतला

 चुका  प्रतिवेदन  में  सुझाये  गये  तरीके  मास्टर
 समिति

 द्वारा  सिफारिश  किये  गये  सुझावों  से  बिल्कुल  भिन्न  थे  ।

 महोदय
 :  माननीय  सदस्य  सुझाव दे  देह  बहस  कर  रहे  हें

 ?

 tot  विश्वनाथ  रेड्डी  :
 क्या  नियुक्त किये  गये  सब  चालकों  चाहे  उनको  रात  की  उड़ान  का

 अ्रनुभव हो या न हो, रात हो  या  न  रात  की  उड़ान  के  बारे  में  grazers  प्रशिक्षण  देने  का  विचार है  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर
 :

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  लाइसेंस  की
 शर्तों

 की
 कौर

 झ्राकृष्ट  करता

 एक  विशेष  संख्या  तक  कम  से  कम  रात  की  उड़ान  का  अनुभव  होना  आवश्यक है

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  सरकार  इस  बात  से  संतुष्ट  है  कि  ये  सब  उड़ान  प्रशिक्षक  श्रन्तर्राष्ट्री  य

 स्तर के  हैं  ?

 श्री  हुमायूं  कौर  :  मुझे इस  वारे  में  कोई  शंका  नहीं  है  कि  ये  प्रशिक्षक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के  नहीं

 हूँ
 ।

 दिल्ली में  फसल  का  नुकसान

 Koyy.  को  सरजू  पाण्डे  ;  कपा  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  आसपास  फैली  नामक  पौधों  की  बीमारी  के  कारण  कितनी  फसल

 का  नुकसान

 कितने  गांवों
 पर  इस  बीमारी  का  प्रभाव  मुख्य  रूप  से  पड़ा

 इसकी  रोकथाम  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  ?

 has
 सहकार  मंत्री  To  lo  दशम  लगभग  ४५  से  १०  प्रतिशत

 २०

 प्रभावित
 क्षेत्र

 लगभग  १०८०
 एकड़  |

 WATT  मे
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 दिल्ली  प्रशासन  की  प्लान्ट  प्रोटेक्शन  सर्विसਂ  ने  उन  किसानों  जो  कीट  नाशी

 aaa की  कीमत  का  ५० प्रतिशत देने  को  तेयार  प्र  भावित  फसलों  के  १३५  एकड़  भूमि  में  प्रभी

 तक  छिड़काव  किया  है
 ।

 श्रावक  छिड़काव  की  मशीनें  at  टेक्निकल  सहायता  बिना  कीमत  के

 दी  गई  |  कन्ट्रोल  भ्रापरेशनस
 '

 we  चल  रहे  हैं  ।  उन  किसानों  को  जिनकी  फसलों  में  बीमारी

 छिड़काव  कराने के  लिए  राज़ी  किया जा  रहा  है

 श्री  सरजू  पांडे  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  देश  के  ae  भागों  से  भी  इस  बीमारी की

 सूचना  मिली  है
 ?

 +
 |  डा०  Yo  शा०  दामन  >  हमारे  पास  केवल  यही  जानकारी  है

 काश्मीर  मेल

 नं  ८  dg  श्रीमती गी  कृष्णा  मेहता  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  काश्मीर  मेल  में  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  सोने  की  व्यवस्था  की  जाने

 वार्ली  आर ख  )  यदि  तो  यह ड  व्यवस्था  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स  उपमंत्री
 शाहनवाज़  खां )  अभी  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 तीसरे  दर्जे  में  सोने  का  इन्तज़ाम  fas  कुछ  चुनी  हुई  गाड़ियों  में  भ्राज्रमाइश के  तौर
 पर  किया गया  है  ।  दो  किस्म  के  डिब्बों  की  श्राज्माइश  की  जा  रही  है  ।  नीचे-ऊपर तीन  शादी

 का  एक  नया  ख़ाका  भी  तैयार  किया  गया है  ।  इस  बात का  अ्रन्दाज़ लगाया जा रहो लगाया  जा  रहा

 है  कि  किस  किस्म  के  शयन-यानਂ  में  ज्यादा  सहूलियत होगी  ।  इसके  बाद  तीसरे  दर्जे  के  ऐसे  डिब्बे

 बनाये  जायेंगे  जिनमें  सोने  बैठने  के  लिए  जगह  होगी  प्रौढ़  सोने  की  सुविधा  कुछ  दूसरी  गाड़ियों

 में  भी  दी  जायेगी

 श्रीमती  मेहता  :  दिल्ली  दिल्ली  दिल्ली  लखनऊ

 ौर  अलग  जगहों  पर  शापने  गाड़ियों  में  सोने  का  प्रबन्ध  किया
 as  क्लास  में  ।  लेकिन

 Ne  ७

 उत्तरी  रेलवे  में  ऐसा  कुछ  नहीं  किया  गया  है
 ।

 क्या  में  पूछ  सकती  हूं  कि  यह  कब  तक  होगा ?

 ail  शाहनवाज़ खां  :  जेसा  कि  में  ने  कहा  यह  तजुर्बे  के  तौर  किया  गया  था  ।  इस  पर  विचार

 किया  जायेगा अर  जब  किलो  हो  जायेगा  तो  उत्तरी  रेलवे पर  भी  इसको  रायज  किया  जायेगा  ।

 श्री  atic  सिह  सरहदी  :  इस  तजुर्बे  को  दिल्ली  के  उत्तर  में  भी  क्यों  न  प्रयोग  किया  जाये  ?

 गजनी  शाहनवाज़  खां  हर  जगह  तजुर्बा  नहीं  कर  सकते  ।

 सुश्री  मणिबेन पटेल पटेल  :  क्या  कभी  इन  तीन  बर्थ  वाले  डिब्बों  में  सोकर  भी  देखा  है  कि  कसा

 लगता  है
 ?

 श्री  दा हन बाज खां  :  जी  में  ने  सोकर  भी  देखा  है  ।

 चली  अंग्रेजी  में
 १  01801  Protection  Service

 *Con‘rol  Ope-a‘ions

 iThzee-tier  Sleeping  Berths

 Sleeper  Coach

 380
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 त्रिपुरा  में  छोटी  सिचाई  योजना

 श्री
 बांगी  ठाकुर

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  त्रिपुरा  में  छोटी  सिंचाई  के  लिये  एक  योजना

 प्रस्तुत
 की

 है  ate  जिसके  संचालन  के  लिये  प्रशासन  ने  पांच  लाख  रुपये  मांगे
 शौर

 यदि  तो  योजना  को  तत्काल  स्वीकार  करने  मांगी  गयी  धनराशि की की  स्वीकृत

 देने  में  भारत  सरकार  की  जोरसे  देरी  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 किसी  उपमंत्री  मो०  व०  :  त्रिपुरा  प्रशासन  खाने  वाले  गर्मी  के

 महीनों  में  आवश्यक  सर्वेक्षण  शौर  जांच  के  बाद  विस्तृत  योजना  प्रस्तुत  करेगा
 |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 श्री  बंगाली  ठाकुर
 :

 क्या  निर्माण-कार्य प्रारम्भ  हो  चुका  कौर  यदि  तो  क्या

 ara  वर्षा  ऋतु  ७५  से  पहले  समाप्त  हो  जायेगा  ?

 श्री  मो०  वें
 ०

 कृष्ण प्पा :  प्रस्ताव  भराने  वाले  वित्तीय  वर्ष  के  लिये था  ।  पांच  लाख  रुपये

 का  अनुमोदन कर दिया गया कर  दिया  गया  है  कौर  निर्माण-कार्य  वर्ष  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 जब

 हम  उनको

 स्वीकृति के  बारे  में  बतला  देंगे  परन्तु  इस  पहले  ही  छोटे  सिंचाई  कार्यों  का  निर्माण  हो  रहा  है

 रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  समितियां

 1८६१.  श्री  श्रासर  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  है  कि

 नई  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  जोनल  कौर  डिवीजनल  प्रयोक्ता  सलाहकार

 समितियों  का  गठन  पूरा हो  गया  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  नई  राष्ट्रीय रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  परिषद्

 पौर  जोनल  रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  समिति  का  गठन  पूरा  नहीं  आआ है  |

 पूर्व  शर  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  से  सम्बन्धित नयी  डिवीजनल  रेलवे

 ara  सलाहकार  समितियों  का  गठन  पूरा  हो  गया  है  ।  दूसरी  रेलवे  यह  शीघ्र  ही  पूरा हो

 जायेगा  1

 fat  इन  समितियों  के  सदस्यों  को  किस  कसौटी  के  आघार पर  चुना  जाता है  ?

 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 में  प्रशन  सुन  नहीं  सका  |

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 चुने  जाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  क्या  आवश्यक  ७०  उनको

 चुनने  का  क्या  तरीका  हैं  इससे  सम्बन्धित  श्र  बातें क्या  हैं  ?

 fat  शाहनवाज़ खां
 :

 हमने  जोनल  कौर  राष्ट्रीय  सलाहकार  समितियों  के  लिये

 चुनाव  करने  के  लिये  तरीके
 निर्धारित  किये  यदि  श्राप  चाहते हैं  तो  में  उनको  पढ़  दूंगा  कि

 चुनाव किस  प्रकार  होता है

 लम्बा
 prema  विवरण  कितना

 ता  ह
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 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  में  संक्षेप  में  स्थिति  बतलाता हूं  ।  हमारे पास  विभिन्न

 समितियों के  गठन  के  लिये  नियम  समितियों  का  विभिन्न  हितों  जेसे  चैम्बर  are

 राज्य  स्थानीय  dic  यात्री  संस्थानों  का  प्रतिनिधित्व  करने के  लिये  गठन

 किया  जाता  है  ।  ये  निकाय  विभिन्न  समितियों  में  अपने  प्रतिनिधि  भेजते  रीजनल  समितियों  के

 सम्बन्ध में  जनरल  मैनेजरों  को  किसी  विशेष  हित  का  प्रतिनिधित्व  करने  के  जिनका

 प्रतिनिधित्व  नहीं  कुछ  व्यक्तियों  को  मनोनीत  करने  का  भ्र घि कार है  ।  केन्द्र  में  म्रप्नतिनिधित्व

 हितों  को  प्रतिनिधित्व देने  के  लिये हम  मनोनीत  करते  स्थूल  रूप से  इस  प्रकार इन  समितियों

 का  गठन  होता  है  ।

 श्रीमती  पावती  कृष्णन  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  डिवीजनल  समितियों  द्वारा  निर्वाचन-परिणाम

 स्वरूप  जोनल  समितियों  का  गठन  होता  है  भ्र  डिवीजनल  समितियों  में  चेम्बर  श्रॉफ  कमसे

 श्र  यात्रियों  को  किस  अनुपात  में  प्रतिनिधित्व  दिया  जाता  है
 ?

 fat  जगजीवन राम  :  मेरे  विचार  में  कोई  भ्रनुपात  नहीं है  ।

 fat  शाहनवाज़  यदि  श्राप  मुझे  आधा  मिनट  दें  तो  में  पूरी  जानकारी  दे  दूंगा

 पा वंती  कृष्णन  :  में  केवल  यह  जानना  चाहती  थी  कि  वे  निर्वाचित होते  हें  या  नहीं

 शाहनवाज़ खां  :  जोनल  समितियों  का  गठन  निम्न  प्रकार  होता  है  :

 रेलवे
 द्वारा  सेवित  राज्यों  की  सरकारों  का

 एक-एक  प्रतिनिधि  जिसके  लिये

 राज्य  सरकार  ने  सिफारिश की

 (२)  राज्य  सरकारों हारा  सिफारिश  किये  गये  राज्य  विधान-मंडलों  का  एक  प्रतिनिधि|

 (३)  राज्य  सरकार  भ्रमणा  सरकारों  द्वारा  अ्रभिज्ञात  प्रमुख  चेम्बर  ain  छ  श्र

 व्यापार  जो  पांच  साल  से  कम की  न  के  पांच  से  अ्रनधिक  प्रतिनिधि

 (¥)  राज्य  सरकार या  सरकारों  द्वारा  भेजे  जाने  वाले  ऐसी  कृषि  संस्थापकों ्र  प्रय  निकायों

 के  प्रतिनिधि  जो  उपरोक्त  (३)  में  निर्दिष्ट  चैम्बर  ais  कामसं  इत्यादि  में  सम्मिलित

 नहों  अथवा  उनसे  संबद्ध  न

 पूर्वे श्र  पूर्वोत्तर  रेलवे से  सम्बन्धित  प्रत्येक  डिवीजनल  रेलवे

 प्रयोक्ता  सलाहकार  समितियों  से  निर्वाचित  एक  गैर-सरकारी

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  कौर  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  से  सम्बन्धित  रीजनल  tat

 प्रयोक्ता  सलाहकार  समितियों  से  निर्वाचित  दो  गैर-सरकारी

 (६)  रेलवे  व्यवस्था  वाले  विशाखापटनम  ar

 कांडला  के  पत्तन  प्रशासनों  का  एक  उक्त  पत्तनों  से  सम्बन्धित  रेलवे

 की  दशा  में  ?

 (9)  तीन  संसद्  और

 (5)  ऐसे
 अन्य  सदस्य  जिनको

 वह
 हितों

 का  aofef- a  ति निधि त्व  करने  के  समिति  में

 प्रतिनिधित्व  करन Nt  ८
 x

 far  प्रावस्था  नियुक्त  करे  ।'

 ee

 faa  अंग्रेजी  में
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 डाक  तथा  तार  विभाग  के  अनुसूचित  जाति  के  कर्मचारी

 #८६२.  श्री  लच्छीराम  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २२  PeY9 H MATL - के

 कित  प्रदान  संख्या  GLE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 डाक  घरों  रेलवे  डाक  सेवा  की  श्रेणी  में  निरीक्षकों  के  चुनाव  में  भ्रनुसुचित

 जातियों  के  सुरक्षित  wee  को  पूरा  करने के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;  अर

 यदि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  डाकघरों  तथा

 रेल
 डाक  व्यवस्था  के  निरीक्षकों के  संवर्गों में  उम्मीदवारों  का  चुनाव  उनकी  AUNT  के

 भ्रनुसार  किया  जाता  परन्तु  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  को  योग्यता-क्रम  के  भ्राता पर

 wey  उम्मीदवारों  के  साथ  सीधा  मुकाबला  नहीं  करना  पड़ता  |  उनके  मामलों  पर  गृह-मंत्रालय  द्वारा

 जारी  किये  गये  अनुदेशों  के  अनुसार  विचार किया  जाता  है  ।  आरक्षित  रिक्त-स्थानों  की  न  भरी

 गयी  संख्या  को  आगामी दो  परीक्षाओं  में  मिला  लिया  जाता  है  ।

 यह  wea  नहीं  उठता है

 उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 गधी  भा०  क्  गायकवाड ़:  क्या में  जान  सकता  हूं  कि  गह  मंत्रालय  द्वारा  कौन-कौन से

 सामान्य  azar  दिये  जाते  है  ।

 श्री राज  बहादुर  :  जहां  तक  भअ्रनुसुचित  जातियों के  उम्मीदवारों  का  सम्बन्ध  एक

 संयत*  स्तर  की  आवश्यकता होती  है  जैसा  मेंने  प्रभी  जो  सुरक्षित  पद  खाली  रह

 जाते  उनको  आगामी  दो  परीक्षाओं  में  मिला  लिया  जाता  है  |

 थ्री  लच्छीराम :  तारांकित प्रश्न  संख्या  ८१९  दिनांक  २२  १९५७  के  उत्तर में  यह

 बतलाया गया  था  कि  डाक-तार  निरीक्षकों  में  हरिजन  उम्मीदवारों  में  से  पांच  प्रार्थी  लिए  गए

 परन्तु  जब  उनकी  लिस्ट  निकली  तो  उस
 में  तीन  ही  नाम  दिए गए  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  वें  दो  नाम  क्यों  रोक  दिए  गए
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  में  ज्यादा  फैक्ट्स दे  सकता  लेकिन  दो  नाम  रोके गए  या

 इस  बारे में  मुझे  जानकारी  नहीं है  |

 fot  तिम्मय्या
 :

 क्या  में  जान  सकता  हुं  कि
 रेलवे

 डाक  सेवा  कोटि  में  पद  किस

 प्रकार  भरे  ग  प्रतियोगी  परीक्षा  द्वारा  या  केवल  पदोन्नति  द्वारा ?

 tart राज  बहादुर  :  यह  प्रतियोगी  परीक्षा  द्वारा

 fall  जोखिम
 श्रद्वा

 :
 क्या  सरकार  का  कोई  निश्चित  कार्यक्रम है  कि  कब  तक  वह

 योग्य  स्नातकों  में  से  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  को  *इंन्सपैक्टर्सਂ  कौर  के

 पद  पर  कौर  जनरल  के  कार्यालय  में  कुछ  पदों  पर  रख  सकेगी  ?

 भरी  राज  बहादुर  :
 हमने  अनुसूचित  जातियों  शर  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के

 उम्मीदवारों  के  लिये  रिक्ति  स्थानों  को  सुरक्षित  रखा है  कौर  उनको  प्रतियोगिता  द्वारा  भरा

 जाता  है
 |  प्रतियोगिता  दुसरी  जाति  के

 उम्मीदवारों
 में  नहीं  बल्कि

 उनमें
 होती  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Moderate,



 मौखिक  उत्तर ११  Reus  Yovyg

 जि  कह  ह  गायकवाड़  :  क्या यह  सच  है  कि  पदों के  लिये  कराहता  प्राप्त  किये  ऐसे

 उम्मीदवारों  को  के  लिये  बुलाया  जाता  है  कौर  इस  सबके  बावजूद  उनको  अनुसूचित

 जातियों  और  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  सुरक्षित पदों  पर  नहीं  जाताहै

 fat राज  बहादुर  :  मुझे  ऐसे  किसी  मामले  का  पता  नहीं  हैं  जिसमें  किसी  उम्मीदवार

 ने  योग्यता  प्राप्त  की  हो  प्रतियोगी  परीक्षा में  सफल  हुआ  हो  उसको  नियुक्त न

 किया  गया  हो  |  मुझे ऐसे  किसी  मामले  का  पता  नहीं  gare  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  बतलायें

 तो  में  इस  पर  ध्यान  दूंगा  ।

 श्री  दलजीत  क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  में  पदोन्नति  के  विषय  में  अ्रनुसूचित

 जातियों  के  कर्मचारियों  को  प्राथमिकता  दी  जाती

 श्री  राज  बहादुर :  जैसा  मेंने  कहा  उनके  लिये  पदोन्नति  वालें  पदों  में  रिक्त  स्थान

 सुरक्षित  हैं  शौर  जो  कुछ  में  कहू  चुका  हूं  मुझे  उसे  दोहराने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  अभिकरण  को  विमानों  द्वारा  जानें  वाला  माल

 1८६३.  श्रीमती ty  चक्रवर्ती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 Rexy  से
 परब  तक  गेर-भ्रनुसूचित  विमान  संचालकों  द्वारा  उत्तर-पूर्वी

 सीमान्त  shaw  को  कुल  कितना  सामान  लें  जाया  कौर

 एयरलाइन्स  कारपोरेशनਂ  द्वारा  कुल  कितना  सामान  ले  जाया  गया ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  हुमायूं  कबीर  )  :  १

 १९४५७  से  १५  १९५८  तक  की  कालावधि में  उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  अभिकरण  क्षेत्र में

 गैर-अनुसूचित  विमान  संचालकों  द्वारा  लगभग  १६६५  टन  माल  ढोया  गया  |

 एयरलाइन्स  कारपोरेशनਂ ने  उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  अभिकरण  में  केवल  १

 १९५८  से  विमान  संचालन  शुरू  किया  शर  १  फरवरी से  २६  Res  की

 कालावधि  में  निगम ने  लगभग  ४६८  टन  माल  ढोया  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :
 कया

 मैं  जान  सकती  हू ंकि  गैर-भ्रनुसखूचित  संचालकों  ने
 १

 फरवरीं

 से  १४  फरवरी  के  बीच  कितना  माल  ढोया ?

 1  शी  हुमायूं कबीर  :  मेरे  पास  दिसम्बर से  १४  फरवरी  तक  के  आंकड़े हैं  परन्तु  मेरे  पास

 भ्रलग-झ्रलग  आंकड़े  नहीं हैं  कि  उस  कालावधि में  वास्तव  में  कितना  माल  उठाया  गया
 |  परन्तु

 ~  ~  ह
 इन्डेक्स

 में  माननीय
 सदस्य  को  ates  बता  सकता  हूँ  ।  फरवरी  के  महीने  में

 को  एक  हजार  टन  का  झ्रावंट  किया  गया  परन्तु  वे  चार  सौ  से  पाच  सौ  टन
 तक

 से  अधिक
 उठाने

 में  समझे  नहीं  हुए
 ।

 1  श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  wa  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त

 भ्र भि करण  क्षेत्र  में  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  भ्रनुसूचित  उडान  शुरू  हो
 गई

 क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  गैर-श्रनुसूचित  संचालकों  को  लगभग  उतना  ही  माल  क्यों  ले  जाने

 feat
 जाता

 11

 अंग्रेजी में  ।

 *Indamers.
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 गी  हुमायूँ  कबीर
 :

 यह  कब  तक  था  जब  तक  कि  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 ने  संचालन  शुरू  नहीं  किया  उन्होंने  १  फरवरी  से  विमान  संचालन  शुरू  किया  है

 उनका  मूल  यह  था
 कि  पहले  तीन  या  चार  महीनों  में  वे  पांच  सौ  टन  प्रति  मास

 से  प्रतीक  माल  न  उठा  सकेंगे  परन्तु  उन्होंने  अरब  भ्र पना  लक्ष्य  बदल  दिया  है  १  1...

 से  यह  झाशा की जाती हैं की  जाती  हैं  कि  एयरलाइन्स  कारपोरेशनਂ  लगभग  एक  हजार टन  माल

 प्रतिमास  उठायेगा  ।

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गैर-भ्रनुसूचित  जिनको  उसी  क्षेत्र

 में  विमान  संचालन  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  के  चालक  हमारे  ०७  लोगों  की  अपेक्षा

 बहुत  अधिक  वेतन पा  रहे  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप हमारे  भ्र पने  भ्रनुसुचित  संचालकों
 को

 दबाव  सहना  पड़ता  है  वे  कुशलता  से  कार्य  नहीं  करते  ?

 tet  हुमायूँ कबीर  :  मैं  इस  सुझाव  को  नहीं  मानता  कि  हमारे  चालक  से

 कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  वे  बहुत  कुशलता से  कार्य  कर  रहे  जहां  तक  दूसरे  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  वह

 एक  प्रदान  है  जो  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य
 को

 बतलाऊं  कि  हम  पहले  ही  इस  प्रश्न  को  ले  चुके  हैं  गैर-सरकारी  संचालकों  की  सेवा
 की

 दस्तों  का  विनियमन  विचाराधीन है

 श्री  बीरेन  राय :  क्या  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  पास  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त

 अभिकरण  क्षेत्र  में  श्र  पूर्वी  प्रदेश  में  भी  सारा  बोझ  लाने  ले  जाने  के  लिये  पर्याप्त  विमान

 fat  हुमायूं कबीर  :  कुछ  पुनर्गठन  के
 बाद  we  इस  वर्ष  जून  के  बाद  जब

 माल  ढोने  की  क्षमता  में  कूब  नई  वृद्धि  की  जायेगी  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इंडियन  एयरलाइन्सਂ

 कारपोरेशनਂ  इस  मांग  को  पूरी  करने  में  समर्थ  हो  सकेगी  |

 श्री  त्यागी  :  उनको  wa  चले  जाना  चाहिये  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  गैर-श्रनुसुचित  संचालक  वास्तव  में

 ह्म

 हैं
 ? मारे

 विमान  लेते हैं  कौर  माल व  यात्रियों  को  लाने ले  जाने  के  लिये इस  क्षेत्र  में  उड़ान  करते

 ry

 श्री  हुमायूं  कबीर
 :  एयरलाइन्स  aT  के  विमान  लेते  a  |

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  वे
 उनको  feast  पर

 लेते  हैं  ।

 fait  हुमायूं  कबीर
 :  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 '
 के  विमानों का  उनके  द्वारा

 उपयोग  करने  का  कोई  set  नहीं  है  परन्तु  कोई  भी  व्यक्ति  या  समवाय  इंडियन

 लाइन्स  कारपोरेशन  से  एक  विशेष  उड़ान  के  लिये  विमान  भाढ़े  पर  लें  सकता  है  कौर  सारे

 संसार  में  प्रथा

 चीनी  का  निर्यात

 श्री  हेडा
 :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १७  Reus  के  तारांकित

 yer  संख्या  १८८  कें  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चीनी
 के

 निर्यात  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गयी

 मूल 6६  अंग्रेजी  में
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 क्या  इसके  लिये  कोई  कार्यक्रम  बनाया  शौर

 किस  रूप  में  गैर-सरकारी  हित  इससे  सम्बद्ध

 tera  तथा  कृषि  उपमंत्री  ज्७  म०
 से

 (7)  विषय  अभी  भी

 सरकार  के  विचाराधीन

 श्री  हेमा  :  यह  बात  दखत  हुए  कि  फालतू  चाहे  किसी  भी  मात्रा में  हमार  देश

 में  उपलब्ध  होगी  इस  फालतू  चीनी  के  सम्बन्ध  में  संसार के  नीचे  बाजार भाव  किसी

 समय  संकट  के  उत्पन्न  होने  की  सम्भावना  देखते  हुए  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार
 विषय

 पर  विचार  कब  समाप्त  करेगी
 ?

 पश्तो प्र॒०
 बहु

 थामस  :  यह  पहले  भी  कहा  जा  चुका  है  कि  समुचित  व्यवस्था  की  जायेगी

 भर  यह  किस  प्रकार  की  इस  पर  सरकार  विचार  कर  रही  शीघ्र  ही  निर्णय  कर

 लियां  जायगा  |

 पत्नी  त्यागी  :  विदेशी  बाजार  में  चीनी  का  क्या  भाव  है  यहां  भारत  में  चीनी  का

 कितना  लागत wea  हे  ?

 श्री  श्र०
 म०  थामस  :  साफ  की  हुई  ब्रिटिश  चीनी  का  aft  नौ-पावं  पर्यन्त

 निःशुल्कਂ  मूल्य-कथन  ३७  पौंड  ४  जोंस  है  जब  कि  भारतीय  चीनी  का  नौतल  पर्यन्त  निःशुल्क

 मलय  ५३  पौंड  प्रति  टन  ara

 त्यागी  :  यह  बात  देखते  हुए  कि  यहां  भारत  में  लागत  मूल्य ५३  पौंड  प्रति  टन

 है  प्रौढ़  बाहर  यह  ३७  पौंड  सरकार  भारत  से  चीनी  निर्यात  की  करती  है

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  To  बहुत  से  देशों  में  यह  प्रथा  है  कि  उद्योग

 ara  मूल्य से  नीचे  मूल्य  पर  चीनी  का  निर्यात करते  हैं  ौर  हम  उस  ही  सूत्र  की  प्रकल्पना

 करने की  सोच  रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  सरकार चीनी  कारखानों  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  देगी
 ?

 श्री  श्रृजन  :  चीनी  कारखानों  को  कोई  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  नहीं

 श्री  त्यागी  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  भूत-काल  में  जब  मूल्य  था
 ak

 चीनी  कारखाने चीनी  भारत  से  बाहर  निर्यात  करना  चाहते  थे  सरकार  ने  उनको

 चीनी  बाहर  निर्यात  करने  की  खुली  अनुज्ञा  नहीं  दी  aa  मलय  नीचे  गिर  गये

 श्री श्र०  प्र०्  जन  :  यह  सही  नहीं  है  कि सरकार  ने  कारखानों  को  चीनी  निर्यात  करने  में

 सहायता  नहीं
 दी  ।

 इंडियन  शूगर  मिल्स  एसोसियेशनਂ  ने  १  लाख  ७४
 हजार  टन  चीनी

 निर्यात  करने  का  ठेका  स्वीकार  किया  ।  वास्तव  में  उन्होंने  १  लाखे  ५४  हजार  टन  चीनी
 का

 निर्यात  किया
 ।

 बीस  हजार  टन  चीनी  का  ठेका  विभिन्न  कठिनाइयों  के  कारण  समाप्त  हो

 गया
 ।

 हमने  उन्हें  प्रत्येक  सुविधा  दी  कौर  हम  चाहते  हैं  कि  चीनी  के  निर्यात  के  लिये  चीनी
 मिलों  को  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।

 कण

 अंग्रेजी

 SF.0.B
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 fait  हेमा  :  प्रस्तावित  व्यवस्था  पर  विचार  समाप्त  होने  तक  क्या  सरकार
 गैर-सरकारी

 व्यापारियों
 को  उपकर  से  छट  या  aa  कुछ  रियायतों  केब  गरे  में  वहीं  सुविधायें देगी

 जोकि  वह  दे  रही  थी  या  wa  कुछ  सुविधायें  देगी
 ?

 श्री  श्र०  प्र०  जैन
 :

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  किसी  भी  कारखाने  के
 लिये

 चीनी  का

 निर्यात  करना  हरसम्भव  जब  तक  कोई  समुचित  व्यवस्था  नहीं  हो  जाती  और
 आन्तरिक

 बिक्री  में  से  निर्यात  पर  धन  नहीं  लगाया  जाता  है  तब  तक  कुछ  भी
 निर्यात

 करना

 सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  शिवनंजप्पा
 :  हमारे  पास  निर्यात  करने के  .  लिये  कितनी  फालतू  चीनी है

 शौर

 बया  सरकार  एक  केन्द्रीय  चीनी  पल  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार कर  रही

 fat  घ०  प्र०  जेन  :  वास्तव में  यह  कहना  कठिन  है  कि  हमारे पास  निर्यात  करने के
 लिये

 कितनी  फालतू  चीनी  परन्तु  मोटे  तौर  पर  मैं  ag  कह  सकता  हूँ  कि  यह
 दो

 लाख  टन

 के  आदेश  तक  हो  सकता

 श्री  दामानी  :  ऊंची  उत्पादन  लागत  का  क्या  कारण  यह  कन  के  ऊंचे  मूल्य  कके

 कारण  है  या  किसी  कारण

 fart  श्र०  प्र०  जैन
 :

 मेरे  विचार  में  चीनी  के  ऊंचे  उत्पादन  मूल्य  के  मुख्य  कारणों  में  से

 एक  TH  का  प्रत्याभूत मूल्य  है  |

 fart  जाघव
 :

 भारत  में  चीनी  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  कितनी  होती  है
 ?

 too  चीनी  के  निर्यात  से  यह  wet  कैसे  उठता

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  वह  नहीं  चाहते  कि  कोई  निर्यात  हो  ।  यदि  निर्यात  ger  तो  यहां  मूल्य

 बढ़  जायेगा  ।  यह  उचित  प्रइन  माननीय  सदस्य  को  प्रदान  पूछने  का  अ्रधिका
 उनका

 कहना  है  कि  देश  में  मूल्य  नहीं  बढ़ना  यदि  मंत्री  महोदय  इच्छुक  हैं  तो  वे
 उत्तर

 दे
 सकते

 श्री
 Ho

 प्र०  जेन
 :  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिय े।

 fat  ह्पागी
 :  मंत्रालय

 ने  ५३  पौंड  प्रति  टन  का  लागत  मूल्य  उच्चरित  किया  क्या

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  मूल्य  की  प्रफुल्ल  आयोग  ने  जांच  की  हैं  या  चीनी  उत्पादकों  की  संस्था  ने

 यह  लागत  मूल्य  बतलाया  है
 ?

 fat ०  प्र०
 जन

 :
 चीनी

 का
 लागत

 मूल्य  बहुत  सावधानी  से  के  उत्पादन

 की  लागत  कौर
 ae  खर्चों

 के  आधार पर  निकाला  जाता है

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  प्रफुल्ल  आयोग  से  राय  ली  गयी  थी  ?

 श्री  वास्तव  समिति  शर  नेगी  समिति  थीं  ।

 fat  fo  प्र०  जेन
 प्रफुल्ल  आयोग  ने  कुछ  सिफारिशों दी  थीं  ।  Reys  में  कुछ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कोजीकोडे में  हवाई

 ः

 [  श्री  £. ह  क०  गोपालन  :

 1८६५.  श्री  वारियर  :

 श्री  कुन्दन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री १  ५  uy  कों  तारांकित पदने  संख्या  ४५  क  उत्तर क

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  राज्य  में  कोजीकोडे  स्थान  पर  एक  सैनिक  हवाई  aes  के  निर्माण

 के  लिये  विस्तृत  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  वह  wa  किस  प्रक्रम  पर

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 हुमा
 :  तथा

 निधि  की  कमी  के  कारण  कोजीकोडे  में  एक  हवाई  west  स्थापित  करने की  झोर

 प्रगति  नहीं  हुयी है  ।

 tat to
 क०  गोपालन :  क्या  इसका  सर्वेक्षण  किया  जायेगा  या  इसको  पंचवर्षीय

 योजनाਂ से  निकाल  देने  का  प्रस्ताव है  ?

 vat  gag  कबीर
 :  मुझे  अधिक  ore  नहीं  है  परन्तु  इसको  में  इस  प्रक्रम  पर

 छोड़ना  भी  नहीं  चाहुंगा  ।

 रेलवे  क  माल  डिब्बों  का  सम् भरण

 1८६६,  श्री  नलदु्गकर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि थ

 क्या यह  सच  है  कि  बनारस  की  व्यापारी  संस्था ने  हाल  ही  में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश

 wit  बिहार  के  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  खाद्यान्न  भेजने के  tad  बों  को  ५०

 डिब्बे  प्रतिदिन  देंने  के  भ्र भ्या वेदन  दिया  ;

 यदि  तो
 उस

 पर  क्या  कार्यवाही  की
 गयी  ;

 खाद्यान्न  से  aa  feat  माल-डिब्बे  प्रतिदिन  बनारस  कौर  वाराणसी  स्टेशनों

 उपरोक्त  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  जाते  हैं  ;

 |
 घ |  अ  )  क्या  यह  सच  है  कि  बनारस  श्र  वाराणसी  स्टेशनों  पर  माल-डिब्बों  की  कमी  के

 कारण  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  पर्याप्त  खाद्यान्न  नहीं  भेजा  जा  सकता  ;

 (=)  उपरोक्त  क्षेत्रों के  लिये  बुक  हुए  खाद्यान्न  के  शीघ्र  ले  जानें  के  लिये  क्या  पग

 उठाये  गये  हैं  या  उठाये जाने  वाले  कौर

 क्या  स्थिति पर  काबू  ot
 के  लिये  स्पेशल  माल  गाड़ी  चलाने  व्यवस्था

 करने
 कोई

 प्रस्ताव  im.

 Association

 380
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 रेलवे  उसमें  (at  शहनवाज  at)  जी  सीधे  नहीं  ।  परन्तु

 संलग्न  बद्ध am  हाल ही  में
 9  के  ‘TCT  म

 ~
 3  Leys  देखा  गया  है

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२८]

 स्थिति  का  परीक्षण  कर  लिया  गया हैं  ।

 जनवरी मौर  gays  (  र-  तक  )  में  औसतन  प्रतिदिन

 तीन  माल  डिब्बों  से  कछ  अधिक

 जी  नहीं

 केन्द्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  बनाये  गये  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  आयातित

 खाद्यान्न  बड़ी  मात्रा  में इन्  क्षेत्रों को  जा  रहा  इसके  अतिरिक्त  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  सरकारी

 ग्र  गैर-सरकारी  दोनों  तौर  पर  खाद्यान्न  लाने  ले  जाने  के  लिये  हर  सम्भव  सहायता  दी

 जा  रही

 भाग  के  उत्तर  क  देखते  हुए  ag  आवश्यक नहीं  है
 ।

 पश्  नलदुगंकर  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  वाराणसी  ate  बनारस  स्टेशनों  से

 बिहार  के  कमी  वालें  क्षेत्रों  को  कितनी  मात्रा  में  खाद्यान्न  बक  किया  गया ?

 श्री  शाहनवाज़  में  कमी  वाले  क्षेत्रों  के  लिये  सारे  भारत में  बुक  हुए
 की

 | ठीक  मात्रा  नहीं  दे  सकेगा  |  लेकिन  यदि  वह  बनारस  छावनी  wie  वाराणसी  से  बुक  हुयी

 जानना  चाहत ेहें  तो  जनवरी  के  महीने  में  कौर  २१  फरवरी  तक  AC)  माल

 डिब्बे  बुक  हुए

 वे  के  साल  डिब्बों  की  कमी

 श्री  राम  कृष्ण
 1८६७.

 {  श्री  संगीता :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  वि

 क्या  यह  सच  है  कि  जसा  सामाचार-पत्रों  से  पता  चला  है  बनारस  जिले  के

 बिलथरा  रोड  कौर  किडिहडापुर  रेलवे  स्टेशनों  के  वार्डों  मे  zo
 हजार  मन  गन्ना

 रेलवे  माल  डिब्बों
 की

 कमी  के
 कारण  शीघ्रता  से  सूख  रहा  है  ;  पौर

 नहीं  तो  इन  पर  वास्तविक  स्थिति  क्या है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  २४  १९४५८  को

 बिलथरा  रोड  स्टेशन  पर  कोई  गना  नहीं  पड़ा  था  कौर  किडिहडापर  स्टेशन  पर  २२  माल-डिब्बों

 कभार  का  गन्ना  पड़ा  था  i

 १२  फरवरी  ,  2€ys  से  २४  फरवरी  gus  की  कालावधि  में

 थरा  रोड  स्टेशन  पर  ce  माल  डिब्बे  कौर  किडिट्वंड  स्टेशन  पर  ७६  माल-डिब्बे

 गन्  से  लादे  गये  |  yy  2eNG  से  रे  मा  १९४५८  तक  इन  दो  स्टेशनों  पर

 क्रिया
 प

 कौर  foy
 fee

 लादे  गये  |

 मल  अंग्रेजी  में



 ११  Reus  लिखित  उत्तर  You?

 राम  कृष्ण  :  उन  स्थानों पर  मालਂ  डिब्बों  की  संख्या  को  बढ़ाने  के  क्या

 क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 थ्रो  शाहनवाज़  खा  माल-डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 यदि  कोई  भ्रावश्यकता  तो  गन्नों  को  जल्दी  से  पहुंचा  दिया  जायेगा
 ।  कुछ  गन्ना  जमा

 हो  जाने का  कारण  यह  था  कि  ड्राइवर कुछ  दिन  भ्रपने  पर
 न

 सका  था
 ।  परन्तु  अरब

 बहू  काफी  कमी  दूर  कर  दी  गयी  है  कौर  गन्ना
 नियमित  रूप

 से
 मिलों

 में  पहुंचाया  जा

 रहा है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय :  पेरने  के  मौसम  में  गन्ने  के  परिवहन  के  लिये  माल-डिब्बों  की

 कमी  के  कारण  उत्पन्न  होनें  वाली  कठिनाई  को  ध्यान में  रखते  क्या  सरकारी  चीनी

 मिलों  के  मालिकों  के  सहयोग  से  ate  अ्रधिक  माल-डिब्बे  तैयार  करने  की  प्रस्तावना  पर

 विचार कर  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  में  इस  अनुमान से  सहमत  नहीं  क्योंकि

 हम  इन  दोनों  स्टेशनों  पर  प्रतिदिन  उतने  माल-डिब्बे  भेज  रहेगें  जितनी  की  वहां  पर

 होती  वह  तो  केवल  चार  दिन  तक  ही  माल  की  शरीक  भीड़  भाड  होने  के  कारण  माल-डिब्बे

 सम्मिलित  नहीं  किये  जा  सके थे  ।  परन्तु  उस  से  अगले दिन  ही  बहुत  अधिक  संख्या  में  डिब्बे

 भेज  दिये  गये  थे  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  नहीं  पायी  है  कि  वहां  पर  डिब्बों  की  कमी

 थी  |

 श्री  विश्वनाथ
 में  केवल  उसी  स्टेशन  के  बारे में  नहीं  पूछना  अपितु

 उन  सभी  स्टेशनो ंके  बारे में  पूछना  चाहता  हूं  जहां से  गन्ना  संगठित  किया  जाता है  ।

 श्री  जगजीवन  राम :  हमारे  ध्यान  में  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  पाया  है  कि  गन्ने के

 वहन  के  लिये  कोई  रेल-व्यवस्था  नहीं  थी
 ।

 न  पय  ननका  नय  —

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 Se  ar
 भारतीय  वाणिज्य  पात  aq  it

 1८३६.  श्री  ute  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  की

 कपा  करेंगे  कि  इस  समय  भारतीय  वाणिज्य  पोत  वर्ग  में  कितने  राष्ट्र जन

 काम  कर  रहे  हैं
 ?

 ~
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  लोक-सभा

 पाल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  रतिबन्ध  संख्या  १२६]

 व्यापार  पोत

 यह  की 1८४०.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार

 कपा  करेंगे  कि  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भारत  की  श्रावस्यकता  को  पूरा

 करने
 न्

 के  आस्थगित  भुगतान  पर  व्यापार  4iat  के  संभरण  के  में  किलो

 विदेश  से  कोई  दी घं कालीन
 ee

 करार
 हुआ  है

 ?
 पप

 अंग्रेजी  में

 WIndian  Merchant  Marine



 २०५२  लिखित  उत्तर  मंगलवार,११  &us

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-यंत्री  राज  :  इस  प्रकार  की

 व्यवस्था  केवल  जापान  से ७  ही  की  गयी  येन  ऋण  का  डाक  जिसे  देना  जापान

 ने  ही  में  स्वीकार  किया  हमें  ग्रा स्थगित  आधार  पर  जहाज  को  खरीदनें  के  लिये

 उपलब्ध  होगा  |

 चावल  का  श्रासंचयन *

 TS¥R.  श्री  वोडका  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 feat  राज्यों  ने  कौर  किन  किन  राज्यों  ने  चावल  के  श्रासंचयन  की  रोक

 थाम  के  लिये  कार्यवाही  की  ;

 किन  किन  देशों  में  चावल  को  कोमल  निर्धारित  कर  दी  गयी  हैं  चावल

 विक्रेताश्रों  को  लाइसेन्स  प्रदान  किये  हैं  ?

 बि
 तथा  कृषि  उपमंत्री  (at  त ०  म०  चावल  न  maar

 की  रोक  थाम  के  लिये  उन ११  राज्यों  झर  एक  संघ  राज्य  ने  कार्यवाहियां  की  हैं  ।

 राज्यों  के  नाम  ये  में  मध्य

 उत्तर  प्रदेश  शौर  पश्चिमी  बंगाल  तथा  दिल्ली  का  संघ  राज्य  क्षेत्र ।

 पंजाब  पश्चिमी  बंगाल  में  प्रियतम  नियंत्रण  मूल्य

 निर्धारित  किये  गये  जिनके  अनुसार  १०  मन  से  अधिक  चावल  कौर  धान  बेजे

 जा  सकते हैं  ।  विक्रेताओं  को  लाइसेन्स  देने  के  लिये

 उत्तर  प्रदेश  कौर  पश्चिमी  बंगाल  के  राज्यों  द्वारा  काडर  दे  दिये गये  हैं  ।

 परिश्रमी  बंगाल  में  बाढ़  नियन्त्रण  सम्बन्धी  योजनायें

 1८४६.  श्री  साधन  गुप्त  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  दार्जिलिंग  जिले  के  पन्नी घाट  बाज़ार

 के  रिहाई  में  जलपाड्ूगड़ी  जिले  के  हालापरकरी  ate  मालदा  जिले  के  शाहपुर

 में  बाढ़  नियन्त्रण  सम्बन्धी  योजनायें  प्रारम्भ  करने  का  सुझाव  दिया  है  ;

 क्या  राज्य  सरकार
 ने

 इस
 के

 लिये  ऋण  या  किसी  प्रकार  की  अन्य  सहायता  के

 केन्द्रीय  सरकार  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  कितना  ऋण  या  ara  सहायता  मंजूर  की  गयी  है  ;

 कौर

 a
 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  a  |  उसके  क्या  कारण

 च्

 और  विद्यार्थी  मंत्री
 स०  का०  :  से  घर

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गयी है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १३०]

 मूल  Aas  में

 12H  oaiding,



 ११  gus  लिखत  उत्तर  Po¥R

 भारतीय  कृषि  ग्ेघषणा  संस्था

 avg,  न  रार  व्यास  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली
 की

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था
 में  कृषि

 की  स्नातकोत्तर  शिक्षा  की

 व्यवस्था  तथा  देश  के  खाद्यान्न  उत्पादन  में  करने
 लिये

 अमरीका  के  रॉकफेलर

 फाउन्डेशन  लिये  क्या कदम  उठाये
 ध  a  से  जो  समझौता  हुमा  था  कार्यान्वित  करने

 &  ;  कौर

 उसका  क्या  परिणाम

 खाद्य  तथा  उपमंत्री  (At  ०  स०  थामस  झर  सभा  को  टेबिल

 पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १३१]

 फल-उत्पादਂ दिति

 1८४९  oft  बाली  रे  ग  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  द्वारा  फलों  कौर  फलोत्पादों के  उत्पादन  ate  निर्यात  को  बढ़ाने  के

 fat  कोई  कार्यवाही  की  गयी है  ;  wiz

 |  )  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  म  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  उसको  (at  शठ  स०  arta)  wie  सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  दिखाये  पा  शिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १३२]

 t

 त्रिपुरा  के  देहातों  में  डाक  सम्बन्धी  सुविधायें

 दश्  श्री  areca  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  हैकि  त्रिपुरा  को  गांवों  मं  डाक  केवल  मंड  के  दिन  सप्ताह

 में  फ

 ही

 बार  बांटी  जाती  हैं  ;

 यदि  तो  के  गांवों  में  प्रतिदिन  डाक  बांटने  क |  सम्बन्ध में  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  राज  बहादुर
 जी

 नहीं  ।
 त्रिपुरा  के  कुल

 BRGY  गांवो ंमें  से  इस  समय  2s  गांवों  में  प्रतिदिन  डाक  बांटी

 जाती  ५०  गांवों  म  सप्ताह  में  तीन  ०  गांवों  में  सप्ताह में  दो  बार  २०२

 गांवों  में  सप्ताह में  एक  बार ही  डाक  बांटी  जाती  है  ।

 (@)  उन  गांवों  जहां  इस
 समय

 लगभग  प्रतिदिन  डाक  नहीं  बांटी  इस  काम

 को  प्रगति  देने  के  लिये  यह हू  प्रस्तावना है  कि  झ्रागामी  ३  महीनों में  ४२
 डाक घर  खोले  जायें

 और  ४२ अ अतिरिक्त
 विभागीय  डिलिवरी

 एजेन्ट
 नियुक्त

 किये  जायें  ।
 es  ललना

 अंग्रेजी में



 Rok¥  लिखित  उत्तर  ११  १६५८

 बीस  नहर

 1*८५६.  श्री  ao  ao  विट्ठल  राव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३  2eYXY

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बकिंघम  नहर  के  सविस्तार  यातायात  सर्वेक्षण  का  कार्य  किसे  सौंपा  गया  है  ;

 उस  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  सरकार  द्वारा  कब  तक  प्राप्त  होने  की  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  (att  हुमायूं  :  बकिंघम  नहर  के

 सर्वेक्षण का  काम  दक्षिण  रेलवे  के  एक  अवकाश  प्राप्त  श्री  टी०  Ho  सुन्दर  राजन  को

 सौंपा गया  है  ।

 aren  है  कि  प्रतिवेदन  जुलाई  तक  प्राप्त  हो  जायेगा  ।

 कृषकों  द्वारा  पटन

 1  ८५८.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २६  geyg & ATe- के

 कित  संख्या  ११४५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  ऐसी  योजना  बना  ली  है  जिससे  किसानों कौर  कृषकों

 को  देश  के  विभिन्न  भागों  में  पर्यटन  करने  का  अवसर  मिल  सके  ;

 यदि  तो  उस  योजना  का  क्या  रूप  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  झ्०  म०  थामस )  श्र  बचत  उपायों को
 ध्यान

 में  रखते  हुये  ak  उस  योजना  की  कार्यान्विति  में  व्यावहारिक  कठिनाइयों  के  कारण  इस  सम्बन्ध  में

 कौर  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ?

 mist  में  चावल  का  उत्पादन

 T*sto,  श्री
 ब०  wo  मूर्ति  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  arrest  प्रदेश  में  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  उस  राज्य  को  कोई

 अनुदान  तथा  प्रविधिक  सहायता  दी  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  to
 स०  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बिहार  के  ह  जिले  में  भर  से  मौतें

 1१८६८.  श्री  हेम  बुरा  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  कि  जैसा  कि  २३  aus  के  समाचार-पत्रों में  समाचार

 शर
 पाया  बिहार  के  हज़ारी  बाग़  जिले  के  छपरा  सब-डिवीजन  में  तीन  व्यक्ति  भूख  से  मर  गये  ;

 '  सरकार ने  क्या  क्या
 यदि  तो  सूखे  के  क्षेत्रों  में  स्थिति  को  सुधारने

 के

 ही  aa  eee

 मूल  अंग्रेजी में
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 srr  fort  sta तथा  कृषि  उससे  ना  ie  श  म०  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फोड  fas  ta

 tage.  श्री  रामेशवर  भाटिया  :  कया  सामुदायिक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 श्रमरीका  की  फोड़े  प्रतिष्ठान  ने  समाज  शिक्षा  आयोजकों  के  प्रशिक्षण  तथा  विकास

 पदाधिकारियों के  प्रशिक्षण  की  योजना के  लिये  PEL  में  कितनी  राशि  प्रदान  की  थी  ate  भावी

 कार्यक्रमों  के  लिये  कितनी  xfer  देने  का  वायदा  किया  है  ;  wie

 उसमें  से  कितनी  राशि  का  तक  उपयोग  किया  जा  चुका  है
 ?

 विकास  मंत्री  qo  Fo  फोड़े  प्रतिष्ठान  द्वारा  2EYG  में

 समाज  शिक्षा  प्रायोजकों  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  कौर  विकास  पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  लिये

 ७,१०,०००  रुपये  १,०८,५६६  रुपये  प्रदान  किये  गये  थे  ।  समाज  दिक्षा

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  लिये  2,99, Yoo  रुपयों  का  वचन  दिया  गया  है  ।  विकास  पदाधिकारी  प्रशिक्षण

 केन्द्रों  के  लिये  कोई  भी  वचन  नहीं  दिया  गया  है  ।

 geyo-ys ® fad ay F के  वित्तीय  वर्ष  के  खाते के  बन्द  होने के  बाद  ही  यह  पता  लग

 सकेगा  कि  निर्धारित  राशि  में  से  कितनी  राशि  खे  की  जा  चुकी  है  ।

 रांची  में  मेडिकल  कालेज

 1८७१.  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रांची  में  मेडिकल  कॉलिज  कब  तक  स्थापित  हो  जायेगा  ;  कौर

 उसके  लिये  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  स्त  कर मरकर  arent  है  कि  फटे  इयर  की
 क्लास

 प्रारम्भ  करने  के  लिये  रांची  मेडिकल  कॉलिज  की  कुछ  एक  इमारतें  Peue  तक  पूरी हो

 मेडिकल  कॉलिज  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 ~
 FEYG—UY  में  १५  लाख  रुपय े।

 नागार्जुन  सागर  बांध

 1*८७२.  श्री  बाली  रेड्डी  :  क्या  तिहाई  और  विद्युत  मंत्री  २२  १९५६  के  तारांकित

 संख्या  २४३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागार्जुन  सागर  बांध  के
 कन

 निर्माण  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  विशेषज्ञ  श्री  स्लो कम  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
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 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  स०  का ०
 :  श्री  स्लो कम  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 के  बारे  में
 निम्नलिखित  कार्यवाहियां की  गई  हैं

 (१)  निर्माण  संयंत्र  का  अभिन्यास  इस  आधार  पर

 बनाया  गया  था  कि  बांध  मुख्य  रूप  से  पत्थर  का  ही  बनाया  जायेगा  ।

 \  ग्न्य  परियोजनाओं  से  पर्याप्त  उपकरण  प्राप्त  किया  गया  है  ।  यदि  भविष्य  में

 भ्रपेक्षित  वस्तुयें  wea  परियोजनाओं  में  फालतू  न  हुई  श्र  प्राप्त
 न

 हो  सकें

 तो  उन्हें  किसी  सहायता  कार्यक्रम  के  द्वारा  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  पड़ेगा
 ।

 (3)  श्री  स्लो कम  द्वारा  की  गई  इस  सिफारिश  की  परीक्षा  करनें  के  कि

 बांध  कंक्रीट  का  बनाया  झ्रनुभवी  इंजीनियरों  की  एक  विशेष  समिति

 नियुक्त  की  गई
 थी  ।

 उस  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है
 कि

 बांध  पत्थर  का

 बनाया  सिवाय  उन  भागों  के  कि  जो  गहरे  में  जहां  २०  टन

 प्रति फुट  से  अधिक  गहराई  है  ।  इन  भागों  में  कंक्रीट  का  इस्तेमाल  किया
 जाये

 राज्यों  a  ति चित  क्षे

 1  ८७३.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  सिचाई
 कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  PEXE—NY  PEYW—US  में  बहु-प्रयोजनीय बड़ी  तथा  मध्यम

 सिचाई  परियोजनाश्रों  के  अधीन  विभिन्न  राज्यों  में  सींचे  जाने  वाले  क्षेत्रों  में  अत्यधिक  कमी  कर  दी

 गई थी  ;

 यदि  तो  उसके  व्या  कारण  हैं  ;

 इन  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  क्या  प्रयत्  किये  जा  र  हैँ  ?

 सिचाई  शर  मंत्री  स०  का०  :  PEXE—-YYV  में
 केरल

 राज्य  att

 उत्तर  प्रदेश  में  सींचे  जाने  वाले  क्षेत्रों  में  कमी  हुई  है  तथा  gEYO—UEt  में  उत्तर  प्रदेश  में  कमी  हुई

 जहां  प्राय  राज्यों  का  सम्बन्ध  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  बाद  में  सभा-पटल

 घर  रख  दी  जायेगी  t

 (१)  केरल :.  भूमि  को  अर्जित  करने  में  देर  लगने  के  कारण  इस  राज्य  में  नहरों
 की

 दिखायें  कौर  जल-वितरण  व्यवस्था  पुरी  न  की  जा  सकी  |

 (२)  उत्तर  अत्यधिक  वर्षा  के  कारण  सिंचाई  की  भ्रत्यधिक  मांग  नहीं  की  गई

 थी  श्र  फिर  बहुत  सी  परियोजना  7  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना के  wed  में

 अ्रथवा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  ही  पुरी  हो  गई  थीं
 |

 केरल--सरकार  द्वारा  यथासंभव  अधिक  से  अधिक  भूमि  को  सिंचाई  के  gaia  लाने

 के  लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये  जा  रहे  हैं

 काश्तकारों  को  भूमि  से  धान  उत्पन्न  करने  के  सम्बन्ध  में  सहायता  दी  जा  रही
 है  तथा

 पितरों
 दिया  जा  रहा  ष्  ;  श्र

 अंग्रेजी  में
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 नहरों  में  से  नालियां  बनाई  जा  रही  हैं  ताकि  धान  के  खेतों  में  समय  पर
 पहुंचाया जा  सके

 ।

 mea  प्रदेश  में  सिचाई  परियोजनाएं

 न  ७४.  श्री  ब०  ao  मुक्ति  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  यह  सच  है  कि  इस्पात  लो  हे  के  सम् भरण  की  कमी  के  कारण  प्रान्तर  प्रदेश

 की  aga  सी  बड़ी  पर  छोटी  सिंचाई  परियोजनाओं  का  काम  रोक  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  लोहे  कौर  इस्पात  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की

 ज़ा  रही है  ?

 सिचाई  श्र
 विद्युत  मंत्रो  स०  का०  :  हां  ।

 उस  सम्बन्ध  में  खान  ईंधन  मंत्रालय  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  वहां

 पर  कुल  २३९६०  टन  इस्पात  तथा  लोहे
 की  शभ्रावश्यकता उसमें

 से  हाल  ही  में  १,३०२ टन  श्रायात

 इस्पात  प्राप्त हुआ  है  ।

 त्रिपुरा  में  कपास  का  उत्पादन

 1८७५.  श्री दश रय  देव  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  त्रिपुरा  में  कपास  उत्पादन  के  विकास  के  लि  ए  कोई

 विशेष  योजना  है  ;

 यदि  at  उस  योजना  का  रूप  कया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  कपास  उत्पादन  के  विकास  की  सम्भावनाओं  को  खोजने  के

 सम्बन्ध  में  कोई  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 खाद्य  तवा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०  :  नही ं।
 स

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 भारतीय  केन्द्रीय  कपास  समिति  के  परामशं  पर  त्रिपुरा  राज्य  की  सरकार  ने

 के  पास  के  विकास  के  लिये  एक  योजना  बनाई  कौर  उस  पर  समिति  विचार  कर  रही  है  ।

 में  बिजली  को  दर

 1८७६.  सरदार
 इकबाल

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दिल्ली  के  नागरिकों  को  बिजली  किस  दर  से  दी  जाती  है  ;

 क्या
 यह

 दर  पंजाब
 के  नगरों  में  दी  जाने  वाली  बिजली  की  दर

 Tae  है  और
 मूल  अंग्रेजी

 में
 380
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 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  इस  दर  को  कम  करने  का  कोई  विचार  रखती  है  ?

 सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  स०  का०  दिल्ली  राज्य  बिजली  बोर्ड

 द्वारा  विभिन्न  वर्गों  के  प्रयोक्ताझ्ों  को  दी  जाने  वाली  बिजली  के  चालू  दरों  की  अनुसूची  की  एक  प्रति

 सभा-पटल पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  १३३]

 जी  केवल  मध्यम  तथा  बड़ी  मात्रा  में  विद्युत  का  प्रयोग  करनें  वालों  से
 ।

 पर

 में  बिजली  six  पंखों  की  विद्युत  की  दर  पंजाब  की  अपेक्षा  कम  है  ।  जहां  तक  कम  मात्रा
 में

 प्रयोग  करने  वालों  का  सम्बन्ध  इन  दोनों  स्थानों  के  दरों  में  कोई  अन्तर  नहीं  |

 बिजली  १९४८  के  ate  दर  निर्धारित करने  का  काम
 केवलਂ

 facts  बिजली  बोर्ड  का  उत्तरदायित्व  है  ate  उस  सम्बन्ध
 में

 केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श

 लेने  की  उसे  आवश्यकता नहीं  है  ।

 त्रिपुरा  में  चावल  का  पकड़ा  जाना

 teow.  श्री  बांग शि  ठाकुर  s  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 ४  १९५८ को  जब  किसान  त्रिपुरा की  सोनामुराह  मार्केट

 में  बेचने  के  लिये  अपना  चावल  ले  कर  रहे  तो  त्रिपुरा  प्रशासन  के  कुछ  कर्मचारियों
 ने

 उन्हें

 पकड़  लिया  था  उनसे  सारा  चावल  रु०  १३.१६  प्रति  मन  के  हिसाब  से  खरीद  लिया  था  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ;

 प्रयास  के  कर्मचारियों  द्वारा  किये  जाने  वाले  ऐसे  कार्यों  की  भविष्य  में  रोक  फार्म

 करने के  लिये  सरकार क्या  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मध्य  रेलवे में  लूट  की  घटना

 ¥oi9c,  श्री  श्रीधर  :.  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  रिया wea (®)  क्या  यह  सच  है  कि  २०  १९५८ को  मध्य  रेलवे  के  निकट

 एक  पार्सल  गाड़ी  को  लूटने  का  प्रयत्न  किया  गया

 यदि
 तो

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  द्वारा  उन  लुटेरों  पर  गोली  भी  चलाई  गयी
 .

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  स्टेशन  पर  कौर  उसके  अ्रासपास इस  प्रकार  की  भौर

 भी  घटनायें  हो  रही  mix

 है  ?

 यदि  ण  तो  सरकार ने  उन
 घटनाओं

 की  रोक  थाम  के  लिये  क्या  बया  कार्यवाही  की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  al  |

 हां  ॥

 कौर  इसी  प्रकार  की  दो  घटनाएं  पहले  भी  हुई  अगस्त  केंद्र  दूसरी

 gaye F में  ।

 कुचला  कल्याण  के  बीच  पार्सल  गाड़ियों कौर  उन  महत्वपूर्ण माल  गाड़ियों  जिनमें

 maa  बहुमूल्य सामान  होता  सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  दो  सशस्त्र  सिपाही  रेलवे  संरक्षण

 बल  के  दो  शस्त्रहीन  सैनिक  तैनात  कर  दिये  जाते  शौर  fear  तथा  डोम्बीवाली  स्टेशनों  पर  भी

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  तैनात  कर दी  गयी  इसके  भ्र ति रिक्त  उस  क्षेत्र  के  दो  महत्वपूर्ण

 स्थानों-डीबी  डोम्बीवाली  के  बीच  कं  लाइन  पर  भी  गश्त  लगाने  के  लिये  उनकी  डयूटी

 लगा  दी  गई  है  ।  पुलिस  ने  उन  तीनों  अवसरों  पर  गोली  चलाई  थी  ।

 ग्रामीण  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  में  सड़कें

 श्री  भक्त  दोन  :

 श्री स०  घ०  सामन्त

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १  १९४५६  के  तारांकित मरत  संख्या  १६४८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  ग्रामीण  व  पिछड़े  क्षेत्रों  में  सड़कों  की  सदस्यों के  अध्ययन  के  सिलसिले  में

 अब
 तक

 क्या
 प्रगति  हुई

 और

 उस  जांच  के  परिणामस्वरूप उन  क्षेत्रों  में  सड़क-निर्माण कार्य  को  कौर  तीब्र  गति

 से  करने  के  लिये  क्या  कायंवाही की  जा  रही है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  शौर

 १९४५७  में  केवल  देहाती  सड़कों  से  सम्बन्धित  सदस्यों  का  भ्रध्य॑यन  करने  के  लिये  एक

 विशेष  असफल  नियुक्त  किया  गया  था  |  हाल  ही  में  उसकी  रिपोर्ट  मिली  है  कौर  उसकी  जांच  की

 जा  रही  है
 ।  देहाती  ate  पिछड़े  क्षेत्रों  में  सड़कें  बनाने  की  जिम्मेदारी  मुख्यतया  राज्य  सरकारों

 को  रिपोर्ट  में  को  गई  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  को  आवश्यक  कार्यवाही  एवं  उचित  व्यवस्था

 के
 लिये  भेज  जायेंगी  age  सम्बन्ध  में

 उनसे  आवश्यक  बरामद
 भी

 किया  जावेगा
 ।

 उर्वरक

 थी
 रामेश्वर  टांटिया  :  कया  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  rear
 की

 जड़ों  कौर  डंठलों  का  बहुत  सी  फसलों  के  लिये  उर्वरक

 के  रूप में  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  (att  श्र०
 :  हां  ।  पूछना की  जड़ों  cic

 डंठलों  का  उर्वरक  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जा  सकता है  ।

 मूल  dit  में
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 वणिक  पोत  नाविक  कोचीन

 सरदार  इकबाल  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  २५

 १९५७  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४५१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कोचीन में  वणिक  पोत  नाविक  स्कूल  खोलने  की  योजना  पर  विचार  कर  लिया

 गया  शौर

 यदि  तो  उस  प्रस्थापित  स्कूल  में  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  जायेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :.
 प्रस्थापना  भ्र भी

 विचाराधीन  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नागार्जुन  सागर  परियोजना  क्षेत्र  में  अस्पताल

 1८८२.  श्री  ब०  स०  महत्  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २०  १९५८

 के  तारांकित प्रदान  संख्या  BYR के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  लैफ्ट  बैंक  अस्पताल  में  इतनी  ज  बढ़ा  दी  गयी हें  ताकि  उनसे  दोनों

 किनारों  पर  काम  करने  वाले  कमेंचारियों  की  श्रावश्यकतायें  पुरी  हो  सकें  ;.  कौर

 यदि  तो  कितनी  दौड़ायें  बढ़ायी  गयी  हैं  ate  उत्त पर  कितनी  राशि  खच  की
 a

 गयी  है
 ?

 प्रौढ़  वियत १४ १७  मंत्री
 स०

 का०  :
 नागार्जुन  सागर

 नियंत्रण  बोड़े  के  इस  नीलेंथ  कि  दायें  किनारे  पर  metas  बनाने  की  प्रस्थापना  छोड़  दी

 लैफ्ट  बैंक  भ्र स्प ताल  में  चशैयायें बढ़ा  कर  ४०  से  ५०  कर  दी  जायेंगी  कौर  ८०  fated

 लगाने  की  व्यवस्था है  ।  अतिरिक्त  दस  rare  की  लागत  शीघ्र  ही  उपलब्ध  नहीं  हो  सकती

 बोस्टन  शिपिंग  कारपोरेशन

 ११२७.  श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 स्टन Coy वे  शिपिंग  कारपोरेशन  में  इस  समय  कितने  विदेशी  wird  नियुक्त  हैं  ;

 इन्हें  कुल  कितना  वेतन  तथा  भत्ता  दिया  जाता  शौर

 इन  स्थानों के  लिये  भारतीय  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने के  लिये  क्या  प्रयत्न

 किये  जा  रहे  हें  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :.  dead

 कारपोरेशन  लिमिटेड  में  कोई  भी  विदेशी  नियुक्त  नहीं  है  ।.

 कौर  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 मूल  wast  में
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 डाक  तथा  तार  कोटा

 1११२८.  श्री  श्रोंकार  लाल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कोटा  में  डाक  तथा  तार  घर  में  जगह की

 कमी  कौर

 यदि  तो
 क्या  सरकार  का  उसके  लिये  कोई  नयी  इमारत  बनाने

 का  विचार हे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  हाँ  ।

 एक  विभागीय  इमारत  बनाने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  घनी  खती

 ११२९.  Maa  :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 घनी  खेती  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  को प्र थम  पंचवर्षीय योजना  के  श्रन्तगंत  कुल  कितनी

 घन-राशि  दी  गई  थी  ?

 इसी  काम  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  श्रन्तगंत  कितनी  धन-राशि  दी  गई

 a  ;

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार नें  केन्द्र  से  इस  कार्य  के  लिये  ax  भ्रमित  रुपये की  मांग

 की

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  की ?

 err  तथा  कृषि  उपमंत्री  स०  :  QoIs ow  लाख  रपये  ।

 283¥ 56  लाख  रपये  ।

 ।
 जी

 हां

 (@)  Vo  रुपये  |

 हिमाचल  प्रदेश  को  उर्वरक  का  संभरण

 1११३०.  श्री  दलजीत  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 १९५७

 में
 केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  को  कुल  कितना  उर्वरक  दिया  गया  ?

 तथा  कृषि
 उपमंत्री  स०  :  FeYo—¥s  में  २८  १६५६

 किलिक तक  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  को
 २००

 टन  एमोनियम सल्फेट
 सरीखे

 किया  गया  था
 नए वा  एक लगा फि

 मूल  sist
 में
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 रेलवे  संरक्षण  बल

 1११३१.  श्री  श्रासर  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ३०  १९५७  को
 मध्य  रेलवे  तथा  पश्चिम  रेलवे

 के  संरक्षण  बल  में  कितने

 कितने  कर्मचारी  थे  ;

 रेलवे  संरक्षण  बल  में  कितने  प्रमुख  सुरक्षा  सहायक  सुरक्षा

 निरीक्षक  ,  उप-निरीक्षक ,  तथा  अन्य  कर्मचारी  काम  करते  हें  ;

 ह  geyy  से  ३०  १९५७  तक  उक्त  संरक्षण  बलों के  संधारण

 aa  कितना  aa  किया  गया
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १३४]

 रेलवे  संरक्षण  बल

 1११३२.  श्री  श्रासर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३०  १९४५७  तक  मध्य  रेलवे  तथा  पश्चिम  रेलवे  के  रेलवे  संरक्षण  बल
 नें

 चोरी  कौर  तस्कर  व्यापार  के  भ्रपराधों  में  कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमें  चलाये  हे  ;

 १९५७  के  arg  तक  मध्य  रेलवे  तथा  पश्चिम  रेलवे  की  रेलवे  पुलिस  नें

 चोरी  भ्र ौर  तस्कर  व्यापार  के  भ्रपराधों  में  कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमे  चलाये  हैं
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  रेलवे  संरक्षण  बल  अ्रमियोग  नहीं
 चलाता

 क्योंकि  उसे  यह  afer  प्राप्त  नहीं है

 रेलवे  2esy

 रेलवे  Ree

 4  झान्घ्र में  नदी  में  के  अपर

 1९१२२.  श्री  स०  वं०  कृष्णराव  :
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  नदियों  के  ऊपर  पुल  बनाने  के  लिये  प्राचीन  प्रदेश  सरकार

 को  कितनी  राशि  दी  गयी  है

 प्रथम
 पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कौन  कौन  से  पुल  पूरे  हो  गये  थे  ;

 क्या  wee
 प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना की  है  कि  द्वितीय

 पंचबर्षीय  योजना  काल  में  नदियों  के  ऊपर  पुल  बनाने  लिये  सहायता  दी

 यदि  तो  किन  किन  नदियों  पर  पुल  बनाने  की  प्रस्थापना  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या
 कांयं वाही  की  गयी

 है  ?

 +मल  अंग्रेजी  म
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 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज

 राष्टीय ी

 राज  पथों  के  भ्र ति रिक्त  अन्य  सड़कों  पर  पुल  बनाने  के  लिये  कु
 ल  ८  ८१  लाख

 रुपये  दिये  गये  थे  1

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कोई  भी  पुल  पूरा  नहीं  हुमा  ।

 हां  \

 एक  विवरण  संलग्न  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  निहित 2
 ।

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १३४]

 ~
 संलग्न  विवरण में  उल्लिखित  नौ  योजनाओं में  से  तीन

 श वजर  (१-२)  पहले

 ही  मंजूर की  जा  चुकी  शेष  ६  योजनायें  ait  विचाराधीन  हैं

 अ्रान्घ्  प्रदेश  के  देहातों  में  जल  संभरण  योजनायें

 1११३४.  श्री  मं०  वें०  कृष्णराव :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  काल  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्रान्तर  प्रदेश  के  देहातों  में  जल  संभरण

 योजनाओं  के  लिये  निर्धारित  राशियों  में  झ्र भी  तक  कितनी  रानियां  इस्तेमाल  की  जा  चुकी  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  ग्रान्ट्स  प्रदेश  सरकार  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  तथा  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  काल  में  20.0  ६३५  लाख  रुपये  १६  .  ८८  लाख  रुपये  खे  कर  चुकी  है

 जबकि  उसके  लिये  १३  २५  लाख  रुपये  कौर  VE.  38  लाख  रुपये  निर्धारित  किये  गये  थे  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  नदियों  पर  पुल

 ११३४५.  श्री  सरजू  पाण्डे  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नदियों  पर  पुल  बनाने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में
 कितनी  धन-राशि  दी  गई  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्य  में  कितने  पुल  बनाये  गये  ;

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नदियों  पर  पुल  बनाने  के  लिये

 कुछ  धन  राशि  मांगी  है  ;

 किन-किन  नदियों  पर  पुल  बनाये  जायेंगे  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  राष्ट्रीय  राज पथों

 को  छोड़कर  सड़कों  पर  सोलह  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  लगभग  १४  लाख  रुपए  ।

 F
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  कोई  भी  पुल  पूरा  नहीं  हुआ

 ।

 हां  ।

 PSS

 मूल  परज  में



 0६  लिखित  उत्तर  मंगलवार ,  ११  LENS

 ०.  XR  क
 रोड़  रुपए  अनुदान  के  रूप  में  जो  विचाराधीन  हूँ  प्रौढ़  ५.  ००  करोड़ रुपए  बिना

 सूद  ऋण  के  रूप  में  जो  ८५

 (=)  अपेक्षित  सूचना  के  विषय  में  एक  विवरण  साथ  लगा  दिया गया  है
 ।  परिशिष्ट

 ४,  अश्वबन्ध  संख्या  १३६]

 वन्य  पहुं  का  परिरक्षण**

 ग  PWIE  श्री  प्र०  क्०७  देव  :
 क्या  खाद्य  तथा

 कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 वन्य  cal  के  परिरक्षण  के  लिये  भारत  में  कितने
 राष्ट्रीय  उपवन  तथा  मुगवन

 हूँ  ;

 भभोर

 राज्यवार उनके  नाम  क्या  क्या  हैं  ?

 jars  तथा  कृषि
 उपमंत्री  (att  नू ०  म०  :  (  oo eatery t ।

 एक  सुची  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  १३७]

 डाक  तथा  तार  विभाग

 1११३७.  श्री  दलजीत  fag
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 NO! डाक
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित afer  जातियों  के  तथा  तार  विभाग  में

 कितने प्रतिशत  स्थान  रक्षित  किये गये

 क्या  इन  जातियों के  व्यक्तियों  को  आजकल  जितने  प्रतिज्ञ  स्थान  प्राप्त  वे
 निश्चित

 स्थानों  से  कम  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर

 छारा  afer  भारतीय  स्तर  स्थानीय  या  प्रादेशिक  स्तर  पर  केन्द्रीय  सरकार के  स्थानों  में  भरती

 के  लिये  रक्षित  प्रतिशतक  डाक  तथा  तार  विभाग  में  भी,लागू होता  हैं  ।  यह  नियम  सीधी  भरती  कथा

 विभागीय  परीक्षाओं  दोनों में  लागू  होता  है  ।  १६५६  तक  की  २१  ReYY  तक  जान

 कारी ६  REX  को  अ्रतारांकित प्रशन  संख्या  १३४०  के  उत्तर  में  दे  दी  गयी  थी  ।

 राजस्थान में  ट्लीफोन  कनेक्शन

 1११३८.  श्री  कर्णी  सिंहजी
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEYW—VY  के  वर्षों  में  बीकानेर  डिवीज़न  के  चुरू  ate  गंगानगर  के  ज़िलों  से  टेलीफोन

 कनैक्शन के  लिये  कितने  झ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ;

 उक्त  अ्रवरधि  में  कितने  कनैक्शन  दिये  गये  ae

 टेलीफोन  एक्सचेंज  को  उसके  लिये  बनायी  गयी  नयी  इमारत  में  कब  तक  ले  जाया

 जायेगा ?

 ग
 अंग्रेजी  क  थ

 ११  Preservation  of  Wild  Life



 लिखित  उत्तर  Qogy ११  Reus

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  चार £०,  श्री

 गंगानगर  देवर ॥

 चूरू
 cy
 may  श्रीगंगानगर  १७७  )

 |

 आशा  है  कि  इस  वर्ष  के  जुलाई  मास  में  चला  जायेगा  |

 इरुवर  हाल्ट-स्टेशन

 Feeze  श्री  नंजप्प  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २६  CRYO  के  Marcil  गद  संख्या  ८८२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  की  कृपा  करेंगे  कि  रक्षित  रेलवे  के  जलारपेट-मंगलौर  सेक्शन  में

 सुलूर  तथा  सिंगलल्लूर  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  इरुवर  नामक  स्थान  पर  ५५  द्वारा  संचालित

 स्टेशन  बनाने  के  काम  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  राशा  हूं  कि  अक्तूबर  के  प्रीत  तक  इरुगूर  ठेकेदार  द्वारा

 संचालित  हाल्ट-स्टेशन  बन  जायेगा  भर  उसके  बाद  उसे  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  जायेगा ।

 तू ृत ोय  तथा  aga  श्रेणी  के  निवृत्ति-प्राप्त  कर्म  चारी

 (  श्री  स०  स०  बनर्जी

 श्री  प्रभात  कार
 TR  श्र  मोहम्मद  इलियास

 श्री  सरजू  पाण्डे

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ReYo  से  १  १६५८
 तक  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  वित्तीय  तथा  चतुर्थ

 :
 श्रेणियों  के  कितने  कर्मचारियों  को  सेवा  से  निवृत्ति  प्रदान  की  गयी  श्र

 उन  खाली  स्थानों  पर  कितने  व्यक्तियों  को  पदोन्नति  प्रदान  की  गयी  थीं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  राज

 तृतीय  श्रेणी  द

 चतुथे  श्रेणी  द

 तृतीय  श्रेणी

 श्रेणी  द

 घम्बई  के  मीनक्षेत्रों  का  विकास

 1११४१.  श्री  श्रीधर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Reyo-Xs FH Ae Sal H fants F में  मीन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  बम्बई  सरकार  को  कोई  श्रमदान

 दिये गये  हैं  ;

 af  1,  तो
 कितनी  राशि  दी  गई  है

 ?

 wast  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०
 हां  ।

 G.ERR  लाख  रुपये  ।

 बम्बई  राज्य  में  परिवार  आयोजन  केन्द्र

 1११४२.  श्री  श्रीधर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री २८.  १९४५७ के  अतारांकित

 संख्या  २०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  राज्य  में  प्रभी  तक

 कितने  परिवार  श्रायोजन  केन्द्र  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर
 :

 बम्बई  में  राज्य  झ्र भी  तक  २५  शहरी  परिवार  प्रायोजन  केन्द्र

 कौर  ४४  देहाती  परिवार  प्रायोजन  केन्द्र  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  जिनका  ब्यौरा  इस  प्रकार  हैं

 स्थापित  किये  गये  परिवार  आयोजन

 केन्द्रों  की  संख्या

 दाहरी

 राज्य  सरकार  Re

 स्थानीय  निकाय  प्र

 स्वयंसेवक  संस्थाएं  ans

 ce

 ee

 |  ह  |

 1११४३.  राम
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  टेलीफोन  निर्देश  शिकायें  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  प्रकाशित  की  जायेंगी  ;

 र

 यदि  तो  यह  काम  कब  तक  हो  जायेगा ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  इस  सम्बन्ध में  धी  रे

 धीरे  कार्यवाही  की  जा  रही  है  जहां  भी  प्रादेशिक  भाषाओं  में  निर्देशिकाओं  की  आवश्यकता  हुई

 वहां  उन  उन  भाषाओं  में  प्रकाशित  करवा  दी  जायेंगी  ।

 अहमदाबाद  की  निर्देशिका  गुजराती  में  तैयार  की  जा  रही  है  ।  पटना  शर  जयपुर  की

 निर्देशिकाओं
 को

 हिन्दी  में  छपवाने  के  लिये  काडर  दिये  जा  चुके  हैं  ।  arg  स्थानों  में  प्रादेशिक  भाषाओं

 में  छपवाने की  मांगों  का  विनिश्चय  किया  जा  रहा  है  a  प्रत्येक  पर  विचार  किया

 जायेंगी  |

 मलेरिया  निरोधी  योजना

 1११४४.  श्री  रास  कृष्ण
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PENG  में

 मलेरिया  निरोधी  योजनाओं  पर  राज्यवार  तक  कितनी  राशि  खर्च  की
 गयी  है  ?

 ait  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  :  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हैं  UTTAR

 सभा-पटल  पर  रख दी  जायेगी  ।

 पंजाब  में  सहकारी खेती

 1११४५.  श्री  दलजीत fag
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंजाब  राज्य  में  सहकारी  खेती  का  कोई  प्रयोग  किया  गया  है
 ;

 यदि  तो  १९४७  में  इस  प्रकार  के  कितने  खेतों  में  प्रयोग  किया  गया  था  ।

 tera  तथा  कृषि  उपमंत्री  ह ५
 स०  :

 हां

 राज्य  सरकार  का  विचार  तो  यह  था  कि
 PEXG—¥S A Vo

 में  ७०  सरकारी खेती  संस्थाएं

 स्थापित की  परन्तु  उसकी  प्रगति  के  बारे
 में

 प्रभी  तक  रिपोर्टे
 नहीं  श्रायी

 क्योंकि  अभी  तक

 चालू  वर्ष  समाप्त  नहीं  उताह  ।

 यमुना पर  रेलवे  का  पुल

 श्री  wad  दर्शन

 श्री स०  न्र ०  सामन्त :

 श्री  राम  कृष्ण :

 क्या  रेलवे  उपमंत्री  ११  PENG  के  तारांकित  wet  संख्या  १०५७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  हुमायूं  के  मकबरे  कौर  शाहदरा

 के  मध्य  यमुना  नदी  पर  रेल  का  एक  पुल  बनाने  का  जो  प्रस्ताव  विचाराधीन  था  उसके  सिलसिले

 में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  प्रस्तावित  तुग़लकाबाद-साहिबाबाद लाइन  का  भ्रान्ति

 स्थान-निर्धारण सर्वे  हो  रहा  है  ।  ५८  के  तरन्त  तक  इसके  पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।  अभी

 केवल  इसी  योजना  के  लिए  जमीन  लेने  की  मंजूरी  दी  गयी  हैं  ।  जिस  जगह  पुल  बनाया  जायेगा  वहां

 नदी-तल  में  बोरिंग  की  जा  चुकी  है  ।  जगह  की  उपयुक्तता  पुल  के  जल-मांगें  के  बारे  में  केन्द्रीय  जल

 शौर  शक्ति  कमी दान  के  पूना  अनुसंधान  केन्द्र  ने  नमूने  बनाकर  परीक्षण  किये  हैं  ।  अनुसंधान  केन्द्र  की

 रिपोर्ट  कभी  पूरी  नहीं  हुई  है  ।

 बच्चों  में  श्राहारपुष्टि की  कमी  का  सर्वेक्षण

 १११४७.  श्री  Go  उठ  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बच्चों  में  श्राह्मारपुष्टि की  कमी  के  कारण  उनमें  संक्रामक  रोगों  we  कीटाणुओं के

 आक्रमण  की  बढ़ती  हुई  नाशिक  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  के  कहने  पर  कोई  विशेष  अध्ययन  झरिया

 सर्वेक्षण किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उससे  कया  कया  पता  लगा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद्  ने  एक

 a
 प्राह्मरपुष्टि

 की  कमी
 दूसरी  कौर  कीटाणुओं  के  AHA  के  सम्बन्धित  कारण  खोजने के  लिये

 मूल  रंगरेजी  में
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 विद्वेष  अध्ययन  प्रारम्भ  किया  है  ।  यह  कार्य  परिषद्  की  श्राहारपुष्टि  गवेषणा  कूनूर

 में  पिया

 यह  देखा  गया  है  कि  बच्चों  में  ग्राह्मरपुष्टि की  कमी  कौर  बच्चों  के  गों  में  निकट का

 सम्बन्ध  है  ।  इस  बात  के  कई  प्रणाम  हैं  कि  प्रोटीन  सम्बन्धी  Hears  की  कमी  उन्हीं  दिनों  में  तुलनात्मक

 रूप  में  अधिक  होगी  है  cafe  झंडियों  में  प्र व्यवस्था  भी  ग्रसित  होती  है  ।  यह  भी  बताया  गया  था  कि

 बच्चों  की  अंतड़ियों  में  गोल  कॉोटागुग्रों  क  विद्यमानता  प्रोटीनों  के  हम  करने  में  बाधा  डालती  है  कौर

 उससे  प्रोटीन  की  कमी  होती  है  ।

 ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  समिति

 1११४८.  श्री  पाणिग्रहण  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिश  के  भ्रनुसार  वसूल
 न

 होने  वाले  ऋण
 को

 ह
 ag खात  लिखने  के  लिये  उड़ीसा  में  सहायता  ate  प्रत्याभूति  बाण्ड  स्थापित  किये गये  हैं  ;  कौर

 ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  ने  प्रत्येक  राज्य  में  कुल  कितने
 ऋण  को  वसूल  न  किया  जा  सकने

 समझ  कर  बड़े  बट्टे  खाते  डाल  दिया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  जी  नहीं  ।

 ग्रामीण ऋण  सर्वेक्षण  समिति  ने  यह  आ्रांकड़े  मालूम  नहीं  किये  हैं  ।

 रेलवे की  राय

 1११४९.  को  do  चे  फार्मा  :  कया  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 १  १९५७  से  १६५८  की  जनवरी  के  प्रीत  तक  १९५६-५७ में  इन्हीं

 महीनों  की  तुलना  में  रेलों  को  कितनी  राय  हुई
 और

 इसमें  वृद्धि  श्रथवा  कमी  के  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  wo  स०  :

 रुपयों  में )

 १६५६-५७  PERV—¥S  परिवर्तन

 २७.७६  ३०,८१४  (+)  2.08

 २८.  े  ३०  ४  (+)  २.११

 ३२.  oe  (+) ३०  र.€१

 REE  २३.२९  (+)  2.193

 वि  =  eee

 कुल  ——_—  र  Rye
 ३  १२६,६१५  (+)  Lo.Gy.

 एएए

 इसमें  वृद्धि  का  कारण  aire  रूप  से  यह  है  कि
 यातायात  बढ़  गया  है  कौर  आंशिक

 कारण  सामान  कौर  पार्सलों  के  जाने
 पर  १  १९५७  से

 ६",
 प्रतिशत  से  gR/,  प्रतिशत

 अनुपूरक शुल्क  में  qf  है

 1  मूल  dit  में
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 जम्म  श्र  काहनौर  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 1११४०.  श्री  दी०  चं०
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Reyyg  -Ye  में  जम्मू  काश्मीर  राज्य
 को

 निम्न  मदों  के
 अन्तर्गत

 कुल  कितनी  रकम
 दी

 गई  है
 :--

 (१)  सामुदायिक  परियोजनाएं  ;  प्रौढ़

 (२)  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा
 ?

 विकास  मंत्री  सु०
 [- /ह०.

 ऋण  अनुदान 9

 सामुदायिक  विकास  २.०  लाख  रुपय  ०  ८  लाख  रुपये  ग

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ६.५९  लाख  पय  ५०  लाख  रुपय  pees
 का

 कुल  BS.  XR  १६,  दे०

 —awe

 काहनौर  को  केन्द्रीय  सहायता

 1११५१.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  QEYO—YUG  में  जम्मू  कौर

 काश्मीर  राज्य  को  निम्न  मदों  के  जन्तर  दी  गई  सहायता  की  कुल  रकम  बताने  की  FAT

 (8)  सड़क  विकास

 (२)  सुरंग

 (३)

 (४)  सड़कों  में  दरों  a  बजे  को  श्र

 )  भ्र धि कारियों
 के  क्वार्टर  श्र  कुलियों  की  झोपडियां

 ?

 परिवहन  तथा  सं  वार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  .  (१)  से  (३)  शौर
 ११५

 लाख
 रुपये

 ।
 इस  रकम

 में  अधिकारियों  के  क्वार्टर कौर  कुलियों  की  झोंपड़ियां

 सम्मिलित हैं  तथा  इन्हें  पृथक  करने  में  अत्याधिक  परिश्रम  की  आवश्यकता

 (४)  घौर  दरों से  बन  हटाने  के  लिये  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  को  सहायता  के

 में  बोई  mae  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 डो-लक्स  रेलगाडियां

 1११५२.  श्री  वाजपेयी
 :

 क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९४७  में
 कितनी  डी-लक्स रेलें  आरम्भ  की  गई  थीं

 उन
 गाड़ियों

 में
 यात्रियों  की

 कुल  क्षमता  कितनी  है
 ne  बा  Pe

 1  मूल  wast में  ।
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 इन  aarat  में  प्रतिदिन  झ्रौसत  खर्च  कितना  है  ;  wi

 इन  से  प्रतिदिन  कितनी  are  होती  है
 ?

 4.  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  १९४५७ से  नई  दिल्ली  कौर  मद्रास

 के  बीच  एक  रेलगाड़ी सेवा  ।

 €  १९५७
 से

 १  १९५८  तक
 वातानुकूलित  श्रेणी  में  २०  AK

 तृतीय  श्रेणी  वातानुकूलित  में  २४०  सीटें  ।

 ३  फरवरी  १९५८  से  वातानुकूलित श्रेणी  में  २०  aq ne  ee  वातानुकूलित  तृतीय  श्रेणी  में  १६०  सीटें

 और  तृतीय  श्रेणी में  २४०  सीटें  ।

 प्रत्येक बारी  के  लिये  अथवा हर  रेलगाड़ी  पर  aa  निर्धारित  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 ia
 ५२५०  रुपये  |

 नौवहन

 1११५३.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 VEN  १९५८  में  खाद्यान्नों  के  रायात
 झर

 सरकारी  माल  ढोने  के  लिये  भारत  सरकार ने  कितने

 जहाज़ों  को  प्रयुक्त  किया  था
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  विचार है  कि  १९५७ में

 90.0  कौर  १९४५८  के  प्रथम  दो  महीनों  में  १४  भारतीय  स्वामित्व  के  जहाज  प्रयुक्त किये  ग्रे  थे

 इनमे ंसे  कुछ  जहाज  एक  से  अधिक  बार  प्रयुक्त  किये  गये  हैं  ।

 रेलवे  बु घंट ना

 1११४४.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण )  के  २० क्या  यह  सच  है  कि  संख्या  ges

 साल  डिब्बे  १६  १९४५८  को  लुमड़ी  कौर  ्  सैक्शन ों  के  बीच  लमास्कांग  लोकल

 स्टेशनों  के  बीच  पटरी  से  उतर  गये  थे  ;  रोक

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  १६  १९४५८ को  जब  संख्या  Elo

 डाउन  माल  गाड़ी  चल  रही  थी  तो  इंजन  के  पीछे  ३२  से  ५३  तक  के  २२  डिब्बे  उत्तर-पूर्वी सीमान्त

 रेल  के  लमास्कांग  a  लांकस  स्टेशनों  के बीच  पटरी से  उतर  गये  ।  इसमें  कोई  हताहत  नहीं

 इस  के  कारण  की  जांच
 की

 जा  रही
 न

 मल  अंग्रेजी  में
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 पश्चिम  रेलवे  का

 1११५५.  श्री  श्रीधर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हे
 कि  कर्नाटक ब्रिज  परिचित  रेलवे  के  गुड्स  के

 मुकदमों  athe  कुलियों  ने  अपनी  शिकायतों  ate  कठिनाइयों  के  बारे  में  श्रपने-प्रपने  संगठनों
 की  मार्फत  रेलवे  अधिकारियों  को  अनेक  पत्र  झर  अ्रम्यावेदन  प्रेषित  किये  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि
 एक  भी

 पत्र  अथवा  अ्रभ्यावेदन  की  प्राप्ति  स्वीकार

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  १९४७ में  पश्चिम  रेलवे  को  एक कौर

 रेलवे  बोर्ड  को  २५  ReXY  कौर  १०  फरवरी  Fes  में  दो--इस  प्रकार  तीन  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए  थे  ॥

 जी  नही ं।  Re4e AAT में  प्राप्त  भ्रम्यावेदन  का  परिचित  रेलवे  ने  उत्तर  दिया  था

 ग्न्य  दो  भ्र भ्या वेदन पश्चिम  रेलवे  के  पास  परीक्षण एवं  उत्तर  के  लिये  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 वेदनकर्ताओं  को  यह  भी  परामर्श  दिया  गया  था  कि  द्वितीय  भ्रम्यावेदन  के  मामले में  यह  किया  गया

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ale  सामुदायिक विकास  खंड

 ११४५६.  श्री  संगण्णा  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  सामुदायिक  विकास  खण्ड  प्रारम्भ  करने

 में  देश  के  ग्रामदान  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दी  जाती है  ;

 यदि  तो  आजकल  ग्रामदान  क्षेत्रों  में कितने  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर  सामुदायिक

 विकास  खंड  विद्यमान  हैं  ?

 सामुदायिक विकास  मंत्री  qo  go  विभिन्न  बातों  का  विचार  करने  के  ्

 खंड  स्थापित  करने  के  यथा  स्थान  राज्य  सरकारें  ही  तय  करती  हैं  |  राज्यों  को  अ्रनदेश  जारी  किये

 गये  हूँ  कि  नवीन  खंड
 आरम्भ

 करते  समय  ग्राम दान  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता दी  जाये  ।

 राज्यों  से श्राशा की at  जाती  है  कि  वे  जहां  तक  सम्भव  हो  ऐसा  ही  करे ं।

 यह  जानकारी  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  श्रमिक  aa  योजनायें

 1११५७.
 श्री  कालिका सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  अधिक  wa  योजनाओं के  लिये

 पिछले  महीने
 २

 करोड़
 ७०

 लाख  रुपये  का  ऋण  स्वीकार  किया  है

 यह  ऋण  किन-किन  विभिन्न  कार्यों के  लिये  स्वीकार किया  गया  है  ;

 का

 पहला  wa  में
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 (7)  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ से  अभी  तक  विभिन्न  योजनाओं  के  लिये  उत्तर

 प्रदेश को  कम  झ्रथवा  लम्बी  aft  वाले ऋण  कौर  श्रनदानों  के  रूप  में  कूल  कितनी  केन्द्रीय  सहायता

 दी  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  है ०  स०  हां  ।  १६४५८ मं

 २७०.  ००  लाख  रुपये  का  थोड़ी  अवधि  के  लिये  ऋण  स्वीकार किया  गया  है  ।

 दालों  के  सुधरे  हुए  बीज  प्रौर  उवेरक  के  वितरण एवं  खरीद  के  लिये यह  स्वीकार

 किया गया  है  ।

 द्वितीय  पंच  वर्षीय योजना  के  प्रारम्भ से  झ्र भी  तक  उत्तर,प्रदेश सरकार  को  अनुदानों

 एवं  थोड़ी  att  लम्बी  wafer  वाले  ऋण  के  रूप  में  निम्नलिखित  कुल  केन्द्रीय  sera  हो

 गई

 अनुदान  लम्बी  वात  ~
 +4  |  अवधि  aD  (c14  ऋण  थोड़ी

 श
 ate  के  लिये  ऋण

 ok  ३५  लाख  रुपय  Vigo  .o8  लांख  रुपये  ७१५,  €७  लाख

 mp  may  ay उत्तर  प्रदेश  में  चोरी  मिलें

 1११५८.  श्री  सिंहासन  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  मिलों के  कुल  कितने  दायित्व  को  सरकार  ने  सीधे  अपने

 में  ले  लिया है

 इन  चीनी  मिलों  के  dara  कौर  गन्ना  उत्पादकों  को  गन्ने  की  कीमत
 नियमित

 = से  प्रदा  करने  के  लिये  सरकार ने  क्या  प्रबंध  किये है  इस  कार्य के  लिये  प्रभारी  व्यक्तियों  के

 are  उनका  पारिश्रमिक  क्या  है  ;

 सरकार  इन  मिलों  द्वारा  उत्पादित  चीनी  को  लाने  कौर ले  जाने  तथा उसे  बेचने  के  बारे

 aoa  चीनी  मिलों  की  तुलना  में  इन  मिलों  को  क्या-क्या  सुविधाएं  देती है  ;

 खडा  अधीन  कौर  feat  चीनी  मिलों में  चीनी  की  कीमतों

 तुलनात्मक  स्थिति  क्या  है
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  स०  सरकारी  नियंत्रण  के  अधीन

 उत्तर  प्रदेश  की  तीन  चीनी  के  कारखानों  का  कुल  दायित्व  इस  प्रकार  हैं

 डोईवाला  कुछ  नहीं

 मुद्दीउद्दीनपुर  निर्धारित  आयकर  के  लेखे  में  लगभग  ३  लाख  रुपये

 भ्र निर्धारित  झ्रायकर  के  लेखे  में  लगभग  १४  लाख
 ~

 पये  |

 ast  लगभग  २३  लाख  रुपय  |

 उपरोक्त  fea  श्री  के०  पी०  निदेशक  टेकंनीकल )
 तथा  कृषि  मंत्रालय के  अधीन  है  ।  इस  अधिकारी  को  मुही उद्दीन  फैक्टरी  से  केवलਂ  ३००  रुपये

 मासिक  मानदेय  मिलता है

 मतलब  प्र ग्रेजी  में
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 डोईवाला  कौर  मही उद्दीन  फैक्टरियों  की  बैंक-व्यवस्था  है  कौर  बैंकों  के  पास  चीनी  के

 स्टाक  के  भ्रन्तर्गत  रकम  निकाल  कर  वे  गन्ने  की  कीमत  नियमित रूप  से  करदा  करने  में  समर्थ हैं  ।

 खडा  में  अत्यधिक  दायित्व  के  कारण  बेकिंग  व्यवस्था  सम्भव  नहीं  हो  सकी  है  ।  यह

 चीनी  के  बिकने  ae  उसे  भेजने  के  बाद  ही  गन्ने  को  कीमत  चका  सकती  है  ।  बकाया  रकम  चुकाते

 के  लिये  जनवरी  are  में  एकत्रित  चीनी  का  काफी  हिस्सा  बेच  दिया  गया  है  ।  उपरोक्त

 चीनी  के  बिकने  पर  बकाया  रकम  रोजमर्रा  प्रदा  की  जा  रही  है  |  भविष्य में  नियमित  अदायगी

 सुनिश्चित करने  के  लिये  चीनी  की  बिक्री  जारी  है  ।

 खडा  फैक्टरी के  बारे  में डोई वाला  wie  मही उद्दीन  के  मामले  में  एक  भी  नहीं  ।

 उत्पादित  चीनी  बाजार  में  बिक्री  के  लिये  हर  सप्ताह  भेज  दी  जाती  है  ताकि  गन्ने  की  कीमत

 मजदूरों  की  मजदूरी  चुकाई  जा  सके  |  श्रावस्यकता  होने  पर  चीनी  के  लाने-ले  जाने  में  भी

 सहायता दी  जाती  है

 खडा  कौर  छितौनी  फैक्टरियों  में  बिक्री  की  साप्ताहिक  औसत  कीमतें  बताने

 वाला  विवरण  संलग्न  है  |  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  १३८]

 स्वस्थ  हिन्द

 ११५६.  श्री
 क०  |% हूँ ५

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 इस  समय  हिन्दਂ  की  कितनी  प्रतियां  प्रकाशित  की  जा  रही  हैं  ;

 कितनी  प्रतियां  निःशुल्क  वितरित  की  जाती  हैं  ;

 पत्रिका  हिन्दी  में  भी  प्रकाशित की  जाती

 यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य  में  इस  दिशा  में  कदम  उठाये  जायेंगे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  शर  ३,०००  प्रतियां  |

 नहीं  |
 जी
 इस  विषय

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 फ्रीज  ड्राइंग  पीने

 1११६०.  श्री  पु०  बि०  बनर्जी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारतीय पशु  चिकित्सा  गवेषणा  (२)  ae  (३)  रोगाणु

 उत्पाद
 लखनऊ  में  प्रतिस्थापित  फ्रीज  ड्राइंग  मशीन  की  वर्ष  atk

 उत्पादन  क्षमता  कितनी है  ;

 प्रत्येक
 स्थान पर

 मशीनों
 के  fates के  लिये  नियत  अधिकारियों  are  अरन्य

 कर्मचारियों  की  सेवा  वेतन  दर  या  पारिश्रमिक  श्र  नियुक्ति  की  तिथियां  क्या-क्या

 ः  कौर

 सम्बन्धित  मशीनों
 के  पुर्जों  कौर  प्रत्येक  स्थान  पर  आयात  किये  जाने  वाले  ह श्राकन्द

 पर
 कितना  वार्षिक  खर्चे  किया  गया  है

 जिन  सेवायों  से  इन्हें  खरीदा  गया  है  उनके  क्या ? आम
 हैं

 wa  में

 ब  गट्टा  Drying  machines

 **Ampouls
 380
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 तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०  :  से  एक  विवरण  संलग्न

 है  परिट  ४
 अनुबन्ध  संख्या  १३९]

 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  इत्यादि

 1११६१.  श्री पु०  बि०  बनर्जी  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 |

 (१)  भारतीय  पशु  चिकित्सा  गवेषणा
 site  (२)  रोगाणु

 उत्पाद  लखनऊ  में  विगत  दो  वर्षों  में  उत्पादित  aaa  की  कितनी  कीमत  है  ;  कौर

 इन  वस्तुयें के  उत्पादन  में  प्रयुक्त  सामग्री  पर  विगत  दो  वर्षों  में  कितना  खर्चे  किया

 गया है  और  इस  अवधि  में  भारत  तथा  विदेशों  में  कुल  कितनी  कीमत  की  वस्तुएं  बेची  गईं  है
 ?

 तथा  कृषि
 उपमंत्री  श्र०  म०  :  कौर  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  यथा  समय  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 गण्डक  परियोजना

 1११६२.  श्री  करना  सिंह  :  सिंचाई  ate  च्  मंत्री  १६  १९५७

 के  अतारांकित set  संख्या  १६९१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पिछले  उत्तर  के  बाद  गण्डक  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  कया  ate  प्रगति  हुई  है
 ?

 कौर  विद्यत कक क  मंत्री  स०  का०  :  गायक  परियोजना  प्रतिवेदन

 की  परिनिरीक्षा  में  कुछ  कौर  समय  लगेगा  ।  योजना  निष्पादित  करने के  सम्बन्ध  में  नेपाल  सरकार

 से  बातचीत चल  रही  है  ।

 सेवा  निवृत्त रेलवे  कर्मचारी

 1११६३.  श्री
 sieve  माथुर

 :  क्या  रेलवे  मंत्री  उन  सेवा  निवृत्त  रेलवे  अधिकारियों  के

 नाम  बताने की  कृपा  जिन्हें  राज-कल  गैर  सरकारी  उद्योगों  में  २०००  रुपये  मासिक  से

 अधिक मिल  रहे  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  भारत  की

 गैर  सरकारी  सा रथों से  है  वर्तमान  नियमों  के  अनुसार  सेवानिवृत्ति  वेतन  योग्य  रेलवे  कर्मचारियों

 को  सेवा  निवृत्ति  के  दो  वर्षों  के  भीतर  नियोजन  की  अनुमति  लेना  श्रावक  है  ।  गैर  सरकारी

 उद्योगों  में  नियोजन  स्वीकार  करने  के  लिये  किसी  भी  सेवानिवृत्त  फें शन शुदा  अधिकारी  की  कौर

 से  पिछले दो  वर्षों  में  प्रस्वेदन  प्राप्त  नहीं  हुमा  ।  जिन  रेलवे  कर्मचारियों  को  सेवा  निवृत्ति  वेतन

 नहीं  मिलता है  उन्हें  सेवा  निवृत्ति  के  ७  नौकरी  करने  के  लिये  च्े  नहीं  लेनी  पड़ता है  ।

 रेलवे  सम्बन्धी  कागजात  का  गम  होना

 1११६४.  श्री  सर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  अतिरिक्त  किराया  पार्सल  के  रेलवे

 विभाग  रेलवे  रसीदें  शादी  अनेक  महत्वपूर्ण  कागजात  खोने  के  नोटिस  अखबारों  में  निकलते

 हैं  ;

 अंग्रेजी  में
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 क्या  इन  कागजात के  खोने  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  सरकार  ने  कोई

 कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  वें  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  इन  घटनाओं  को  रोकने
 के

 लिये  कुछ
 प्रयत्न  किये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 ः  हां  ।

 हां  ।

 प्रत्येक  मामले  की  परिस्थितियों  के  च्  उपयुक्त  अनुशासनात्मक  कार्यवाही

 इन  रेलवे  कागजात की  सुरक्षा  के  लिये  स्थायी  भ्रनुदेश  पहले  से  ही  विद्यमान  हैं
 ।

 काला वधिक  निरीक्षणों  द्वारा  भी  इन्हें  क्रियान्वित  किया  जाता  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  पंचायत  घर

 ११६५. श्री  पद्म  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  वर्ष  १६५७-५८  में  पंचायतों  द्वारा  कितने  पंचायत  घर  बनाये

 कौर

 उनके  निर्माण के  लिये  सरकार ने  कितना धन  दिया  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  भ्र  सरकार  द्वारा  ५०  प्रतिशत

 अनुदान

 एवं  पंचायतों द्वारा  रुपये  सामान  तथा  श्रम  के  रूप  में  ५०  प्रतिशत  भ्रंशादान  के  आधार  पर  २०

 पंचायत  घरों  के  निर्माण  के  लिये  Qeug—Us A में  १,००,०००  पये  रखे  गये  थे  |  लेकिन  योजना

 की  स्वीकृति  में  विलम्ब  होने  के  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कोई  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया

 जा  सका  ।  PEYG—VE  में  इन  पंचायत  घरों  का  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  किये  जाने  का  विचार

 हिमाचल  प्रदेश  में  पंचायतें

 ११६६.  श्री  पद्  देव  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  वर्ष  PEXW—US

 1 ५1 में  सरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  की  पंचायतों  को  कितनी  धन-रा

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  जो  मिलने  पर  सभा

 की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  में  सहकारिता  अन्दोलन

 1११६७.  शी
 दलजीत  ७  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 पंजाब  सरकार  ने  राज्य  में  सहकारिता  भ्रान्दोलन  की  प्रगति  के  बारे  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 ह ै?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  ८. * ह ०  म०  राज्य  विषय है  अतः  पंजाब

 सरकार  समेत  किसी  भी  राज्य  को  सहकारिता  आन्दोलन  की  प्रगति  के  बारे  में
 केन्द्रीय  सरकार  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  फिर  भी  ३०  जून  को  समाप्त  होने  वाले

 त  के  लिये  सहकारी  समितियों  ate  विभागों  के  कार्य  संचालन  के  बारे  में  राज्य

 सरकारों  द्वारा  वारिक  प्रतिवेदन  जारी  किये  जाते  हैं  |  ३०  PEN  को  समाप्त  होने  वाले

 सहकारिता  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  पंजाब  सरकार  से  प्राप्त  हो  गई  हैं  ।

 देवरिया  कौर  गोरखपुर  में  चीनी  मिलें

 1११६८.  श्री  सिहासन  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 देवरिया  ate  गोरखपुर  की  चीनी  मिलों  को  गन्ने  की  कितनी  कीमत  चुकाना  बाकी

 है  ;  शर

 सरकार  ने  उसके  लिये  कया  प्रयत्न  किये  हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  कि

 बकाया  राशि  वसल  हो  कर  भविष्य  में  नियमित  अदायगी हो  ?

 fara  तथा  उपमंत्री  श्र०  स०  पिछले  वर्षों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 बकाया राशि  नहीं  है  ।  चालू  सत्र  के  सम्बन्ध  १५  १९४५८  को  स्थिति  इस  प्रकार

 RY=Q—US  तक  QY——YUG  तक

 द.) फक्टरी का नाम का  नाम  खरीदे गये  गन्ने  की  बकाया  afar

 कुल  कीमत

 साय े)  रुपय े)

 पिपराइच  २२  Rg  8G  wE  ¥R

 २  पदे  १६  €्€  ov

 सिसवा  बाजार  gc  €  ७  र्  oe  कटे

 फंदा  ce  Qs  ग्र  औ  ee

 २१  gE  gy  ३े€  द्

 श्रे  ce  १६  ३०  द्€

 गौरी  बाजार  २२  Yo  ve  शदे  Rs

 RR  ्  १७  ev  ge

 ह. क कप्टनगज  Re  RR  २३  XE  द्

 खड्डा  १६  प्रद  Yo  o&

 चित्तौनी  २२  भ  १६  दि  NR

 लक्ष्मीगंज  .  २०  oY  ्  दे०  \9\9

 रामकोला  २२९  €  ०  १९  दे  Xe

 रामकोला  ३६  २७  pe  So  20  ८

 र  yy  २१  २७ पिरोना .  30

 कप  ons  o§  रे  AX  yy

 सेवराही  Qo  a4  र  I  &&

 इतनी  ११  xe  wx  av

 सरदार नगर  Yig  ३७
 ह  ०२  RR. RK

 अंग्रेजी  में



 \
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 गन्ना
 )  १९५५  के  श्रन्तगंत  चीनी  मिलों  को  गन्ना  मिलने  के

 दिन  के  भीतर  अदायगी  करना  पड़ता  है  ।  अदायगी  में  अनुचित  विलम्ब  होने  पर  बकाया  रानी

 दिलाने  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  समुचित  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 mares में  भूमि  संरक्षण

 Teese
 थ्री

 Ho
 वें०  कृष्ण  राव

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 कि

 ores  प्रदेश  में  भूमि  संरक्षण  के  लिये  चालू  वर्ष  कितनी  रकम  आवंटित  की  गई

 स्वीकृत  योजनाओं के  कया  नाम  कौर

 कितनी  रकम  खर्चे  की  जा  चुकी  है
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री
 श्र०  म०  :  RE. 58  लाख  रुपये

 ।

 भूमि  संरक्षण  गवेषणा  केन्द्र  के  लिये  योजना  साहिबनगर  प्राप्त  प्रदेश  सरकार  ।

 केसूटिना  की  पैदायश  बढ़ाने  के  लिये  योजना  ।

 मच कुण्ड  बेसीन  के  लिये  भूमि  संरक्षण  योजना

 विशाखापत्तनम  के  राय छोटी  पेडुर्थी  में  भूमि  संरक्षण  ।

 तेलंगाना  क्षेत्र  में  सिरे  पर  बांध  बनाया जा  रहा  है  ।

 घाटी  के  लिये  भ्रमरी  प्रदर्शन  योजना  ॥

 जिले में  कुरनूल  में  लाल  मिट्टी  के  बारे  में  योजना  |

 तेलंगाना  प्रदेश  में  सूखी  और  विना ष्टि ग्रस्त भूमि  में  वनीकरण  तथा

 विरोधी  योजना  \

 &  कुरनूल कौर  अनन्तपुर  जिले  में  काली  मिट्टी  प्रकरण  योजना

 राज्य  सरकार  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  ३१  १९४५७  तक  ३.१२  लाख

 aud

 श्री  में  भण्डा  कौर  गार

 1११७०.  श्री  Ho  कृष्णराव  ।  व्या  खाद्य  तथा  क्ति  pay  ा
 उ  Hal  4  ह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  ६

 झ्राध्र  प्रदेश  में  भाण्डागार निर्माण  के  लिये  किन-किन स्थानों  का  चुनाव  किया  गया

 कौर

 प्रत्येक
 की  अनुमानित लागत  क्या  है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  स०  QeYE—YE  में  आंध्र  प्रदेश

 में  भाण्डागार
 प्रारम्भ  करने  के  लिये  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  ने  स्थायी  रुप

 म  सिन  स्थानों

 चुनाव
 किया  है

 |  वार गल

 २  on
 शश पना राजमुन्दरी

 डेपल्लीगडे

 मूल  ५ मरंग्रेजी  में
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 Yooo  टन  की  भाण्डार  क्षमता  वाले  भाण्डागार  के  लिये  स्थान  धौर  सम्बद्ध  इम सारण

 का
 ख़र्चे  मिला  कर  शभ्रनुमानित  लागत  लगभग  ५  लाख  रुपये  हूं  ।

 किया  गया  खाद्यान्न

 1११७१.  श्री दलजीत  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ११  १९५८  के  भारत  में  विदेशों  से  मंगाये  खाद्यान्न  की  कीमत  कितनी  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  २१  जनवरी से  gens & कै

 att  तक  सरकारी  खाते  में  विदेशों  से  ara  किये  गये  खाद्यान्न  की  जिसमें भाड़ा  सम्मिलित

 लगभग  ७४१  लाख  रुपये  है  ।

 दर वली  रेलवे  स्टेशन

 LLOQ. HT ALT AVF : श्री  सरजू  पाण्डे  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  पूर्वी  रेलवे  के  दिलदार  नगर  कौर  जमानिया रेलवे  स्टेशनों  कै

 बीच दर वली  गांव  में  एक  स्टेशन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  जिला  गाजीपुर  के  निवासियों  से  कोई  भ्रम्यावेदन

 प्राप्त  eat  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जहां  ।

 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  इस  जगह  हाल्ट  स्टेशन  खोलने  का  फैसला  किया  पया

 हैं  जिसका  संचालन  ठेकेदार  द्वारा  किया  जायेगा  ।  इस  फैसले  को  में  लाने  के  लिये  पूर्वे  रेलवे

 के  जनरल  मैनेजर  श्रावश्यक  कार्रवाई  कर  रहे  हैं  ।

 भगवन थक

 कि  PRRs
 सरदार  इकबाल  सिंह  :  बया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  किन-किन  स्थानों  में  मृग वन  स्थापित  किये  कौर

 क्या  इस  खर्चे  में  भारत  सरकार  कुछ  हिस्सा  शौर

 यदि  तो  उस
 सम्बन्ध

 में  अनुमानित खर्चे  कितना
 ?

 tara  तथा  कृषि  उपमंत्री  ०
 स०  1  उपलब्ध  जानकारी कै  अनुसार

 पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  सम्बन्धित  राज्य  निम्नलिखित नवीन  आखेट  घन

 स्थापित  करने  का  विचार  रखते  हैं

 |
 मध्य  प्रदेश  (2)  शिवपुरी  नेपाल  पाक

 (२  अ्रयरकटक  श्राखंट  घन

 बम्बई  (१)  wary  wade  घन

 (2)  इंडेली  आखेट  घन

 (3)  तरोबा  नेशनल

 dist में
 Sanctuaries
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 चन

 पिच  आखेट वन (१)

 आंध्र  प्रदेश  .  (१)  श्री  वेंकटेश्वर  आखेट  aq

 (8)  सवाई  माधोपुर वन

 राम  सागर  श्राखेट  बन

 (3)  बान  विहार  भ्राखेट  वन

 सिमलीपाल  नेशनल  पाक (8)

 उत्तर  प्रदेश  (2)  मालन  आखेट  वन

 चन्द्रप्रभा  आखेट  वन

 उपयुक्त  स्थानों  में  ३  या  श्रमिक  ores

 स्थापित करने  का  विचार

 है  ।

 हां  ॥

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  वन्य  जीवन  जिसमें  नेशनल  पार्कों
 का

 विकास भी  सम्मिलित  are  वन  ate  चिड़िया  घरों  से  सम्बन्धित  योजनाओं  पर  १२३५  लाख

 रुपये का
 उपबन्ध

 वित्तीय  सहायता  के  प्रारूप  के  भ्रनुसार  भारत  सरकार  केवल  अनावर्ती

 का  पचास  प्रतिशत  भाग  वहन  करती है

 र
 क

 १०  पर  पुल

 1११७४.  सरदार  इकबाल
 क्या

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  १०  पर  कितने  बड़े  पुलों  की  मरम्मत

 हो  रही  प्रिया  कभी  उन्हें  बनाया  जा  रहा  है  ।

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  इस  पर  कितने  खर्चे  का  अ्रनुमान  गोद

 मरम्मत  सम्बन्धी  कार्य में  भ्र भी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  दिल्ली-फाजिल्का

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या १०  पर  भ्र भी  किसी  बड़े  पूल  की  मरम्मत  अथवा  निर्माण  नहीं  किया

 जा  रहा

 श्र  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दण्डकारण्य को  रेलवे  लाइन

 1११७५.  थ्रिलर  ह्०  देव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या

 कारुण्य  क्षेत्र  में  नवीन  रेल  मार्ग  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है
 ।

 sist में



 २०८०  लिखित  उत्तर  ११  ao 0

 त्रिपुरा  में  मछलियों का  संभरण

 1११७६.  श्री  aa  ठाकुर
 :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 त्रिपुरा  के  लोगों  की  मछलियों  की  दैनिक  श्रौसत  भ्रावश्यकता  कितनी  है  कौर  त्रिपुरा

 में  मन्दर  तथा  बाहर  से  प्राप्त  होने  पर  मछलियों  का  औसतन  दैनिक  सम्भरण  कितना  है  ।

 क्या  सोनपुरा  डिवीजन  में  रुद्र  सागर  में  मछलियां  पकड़ना  उस  सागर  से
 अगरतला

 सहित  त्रिपुरा  के  अरन्य  भागों  में  मछलियों का  सम्भरण  जारी

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  दैनिक  उपलब्ध  होती  है  कौर  अगरतला  टाऊन  के

 सियों  के  लिये  प्रतिदिन  कितनी  मात्रा  उपलब्ध  होती  कौर

 त्रिपुरा  के  किन  किन  भागों  में  ate  कितनी-कितनी मात्रा  में  प्रतिदिन  मछलियां  उपलब्ध

 होती हैं  शौर  त्रिपुरा  के  किन-किन  भागों  में  मछलियां  सम्भारित  की  जाती  हैं
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :
 दैनिक  श्रौसत  आवश्यकता

 २५०

 मन  है  इसमे ंसे  ६०  मन  का  संभरण  बाहर  से  किया  जाता  है  ।  भीतरी  साधनों  से  संभ  रित  होने

 वाली  मछलियों  के  बारे  में  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 el  ।

 प्रतिदिन  औसत  रूप  से  उपलब्ध  होनें  वाली  मछलियों  की  मात्रा  ६  मन  है  ।  इन  में

 से  डेढ़  मन  अ्रगरतलला  में  संगीत  की  जाती  है  ।

 मछली  त्रिपुरा  के  अधिकांश  भागों  में  उपलब्ध  है  परन्तु  विभिन्न  भागों  में  दैनिक

 सम्भरण के  सम्बन्ध  में  ips  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 रेलवे  वायरलेस  श्रापरेटर

 ११७७.  श्री  रामजी  वर्मा  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  के  प्रत्येक जोन  में  १  १९४५८  को  कुल  कितने  वायरलेस  काम

 कर  रहे थे  ;  कौर

 वायरलेस  आपरेटरों  का  विमान  वेतन-क्रम  उनकी  वेतन  वृद्धि  का  क्रम क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज 1

 ie  ese es  |

 ७६

 द  ey

 ्€

 ३० पूर्वोत्तर  सीमा

 &&

 दक्षिण  १०६

 ना-छुप  &G

 पश्चिम  go

 ८०-५-१२०  Fo  रो०  c-200-to/3n2¢  रु०
 लिक  ee  ि आ

 मूल  में

 *कु०  रो--कुशलता  रोध
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 हिमाचल  प्रदेश  में  कुक्कुट  पालन
 कन्द

 ११७६८.  श्री  पद्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  कुक्कुट  पालन  केन्द्र  कहां-कहां  पर  हैं  ;

 इन  पर  aa  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  )  कौर

 ग्रामों  में  कितने  मुर्गे  और  मुर्गियों  को  इनकी  नस्ल  सुधारने  के  लिये  बांटा  गया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (  श्री  xo  म०  ।  से  .  हिमाचल  प्रदेश

 से  जानकारी  मांगी  हुई  है  कौर  मिलते  ही  इसको  सभा  की  टेबल  पर  रख  दिया  जायेगा
 |

 वातानुकूलित रेल  गाड़ियां

 1११७६.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 करेंगे  जिसमें  बताया  गया  हो  कि  PeUs—Yo FT में  ३१  exo  तक

 द्वितीय  कौर  तुतीय  श्रेणी  में  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों  की  जोन  के  अनुसार  संख्या  दी  गई

 हो  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  PeUR—YY  में  ३१  १९५७  तक

 द्वितीय  कौर  तृतीय  श्रेणियों  में  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों  की  जोन
 के

 अनुसार
 संख्या  बताने वाला  विवरण  लोक-सभा के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिचित  ४,

 श्र तुबन्ध  संख्या  १४०]

 सा मल कोट  रेलवे  ह

 1११८०.  श्री  स०  श  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १२  १९५७  के  अतारांकित wet

 संख्या  ६११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सामलकोट  स्टेशन  का  निर्माण  श्र  या  का  नवीकरण  श्रारम्भ  हो  गया  है  ;

 सनौर

 यदि  तो  wat  तक  कितना  काम  gaz
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  ate  सा मल कोट स्टेशन  की

 यातायात  सुविधायें  सवेरा  पर्याप्त  हैं  सा मल कोट  स्टेशन  तथा  ars  के  नवीकरण  का  कभी  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 घाम  राजनगर--सत्यमगलम चक  रेलमार्ग

 1११८१.  wt  सीरिया  ।  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चामराजनगर-सत्यमंगलम् रेल मा गें  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  ar

 यदि  तो  इस  पर  कितनी  afr  वच  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at):  कौर  इस  मार्ग  क  पृथक  परियोजना  के

 रूप  में  सभी  तक  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  किन्तु  चामराजनगर-सत्यमंगलमु-मेतु  पत्लयम् कोयम्बटूर

 ras  ग्रेजी  में



 २०८२  लिखित  उतर  ११  १६५८

 परियोजना के  में  में  साढ़े  चार  लाख  रुपये  के  अनुमानित  लागत
 से  इसका

 गया  था

 डाकखानों में  गबन

 1११८
 fat  इला  पाल चौधरी  :

 र
 Lett  बि०  दास  गुप्त

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  PEXY  पर  १९५६  की  तुलना  में  १६४५७ के  दौरान  डाकखानों में  गीत

 के
 कितने  मामलों का  पता  लगा  है  ;

 इन  गबन  के  मामलों  में  कितनी  रकम  ज  थी  ;

 गबन  की  गई  रकम  में  से  कितनी  रकम  वसूल  हुई  ;

 इन  गबन  के  मामलों  में  कितने  व्यक्ति  भ्रन्तग्रेस्त  थे  ;

 कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  सजायें  दी  गईं  ;  at

 इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  न  होने  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  राज

 से
 जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथासम्भव  शीघ्र  ही  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  ट्रांसपोर्ट  सर्विस

 ११८३.  श्री  मानकभाई  प्रवाल
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 बम्बई  कौर  कलकत्ता  के  मुकाबले  में  दिल्ली  ट्रांसपोर्ट  सर्विस  की  बसों  के  किरायों  में

 प्रथम  दस  मील  पर  मीलवार  कितना  अन्तर  है  ;

 क्या  सरकार  का  इरादा  है  कि  दिल्ली  ट्रांसपोर्ट  बीस  की  बसों  के  किराये  बम्बई

 कलकत्ते  के  समान  किये  जायें  ;  कौर

 यदि  तो  इसमें  क्या  कठिनाइयां  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  कलकत्ता

 बम्बई  के  मौजूदा  बसों  के  किराये  के  मुकाबले  दिल्ली  ट्रांसपोर्ट  सर्विस  के  बसों  के  किराये  के  विषय  में

 एक  तुलनात्मक  विवरण  साथ  लगा  दिया  गया  है  ।

 कौर  डी०  to  एस०  बसों  का  न्यूनतम  किराया  बम्बई  कलकत्ता  की  अपेक्षा

 कम  है  ।  अन्यथा दिल्ली  में  पहले  १०  मीलों  का  बस-किराया  इन  दो  शहरों  से  थोड़ा  ही  ज्यादा  है  ।

 लम्बे  फासलों  के  लिये  डी०  टी०  एस०  बसों का  किराया  ara  तौर  पर  एकसा  है  कहीं  कहीं  पर

 इन  बन्दरगाह  स्थित  दोनों  प्रहरों  से  भी  कम  है  ।  इसके  देहली-रोड  ट्रांसपोर्ट  ने  बस-यात्रियों

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११  १९५८  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  RoGR

 को  कुछ  खास  रियायतें  दी  हुई  हैं  जो  बम्बई  पर  कलकत्ता  में  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।  देहली  के  बस-किरायों

 को  उक्त  दोनों  बन्दरगाह  स्थित  नगरो  में  प्रचलित  बसर-किरायों  के  स्तर  तक  लाना  सम्भव  नहीं

 क्योंकि  तीनों  नगरों  की  बस-परिचालन  व्यवस्था  एक  सी  नहीं  है
 ।

 पंजाब में  वन  विकास

 1११८४.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  राज्य  ने  वन  विकास के  लिये  में  कितनी  रकम  मांगी  है  ;

 अनुदान  स्वरूप  कितनी  रकम  दी  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री
 झ०  |; हूँ  :  RV, 5,000  रुपये  |

 स्वीकृत  रकम  का  उल्लेख  नीचे  किया  जाता  है  ‘
 कड

 केन्द्रीय  सहायता  राज्य  सरकार  दवारा  दी  जाने  वाली  रकम
 एट

 ऋण  राज  सहायता

 Ro  Ro  रु०  स०

 2,900,000  000  2¥,000,

 a  ks  Sr  छिल  कना

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 मोटर  गाड़ी  अधिनियम  के  घिन  श्रधिसुचनायें

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :
 में  मोटर  गाड़ी

 9838 Hl IA की  धारा  १३३  की
 उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  मोटर  गाड़ी  १९४०  में  कुछ  संशोधन  करने  दिल्लीਂ  गजट  में

 श्रघिसूचना  संख्या  एफ  १२  (&¥¥)  /x&—aua et urs at Zara, टी  एन्ड  सी  ई/होम,
 दिनांक  २८  Pau  |

 (२)  मोटर  गाड़ी  नियम  १९४०  में  कुछ  करने  दिल्ली  गजट  में

 अधिसूचना  संख्या  एफ  ¢2/35/x0/Tr  एन्ड  पी  जी/द्ोम,  दिनांक

 Ww  eu  |

 (3)  त्रिपुरा मोटर  गाड़ी  १९५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  त्रिपुरा  गजब

 में  भ्र धि सूचना  संख्या एफ
 ४

 वी०/५७  दिनांक  २०

 १९५७ ।  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 ८  १/४५८]

 झत्यावदयक
 पण्य

 अधिनियम
 के  alt  भधिसुचनायें

 तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  स०  में  अत्यावश्यक पण्य  eee @

 की  घारा २३  की
 उपधारा  (६)  के  ota  निम्नलिखित  भ्र धि सूचनाओं की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं  a

 (१)  पश्चिमी  बंगाल  चावल  आदेश  eure
 में  कुछ  संशोधन

 करने  वाला  एस०
 आर

 ०
 तो०

 संख्या  Sigo0 ,
 दिनांक  ८

 Says  1

 मूल  अंग्रेजी  में



 spr  Waur  arforfs
 Roe  कान  AAV  area  १  2EKS

 त्र०  म०

 (२)  एस०  अर०  को  संख्या  ५००,  दिनांक ६  १९५८  जिसमें चावल

 art  दूसरा  मूल्य  नियंत्रण  geyc fear gure दिया  gare  |

 (3)  द्वारा  भेजने  पर  प्रतिबन्ध )  १९४५७  में  कुछ  श्र  संशोधन

 करने  वाला  जी०  एस०  कार  संख्या  १,  दिनांक  १०  ae

 (¥)  चावल धान  दूसरा  मूल्य  नियंत्रण  १९५८

 में  कुछ  संशोधन  करेने  वाला  जी०  एस०  कार  संख्या  १८,  दिनांक  १३

 PEXS  |

 (%)  चावल  are  धान  दूसरा  मलय  नियंत्रण  १९५८

 में  कुछ  गौर  संशोधन  करने  वाला  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ७६,  दिनांक  २६

 १९५८  ।  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  दी ०ਂ

 ८२-५८]

 et  ae

 गेर  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 सोलहवां  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिंह  )  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  सोलहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 साट

 विधेयक विनियोग  (  रेलवे  )  *

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  म॑  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  ay  SEYG—KE

 में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का  भूगतान  शर

 योजन  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 fora  महोदय  :  we यह  है

 वित्तीय  वर्ष  re  YS—-¥KE  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि

 में  रो  कुछ  राशियों  का  भूगतान  श्र  विनियोजन  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut

 श्री  जगजीवन  राम  ः
 में  विधायक  को  पुरःस्थापित **  करता  हूं

 ara  मंत्रणा  समिति

 बीसवां  प्रतिवेदन

 म  प्रस्ताव करता  हू  ॥ संसद  कार्य  मंत्री  द
 ी  सत्य  नारायण  fag)

 सकी  यह  संभा  ह  मंत्रणा  समिति  के  बीसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा में  १०  ह
 १९५८  को  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  ।”

 ee
 sida  में

 *भारत  के  असाधारण  गजट  माग  २  अनुभाग  २,  दिनांक  82-3  में  प्रकाशित

 गकराष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित



 ११  Leys  विनियोग  विधेयक  Ross

 1भ्ध्यक्ष महोदय : प्रदन यह है : सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  बीसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा  में  Yo

 १९४५८  को  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 विनियोग  विधेयक

 1  वित्त  उपमंत्री  ब०  भगत  )  :  में  प्रस्ताव*  करता  g  भि

 वित्तीय  वर्ष  १६५८-५६ के  एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित
 निधि  में  से  कुछ

 राशियों  को  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जायें  ।'

 महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 tat  महती
 :
 में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विनियोग  विधेयक  में

 WVU, AR, =  १,०००  रु०  की  मांग  की  गई  है  जब  कि  सारे  वर्ष  का  कुल  भ्र नुमा नित व्यय  केवल  ८१२

 करोड़  है  ।  विनियोग  विधेयक  की  राशि  सारे  वर्ष  के  व्यय  का  लगभग  Co  प्रतिशत हुई

 संविधान के  भ्रनुच्छेद  ११६  में  कहा  गया  है  कि  वर्ष  के  एक  भाग  के  लिये  ही  विनियोग  की  मांग  की

 जायगी  ।  यह  एक  भाग  १५  १  महीना या  ११  महीने भी  हो  सकता  है  ।  इसका

 करण  हो  जाना  चाहिये  ।  यथा  वर्ष  का  सारा  व्यय  विनियोग  द्वारा  मांगा  जायगा
 प्रौढ़

 हमें  उस

 चर्चा  करने  का  कोई  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।

 महोदय  :  यह  साधारण  विनियोग  विधेयक  नहीं  है  बल्कि  विनियोग  )

 विधेयक है  |  इस  विधेयक  पर  परम्परा  के  भ्र तु सार  चर्चा  की  च्  नहीं  दी  जा  सकती
 ।  जब

 लेखानुदान  स्वीकृत  किये  जा  रहे  थे  उस  समय  इसਂ  बस्त  पर  चर्चा  उठाई  जा  सकती
 थी  कि  विनियोग

 की  राशि  बहुत  aire  है  ।  प्रारम्भ  से  ही  यही  परम्परा  रही  है  कि  विनियोग  )
 विधेयक

 पर  चर्चा  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  ।  ५  EUR  को श्री पं०  दाज  देशमुख  जो
 उस

 समय

 सदस्य  थे  कौर  राज  मंत्री  श्री  मावलंकर  ने  भी  यही  उत्तर  दिया  था  कि  इस  अवस्था  में  चर्चा
 की

 ऋतुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्री  त्यागी  :  इसकी  सीमा  होनी  चाहिये  कि  कितने  sore  से  विनियोग

 अनुमति दी  जाये  ।  wera ये  सब  बेकार हो  जाता  है

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  site  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :  जहां तक  में

 समझता  हूं  सारी  बात  यह  है  कि  विनियोग  १  महीने  के  व्यय  का  दिया  जाता  है  ताकि  मांगों  पर

 एक  समय  ahs  तरक  चर्चा  की  जा  सके  ।  यह  व्यय  एक  ही  महीनें  का  है  ।  आंकड़े बड़े  जरूर

 दिखाई  देते  इसका  कारण  यह  है  कि  ७१५  करोड़  में  ५२२  करोड़ की  राशि  ऋण  के  भुगतान के

 लिये है  ।  वास्तविक  आंकड़े  एक  ही  महीने  के  व्यय  के  हैं  ।

 महोदय  :  लेखानुदान  की  मांगों  की  पुस्तिका  में  यह  सब  दिया  gar  है  कि  लेखानुदान

 कितना  are  कितने  समय  के  लिये  मांगा  जा  रहा  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  कुछ  पूछना  था
 तो

 मूल  wast  में

 राष्ट्रपति
 की

 सिफारिश  से  पुरःस्थापित



 farfirrnr  {  गायात्सतलार  9
 २०८६  aK  |  \  विधेयक  ६  १  १९४५८

 मांगों  को  स्वीकृत करते  समय  पूछ  सकते थे  ।  दूसरी  बात  ऋणों  के  भूगतान  के  बारे  में  ह ैजिससे

 राशि  इतनी  बढ़  गई  है  ।  राज्यों  को  देशी  cay  को  थे  अनाज  की  खरीद  के  लियें

 रुपये  शादी  भुगतान  तो  करने  ही  हें
 ।

 खेर  में  a  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 ।

 प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  PEXT—VE  के  एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  राशियों  को  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाय  ।'

 सहोदय  :  यह  है  :

 खण्ड  १  से  झधिनियमन  सुत्र  तथा
 विधेयक |  दिक  (  का  नाम  विधेयक का

 बनें  11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १  से  3,  भ्र घि नियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 fat  ब०  To
 भगत  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ॥

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  (0

 tara  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।''

 जो
 माननीय  सदस्य  पक्ष  में  वे  कहें

 ।

 माननीय  सदस्य  :  |

 श्रिध्यक्ष  महोदय  :  जो  माननीय  सदस्य  विपक्ष में  वे  कहें  ।

 कुछ  साननीय  सदस्य
 :  नहीं  ।

 1श्रघ्यक्ष महोदय : निर्णय महोदय  :  fore  छह  वालों  के  पक्ष  में  रहा  ।

 मानवीय  सदस्य  वालों  के  पक्ष  में  रहा
 ।

 parma  महोदय
 :

 में  घण्टी  बजवा  रहा  हूं  ।

 इस  प्रस्ताव को  मतदान  के  लिये  रखने  से  पूर्व  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि

 बे  इस  मामले  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  करें
 ।

 इस  सम्बन्ध में  पुरानी  तथा  सुस्थापित  परम्परा  है

 शर  उसे  तोड़ना  ठीक  नहीं  होगा
 ।

 विनियोग  विधेयक  अनुदानों  को  मूल  मांगों  तथा  सुपूरक  मांगों

 के  बाद  रखा  जाता  है  ।  इन  मांगों के  समय  चर्चा  के  लिये  काफी  समय  मिलता  है  ।  विनियोग

 विधेयक  उन्हीं  मांगों  के  सम्बन्ध  में  होता  है  जिन  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  दोबारा  उन  पर  चर्चा

 का  अवसर  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११  १९५५  विनियोग  विधेयक  Qoas

 लेखानुदान  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  यदि  किसी  महत्वपूर्ण  बात  पर  चर्चा  करनी  हो  तो  उसके

 सम्बन्ध  में  सदस्य  भ्रध्यक्ष  सूचना  दे  सकते  हैं  कि  किन  विशेष  बातों  पर  वे  चर्चा  करना  चाहते

 ह्

 लेखानुदानों  के  पारित  होने  के  बाद  विनियोग  विधेयक  पर  चर्चा  नहीं  की  ऐसी  परम्परा

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  इतनी  रियायत  दे  सकता  हूं  कि  लेखानुदान  की  मांगों  के  समय  चर्चा  की  भ्र नुम ति

 दी  जाया  करे  पर  विनियोग  विधेयक  के  समय  नहीं  ।

 एक  बात  मैं  श्र  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  साथ  जो  टिप्पण  है  उसमें  कुछ  भ्रमित  व्याख्या

 दी  गई  होती तो  ज्यादा  अच्छा  होता  ताकि  लेखानुदानों  के  समय  माननीय  सदस्य  प्रकार

 से  समझ  पायें कि  वे  किस  व्यय  की  स्वीकृति  दे  रहे  परम्परा  को  ध्यान  में  रखते  हुये  राशियों

 की  कुछ  अधिक  ब्यौरेवार  व्याख्या  होनी  चाहिये  ।

 मैं  परम्परा  में  इतना  रूपभेद  कर  रहा  हूं  कि  लेखानुदान  की  मांगों  के  समय  प्रदान  पूछे  जा

 सकते  व्याख्या  मांगी  जा  सकती  है  भ्रौर  उनका  उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ताकि  माननीय

 सदस्य  भली  प्रकार  समझ  लें  कि  किन  किन  मदों  में  व्यय  की  मांग  की  जा  रही  है  ।  मैं  प्रस्ताव को

 सभा  के  सामने  रखता  हूं  ।

 जवाहरलाल नेहरू
 :

 प्रापर  जो  कहा  है  जहां  तक  मुझे  पता  तक

 रही  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  रूपभेद  की  क्या  भ्रावश्यकता  गई  |  इसका  उद्देश्य  यह  है

 कि  सभा  को  चर्चा  करने  का  पुरा  अवसर  दिया  जाये  ।  परन्तु  यहां  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है  जैसे  कोई

 रतिबन्ध लगाया  जा  रहा  हो  ।  वास्तव  में  इसका  उद्देश्य  सभा  को  चर्चा  के  लिये

 करना  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  ३१  को  समापन  प्रस्ताव  जैसी  कोई  चीज  सामने

 हिताय  चर्चा  के  लिये  पूरा  एक  मास  इसलिये  एक  मास  के  लिये  तदर्थ  लेखानुदान  पारित

 करने  की  प्रक्रिया  निकाली  गई  है  ।  इसके  समस्त  पर  चर्चा  होगी  ।  इसके

 सम्बन्ध  में  प्रा पने  कहा  है  कि  अधिक  ब्यौरा  दिया  जाये  ।  मैं  इससे  सहमत  हूं  ।  वास्तव  में

 जानकारी तो  दी  ही  गई  है  ।  किन्तु  मुख्य  बात  तो  लेखानुदान की  है  ।  शेष  कुछ  ऐसे  मद  हैं

 जिन  पर  सामान्यतया मतदान  नहीं  होता  ।  मेरे  पास  पुरा  पूरा  व्यौरा  है  झर  में  समझता  हुं  कि  इसे

 सदस्यों  को  दिया  जा  चुका  है  ।

 प्री  are  wea  :  हमें एक  मास  में  ५२२
 करोड़  रुपये  तो  नहीं  देने  हैं

 ।

 यह  राशि  यहां  क्यों  रखी  गई  हैं  ?

 TM  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  इस  समय  इस  सम्बन्ध में  वाद-विवाद  नहीं  करना  चाहता

 मैं  इतना  wae  कहूंगा  कि  जिस  प्रथा  को  हम  हर  साल  अपनाते  चले  हैं  उसे  चुनौती  देना  बड़ा  ही

 गम्भीर  विषय  है  ।  ऐसे  तो  कोई  भी  प्रथा  नहीं  चल  सकती  जब  भी  चुनौती  दी  जाती है  तभी

 काम  करना  कठिन  हो  जाता  है
 ।

 आपका  यह  कहना  दूसरी  बात  है  कि  इस  विषय  में  कौर  afr

 ब्यौरे  दिये  जाने  चाहियें
 ।

 मैं  ah  परामर्श  के  अनुसार  ही  कार्य  करूंगा  |

 महोदय
 :
 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  ।  समस्त  मामले  पर  बाद  में  पूर्ण  रूप  से  चर्चा  होगी

 ही  ।  wet  यह  है  :

 ~
 शक  विधेयक  को  पारित  किया  जायें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 मल  a  at  में



 २०८८  ११  Ways

 सामान्य  आयव्यय  सामा  ष्  य  चर्चा

 श्रेय  महोदय  तरब  सभा  सामान्य  आयव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  प्रारम्भ  करेगी  ।

 इत  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  नियम  २०७  (१)  की  झ्रोर  दिलाता

 हूं  ।  इस  समय  सामान्य  बातों  पर  ही  चर्चा  होगी  ।  सदस्य  बजट  के  ढांचे  पर  ग्रीन

 विचार  प्रकट  कर  संकते  हैं  ।  जहां  तक  सामानों  शिकायतों  का  सम्बन्ध  उन्हें  fad

 विधेयक  के  समय  ही  प्रस्तुत  किया  जाये  ौर  व्यय  ग्राही  के  व्यौरे  चर्चा  मांगों  के

 समय  की  जाये  ।  प्रत्येक  सदस्य  के  लिये  १४५  मिनट  का  समय  होगा  शर  वित्त  मंत्री

 को  एक  घण्टे  का  समय  कपि  जायगा  |  विभिन्न  दलों  के  नेतायों  को  ३०  मिनट  दिये

 जायेंगे  ।

 श्री  शोर  डांगे
 :
 श्रीमान  हम  तो  समझते  थे  कि  माननीय

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  वित्त  विभाग  का  प्रभार  संभालना  उचित  हैं  किन्तु  वहू  कहते  fe

 उन्हे  इससे  प्रसन्नता  नहीं  हुई  तथा  वह  इस  कार्य  के  योग्य  नहीं  हैं  ।  त्र  नया  परिवर्तन

 होगा  किन्तु  हमारी  प्रार्थना  हैं  कि  परिवर्तन  अच्छा  होना  चाहिये  ।

 इस  श्रायव्ययक में  कोई  रोमांचकारी  प्रस्ताव  नहीं--कोई

 नवीन बात  नहीं  शायद  इसका  अधिक  प्रभाव  जनसाधारण  पर  ही  पड़ता  है  b

 हमें  आशा  थी  कि  wa  लोगों
 को  झा राम  मिलेगा  किन्तु  नही ं।

 wa  की  बार  व्यय  में  वृद्धि  हुई  है--हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  यह  वृद्धि

 चोरियों  का  भत्ता  बढ़ाने  के  कारण  हुई  है  ।

 मूल्यों में
 गत  वर्ष  की  अपेक्षा  ६  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  खद्यान्नों  का  अभाव हूं

 ।

 मध्यम  वर्ग  के  लोगों  मजूरों  की  हालत  खराब  से  खराबतर  हो  गई  है  ।

 यह  आयव्ययक  लोगों  पर  बड़ा  भारी  भार  है  ।  किन्तु  देश  में  wa  यह  भावना

 at  wa  की  स्थिति  ठीक  ही  रखी पैदा  कर  दी  गई  है  कि  जो  कुछ  हुमा  वह  पिछने  वर्ष

 गयी है  ।  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नयी  परिस्थितियां  भी  पैदा  हो  गई  हैं
 |

 नथी  परिस्थितियां  यह  हैं  कि  डालर  सहायता  की  हो  गई  है--इस  से

 waar  वालें  तथा  कांग्रेस  वाले  तो  प्रतिदाय  प्रसन्न  है  ।

 चलो--शामें  यहं  सहायता  ले  लेनी  चाहिये  |  यदि  उनकी  चीजें  वास्तव  में  अ्रच्छी  हों  तो

 लेना  ठीक  है  ।  उन्हें  cw er  प्रतिशत
 से

 अधिक  ब्याज  नहीं  लेना  चाहिये ।

 इसके  साथ  जापान  तथा  रूस की  सहायता  है  ।  रूस  की  सहायता  में  तो

 नवीनता  है  |  किन्तु  अमरीकी  सहायता के  बारे  में
 तो  यह  प्रचार  किया  जा  रहा  हैं  कि

 वाले  सहानुभूति  से  हमारी  सहायता  कर  रहे  ह  उनका  कोई
 भी

 स्वार्थ  नहीं  है  ।

 किन्तु में  यह  नहीं  समझता
 कि  हम  शारीरिक  पूंजीपतियों  के  हाथों  खेलें  ।  वास्तव  में

 इस  समय  अमरीका  में  मन्द  की  स्थिति  पैदा  हो  रही  वहां  माल  इकट्टा  होता  जा

 मूल  wast  में



 ११  ywan  सामान्य  ग्रायव्ययक---सामा  चर्चा  Voce

 ar
 स्याह  उसको  खपाना  e  ।  वही वह ह  भारत को  भेज  रहे  हैं  ।  डालर  सहायता  हें

 इसी  कारण  से  मिल रही  है  ।

 जहां  तक  wa  सहायता  को  निस्वार्थता  का  प्रश्न  यह  बात  पत्रिका

 को  पढ  कर  जान  संकते  हूं  जिसका  नाम  ace  इकॉनोमिक  सर्वेਂ  हैं  ।  उस  में  लिखा  है

 कि  हाल  ही  के  वर्षों में  अमेरिका  को  भूतपूर्व  विनियोजन ों  से  ही  aga  प्राप्ति  होतो

 रही

 लोगों का  यह ह  विचार  गलत  है
 कि

 mater  वालों  को  ऋणों  से  कुछ  नहीं  मिलता  ।

 वास्तव  में  उस  से  दो  उन्हें  बड़ा  लाभ  मिलता  है  ।  वे  लोग  पक्के  लाभ  कमाने  वालें

 व्यापारियों की  भांति

 लिये  हमें  इस  दशा  में  as  रही  की  बहुत ही  बड़ी  झ्रावश्यकता  है  ।  वास्तव  में

 इस  सहायता में  कोई न  कोई  नयी  बात है  ।

 चलो  हम  भी  तो  एक  तरह  से  अमरीका  वालों  की  सहायता  कर  रहे  क्योंकि  इस

 समय  वहां  मंदा  वे  भी  संकट  में

 माननीय  वित्त  मंत्री नें  कहा  है  कि  तेजी  का  काल  जो  PEAR  आरम्भ  ga

 ZEUS  में  समाप्त  gar  ।  उत्पादन  को  गति  धीमी  हो  गई  है  wa  तेजी  की  समाप्ति

 के  प्रभावों  को  ठीक  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 कपड़े  के  कारखानें  बंद  होते  दिखाई दे दे  रहे  उत्पादन  शुल्क  असहाय  हो  रहा  हैं  |

 नम्बर  चर्खा  को  सहायता  देने  से  होगा ?  हम  क्यों  रुपया  बर्बाद  कर  रहे  हैं
 ?

 अम्बर  चख  को  योजना  से  बेकारी  दूर  नहीं  हो  सकती  ।  गांवों  में  दस्तकारियां  होनी

 चाहियें  ।  कारखानें  बंद  होनें से  बेकारी  अर  भी  बढ़ेगी ।

 यह  हमें  कूछ  भी  पता  ं  किस् थिति  पर  काब  पाने  के  लिये  क्या  कार्य वाह ों  की  जायेगी ।

 मुद्रास्फीति  का  प्रभाव  लोगों को  दबा  रहा हैं  ।  इत  मंदी का  श्रमिकों  तथा  मजदूरों  तथा

 बीच क  कपड़े  के  कारखानों  को  बन्दी लोगों  प्रभाव  दिखाई  देने  लग  गया है  |

 स्पष्ट  दिखाई  दे  रही है  ।  वह  कराधान  भार  से  आगे बढ़  नहीं  पा  रहे  इसीलिये  स्थिति

 नवीनता है  ।

 तभी  हाल  ही  में  भारतीय  वाणिज्य  मंडल  की  बैठक  में  प्रधान  मंत्री  को  आमंत्रित

 किया 4  कया  गया  थी  ।
 वास्तव  में  इन  वाणिज्यकों  को  सरकार  को  सुझाव  देने  चाहें

 जिन  से
 सरकार

 तथा  देश  का
 कल्याण

 हो  किन्तु  उनकी  पहली  मांग  यही  होती  है  कि

 राष्ट्रीयकरण  समाप्त  कर  दो  ।  पूंजीपतियों  का  पहला  नारा  यही  है  ।  दिन  यह

 लोग  यह
 भी

 कहू  सकते  हैं  कि  लोहे  के  कारखाने  भी  इन्हें  हो  दे  दिये  जायें  ।  वह  लोग
 लाभकर  तथा  अ्रायक र  को  बुरा  मानते  ह  |  उनकी  इच्छा  कि  सभी  कर  लिये

 जाने  इन्हीं
 की

 प्रशंसा
 की

 जा  रही  यदि  यह  लोग  यह  बातें  करते हैं  तो  हम

 यह  प्राथना  करते  हूं  कि  सभी  बैंकों  तथा  उद्योगों  का  राष्ट्रीकरण  कर  लिया  जाये  ।

 ये  लोग  सदाचारी  बन  जाते  हैं  और  निर्धन  श्रमिक  कदाचारी  |

 श्राप  तनिक  इन  धनियाँ  की  नैतिकता  तो  देखिये ।  यह  लोग  लाभ  कमाते  हूं
 झर  करों  का  भझ्रपबंधन  करते  हैं  ।  क्या  इनका  गतंव्य  यही  हू

 ?
 गत  तीन

 380.
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 अठ

 स ेभी  बच  जाते वर्षों का  इतिहास क्या  है  ?  यह  लोग  अक्सर  उपचार  दे  देकर  सम्पदा
 शुल्क  से

 हूं  ।  इसी  कर  ait  बल्कि  समस्त  करों  का  श्रपवंचन  किया  जाता है  शायद  व॑  दान

 कर से  भी  बच  जायें  क्योंकि  वे  तो  बड़े  बड़े  वंचितों  से  सहायता  प्राप्त  कर  AT  ।

 इन  लोगों  को  सहायता  इसा  लिये  दो  जात  कि  वे  करों  क  झप वं चत  करें  ।  न्हीं

 लोगों  के
 कारण

 faa  मंत्रा  को  विवश  होकर  दान  कर  लगन

 os  ।  इस  से  grat  आशा है  कि
 सम्पदा  शुल्क  की  भी  कमी  को  पूति  हो  जायेगा

 |

 श्राप  चाहे  कुछ  भो  कर  लें  किन्तु  ब  बातों  हो  जायेंगी  क्योंकि  पूजो  के  स्रात  पर

 इन्हीं  अनैतिक  लोगों  का  कब्जा  है  ।  इनका  इलाज  गां घो वादी  रोके  पर  नहीं  हो  सकता  ॥

 इस  प्रकार  का  अप वक चत  रोकते  के  लिये  प्रत्यक्ष  कार्यवाही  करनी  चाहिये

 अभी  कुछ  हो  दिनों  पहले  हमारे  प्रधान  मंत्री  जमशेदपुर  के  ५०वें  जुबलो  समारोह

 सम्मिलित  हुए  थे  ।  उस  कारखाने  कितना  महान  व्यक्ति  था  जिसने  frat

 की  सहायता  के  बिना  हो  जंगलों  में  जाकर  काम  चालू  किया  ।  किन्तु  उसके  उत्तरा  चकारी

 क्या
 कर  रहेगें

 ?  वे  अमरीका  से  ऋण  मांगते  हैं--कर  देना  नहीं  चाहते  ।
 राज  के

 पतियों का  पतन  हो  चूका  ह्  इन  लोगों  को  केवल  लाभ  से  ह  मतलब  है  |

 आज  जमशेदपुर  ग्राही  में  क्या  हो  रहा  है  ।  श्रमिकों  की  छोटी-झोटा  मांगों  को  |

 कर  जाता  |  ये  लोग  गिर  गये  हैं  ।  यह  प्राकृतिक  बात  हैं  ।

 wa  यह  wet  उठता है  कि  हम  पूंजी  के  आक्रमण  का  सामना  कंधे  करें  ?  पूंजीपति

 सरकारो  क्षेत्र  का  विकास  नहीं  चाहते  ।  वास्तव  में  हमें  योजना  के  सारवान  भाग  को

 क्रियान्वित  करना  हो  चाहिये  ।  पड  जाई  को  कल  बताया  हो  नहों  गया ॥  यदि  वहां

 पर  काम  न  हु  तो  हम  अपन  ash  में  as  जहाजों  का  निर्माण  नहीं  कर  सक  |

 योजना  के  सारवान  भाग  का  क्रियान्वित  किया  जाना  अत्यन्त  श्रावक  gl  जहां

 तक  भारी  उद्योगों  की  क्रियान्विति  का  सम्बन्ध  है  हम  योजना  का  पुस्तक  पक्ष  करत  हूँ  ।

 हम  करते  हू  कि  सरकार  सारवान  भाग  को  क्रियान्वित  करने  पर  जमी  रहेंगी |

 जहां  तक  योजना  के  लियें
 धन  की

 आवश्यकता  का  सम्बन्ध  हूँ  हमें  चाहिये  हम
 धन  ढूंढें  ।  हम  २००  करोड़  रुपये  के  घाटे  की  व्यवस्था  के  पक्ष  में  भी  हैं  किन्तु  हमें

 मूल्यों  पर  कड़ा  नियंत्रण  रखना  चाहिये  ।  वैसे  घाटे में  चलना  तो  भ्र नि वाय है  ।

 लोगों  को  बचत  के  लिये  कहा  जाता  बचत  से  धन  अवश्य  मिल  सकता  है  किन्तु
 सभी  बचतों  की  क्या  दशा  जीवन  बीमा  निगम  की  स्थिति  कया  रही

 मं  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  इस  निगम  का  सारा  धन  सरकारी  विनियोजन  में  लगाया

 जाये  |  सरकार  नें  उद्योगपतियों  से  प्रवीण  की  पूंजी  जमा  करना  आरंभ  की  थी

 किन्तु  इसी  पर  उद्योगपति  बिगड़
 बैठ

 थे
 |

 इसके  भ्र ति रिक्त  में  यह  पुछना  चाहता  हूं
 कि

 हम  ब्रिटिश  तथा  शारीरिक  को
 a

 क्यों  ATA  ह  ?  देखिये  दिल्ली  क्लाथ  मिल  पहले  कपड़ा  बनाता  था  अरब  पता  नहीं

 क्या  करने  लगा  है  ?  इस  तरह  का  केन्द्रीयकरण सा  क्यों

 इसी  प्रकार  टाटा  का  व्यापारिक  समुदाय  है  ।  यह  सब  जानते  हे  कि  एक  समुदाय  घन

 को  विभिन्न  दिशाओं  में  लगाक  कैसे  कर  अपवंचन  करते  हूँ  ।  बिड़ला  इत्य/#दे सभी  इसी
 प्रकार-से करते  हें  ।
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 मेँ  तो  यह  कहूंगा कि  हमारी at  व्यवस्था  सामूहिक  रूप
 से  ही  खराब है  कुछ  थोड़े

 से  लोगों  ने  ही  समस्त  पूंजी  तथा  उत्पादन  साधनों  पर  कब्जा  कर  रखा  सरकार  का

 संरक्षण  रखने  का  विचार  ठीक  faq  यह  छोड़  दिया  गया  है  ।

 इसलिये  हमें  पूंजी  तो  प्राप्त  हो  सकती  है
 ।

 किन्तु  सरकार  को
 ठीक

 तरीके  के  उपाय

 करने  चाहिए  ।  छोटे-छोटे  लोगों  को  तंग  करने  से  क्या  लाभ  हैं  ।  wea  स्रोत  जिनसे

 रुपया  इकट्ठा  किया  जा  सकता हैं  ।

 wt  यह  बर्मा  शैल  वाले  हें  ।  ये  बड़ी  सस्ते  दरों  पर  ईरान  तथा  wet  वालों  से

 तेल  खरीदते हें  ौर  इस  देश  में  शोधन  करते  हें  ।  यह  एक  टन  तेल  पर  ५००  प्रति

 दत  लाभ  कमाते  हैं  ।  किन्तु  यदि  ड्राप  इन्हें  कीमतें  कम  करने  को  कहें  तो  ये  गुर्राने  लगतें

 हैं  ।  स्वतः  प्रधान  मंत्री  को  भी  इस  संबध  में  विस्मय  ड  इस  बात  की

 ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 ये  बड़े लोग  धमकियां  दे  सकते gi  किन्तु  हमें  डरा  नहीं  सकते  ।

 यदि  तेल  की  कीमतें  २५  प्रतिशत  भी  गिर  जायें  तो  भी  लोगों  के  खर्च  में  पर्याप्त

 कमी  हो  सकती  हम  इस  तरह  से  पर्याप्त  रुपया  बेचा  सकते  हैं  ।  क्या  इन  ठेकेदारों

 का  सामना  करने को  हम  तैयार हें  ?

 बताया  गया  है  कि  सम्बन्धी  व्यवस्था  इस  तेल  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  हमें

 डोजल तेल  की  कीमतें  भी  कम  करनी  चाहियें  ताकि  किसान  लोग  इन  सब  से  लाभ  उठायें  ।

 इसके  पदचात् जब तक प्रशासन की जब  तक  प्रशासन  की  स्थिति  ठीक  न  होगी  तब॑  तक  कुछ  भी  सफल  नहीं

 हो  सकता  है  ।  हमें  प्रतिरक्षा  विभाग  के  संस्थानों  के  व्ययों पर  पूरा-पूरा  निरीक्षण

 रखना  कहीं  पर  एक  पैसा  भी  जाया  नहीं  करना  चाहिये  ।  भ्रष्टाचार  की
 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  पुरा-पुरा  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 PEYY—¥US  में  लोक-लेखा  समिति  नें  बताया  था  कि  हमें  ६  करोड़  ८०
 लाख  का

 घाटा है  बिना  किसी  कारण  के  हो  रहा  ।  यह  कितने  दुख  की  बात  है  कि  इस  प्रकार  देश की

 हानि  हमें  प्रतिरक्षा  पर
 देश  भक्तों  की  भांति  व्यय  करना  चाहिये |

 लोगों  का  सहयोग  भी  केवल  सहयोग  समितियां  बनाकर  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सकता ।

 जब  तक  हम  मजदूरों  से  श्राप  भाई  चारे
 का

 व्यवहार  नहीं  करते  तब  तक  उनके  हृदय

 में  सहानुभूति उत्पन्न  कैसे  होगी  ।  किन्तु  सरकार  करती  क्या  हैं  ?  प्रभी हाल  ही  में

 बंगलौर  के  कारखानें  में  दो  व्यक्ति  गोली  से  मार  दिये  ।  कम  से  कम  वैध  मांगें  तो  सरकार

 को  पूरी  करना  इससे  देश  को  ही  लाभ  होगा  ।

 चाय
 गिर  रही  उस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  पड़ताल  नहीं  कराई जा  रही  है

 को  मध्यम  दर्जे  के  लोगों  का  भी  थोड़ा  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 सरकार  क्या  कहती  वह  कहती  है
 “

 अधिक  अनाज पैदा  करो  ”',  afr  बचत

 ates  निर्वात  करो
 ।  कौन  बचत  करेगा ?  वास्तव  में  हमें  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिये  |  वेतन

 भी
 अधिक  लाभ  कम  करो  ।  यह  ठीक  सरकार  को  योजना  का  सारवान

 भाग  way  ही  कार्यान्वित  करना  चाहिये
 तथा  पूंजीपतियों के  हाथ  में  नहीं  पड़ना  चाहिये
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 श्री  त्रि०  ao  सिंह  :
 राज  हम  जिस  स्थिति से  गुजर रहे  हैं  और  जिस  संकट

 का  हमें  सामना करना  उस  के  लिए  संगठित  कार्यों  ,  प्रयत्नों  शौर  बलिदानों की

 mae है  ।  इस  विचार  से  में  कुछ  सुझाव  '  प्रस्तुत  करूंगा  जो  हमारे  राय-व्यस्क

 तथा  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  सम्बन्धी  स्थिति  को  सुधारने  के  काम  करा  सकेंगे  |

 गत  आठ  वर्षों  के  राय-व्यस्क  के  सविस्तार  अध्ययन  के  पश्चात्  में  इस  परिणाम  पर  पहुंचा

 हूं  कि  हमारा  राय-व्यस्क  समुचित  ढंग  से  dare  नहीं  किया  जाता  ।  इसका  परिणाम

 यह  होता ह  कि  हमें  कई  ऐसे कर  लगाने  पड़त ेहें  जिनके  बिना  भी  काम  चलाया  जा  सकता

 इसलिए
 इस  मामले  में  बहुत  सचेत  रहने  को  श्रावव्यकता  है  ।

 विरोधी  पक्ष  के  सभी  सदस्य  इसी  बात  पर  जोर  देतें  हैं  कि  गरीब  जनता  के  लिए  लाखों

 का  aa  किया  परन्तु धन  की  व्यवस्था  करने  का  किसी  साधन  प्रयोग  किया

 जाता  तो  आलोचना  कर  देतें  भ्रपने  आधिक  साधनों  की  व्यवस्था  करने

 का  यह  ढंग  ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  हर  हालत  में  कुछ  आवश्यक  बातों  का
 निर्णय

 कर  लेना  चाहिए  ताकि  पंचवर्षीय  योजना  के  कार्य  को  पूरी  तरह
 कार्यान्वित

 किया जा  क्योंकि  हम  सभी  को  उस  की  इस  समय सब  से  शरीक  चिन्ता  है  ।  इस  के  लिए

 भ्रावश्यक  है  कि  सविस्तार  योजना  बना  ली  जाये  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  एक  वर्ष  पहले  का  कौर  श्रागामी  डेढ़  वर्ष  का

 राय-व्यस्क प्रस्तुत  किया  जाता  प्रशासन  को  प्रत्येक  छोटी  छोटी  बात  का  सविस्तार

 निर्णय  करना  है  ।  कई  बार  निर्णय  हो  जाता  है  कि  श्रमिक  परियोजना  श्रारम्भ

 परन्तु  उस  के  विभिन्न  कामों  के  बारे  में  कोई  निर्णय  ही  नहीं  हो  पाता  ।  इसका  परिणाम

 यह  होता  है  कि  हमारे  समित  साधन  काफी  व्यथ  जाते  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  काम

 से  पूर्व  हर  बात  का  पूर्व  facia  हो  जाना  चाहिए  कौर  बाद  में  योजना  के  यो  काम
 को

 at  बढ़ाना  चाहिए  |

 एक  बड़े  राष्ट्रीय  उपक्रम  के  लिये  हमने  कुछ  विभिन्न  चीजों  का  व्यादेश  दिया  ।  काफी  कठिनाई

 से  उन्हें  प्राप्त  किया  गया  ।  काफी  कठिनाइयों  के  परचा  तु  जो  मशीनें  प्राप्त  करली
 तो

 यह  व्यवस्था

 न  हो  सकी  कि  इन  मशीनों  को  रखा  कहां  इसी  लिये  तो  मेरा  कहना  है  कि  यह  आयोजित

 व्यय जो  प्रत्येक  वर्ष  हम  प्रस्तुत  करते  हैं  इसके  सम्बन्ध  में  यह  बड़ा  ही  आवश्यक है  कि  व्यय  के  ब्यौरे

 का  विस्तार  से  निर्णय  frat  जाय  ।  सरकारी  उपक्रमों  का  विस्तार  हो  रहा  ae  हमारे  विरोधी

 पक्ष  के  मित्र  भी  इसका  विस्तार  चाहते  लगभग  सभी  सरकारी  उपक्रमों  तथा  सरकारी
 निगमों

 पर
 सभी  मिला  कर  करोड़ों  रुपया  विनियोजित  gar  है

 ।
 इन  शौर  निगमों  को  संख्या  लगभग

 २००  होगी  इन  सब  की  प्रकार  से  देख  भाल  की  जानी  चाहिये  ।  प्रत्येक  के  लिये  निश्चित

 काम  का  समुचित  निर्णय  होना  चाहिये  ।  गैर-सरकारी  सेवायों  को  afar  देने  के  लिये  भी  कुछ

 सिद्धान्त  होना  चाहिये  कौर  संस  हू  को  इस  मामले  में  पूरा  नियन्त्रण  रखना  चाहिये  |  सरकार  को  भी  यह

 देखना  चाहिये  कि  जनता  का  धन  नष्ट  न  हो  रिदम  काफी  बड़ी  राशियां  wigs  दे  रहे  हैं  हमारी  जमानत

 पर  इन्हें बाहर  से  भी  कर्ज  मिल  रहा  है  ।  नियन्त्रण के  मामले  में  हमारा  कोई  भ्र धि कार नहीं

 मैं  यह  मांग  करूंगा  कि  उन  गैर-सरकारी  उपक्रमों  पर  संस  १  का  नियन्त्रण  होना  चाहिये  जिनको  कि

 किसी  भी  प्रकार  की  सरकारी  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  अथवा  सरकारी  जमानत  पर  कर्जा  मिलता

 TS  अंग्रेजी  में
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 हो  ।  हम  कुछ  धन  का  विनियोजन  करते
 हैं

 ।  ऊपर  ae  विनियोजित  राशियां  १०,२०,५०

 कौर  १००  करोड़  तक  फैल  जाती  तो  क्या  यह  उचित  नहीं  कि  हम  यह  जान  सकें  कि  उन्हें

 कसे  क्यों  बचें  किया  गया  |

 टेलको  को  ही  भाप  ले  उसमें
 ५०

 प्रतिशत  सरकारी  सहायता  दी  जाती  हे  परन्तु वह

 कभी भी  wea  वार्षिक  प्रतिवेदन  अथवा  सन्तुलन  पत्र  भी  नहीं  भेजता  कई  बार  बहुत  ही  कठिनाई

 बहुत  बार  लिख  कर  लोक  लेखा  समिति  के  लिये  उसे  प्राप्त  किया  जाता  है
 ।

 fur  महोदय  तो  यह  क्या  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  कर्जा  देने की

 यह  होनी  चाहिये  कि  वह  अपना  सन्तुलन  हानि  लाभ  का  अपना

 विधान  तथा  अपना  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  समय-समय  पर  प्रस्तुत  करते  रहें
 ।

 श्री  बिना  सिह  यह  बहुत ही  जरूरी बात  है  |

 मैं  एक  बात  की  कौर  भ्रामक  ध्यान  दिलाना  चाहता  कई  कामों के  लिए
 तीन-तीन

 निकाय हैं  जैसे  वैज्ञानिक  औद्योगिक  गवेषणा  संस्था तथा  राष्ट्रीय  गवेषणा  विकास  निगम

 आदि  ।  इसी  प्रकार  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  तथा  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  waar  निगम  शौर

 इसके  अतिरिक्त  भर  कई  भी  सबके  ऊपर  रक्षित  बैंक  सहकारी  झर  राज्य  बैंक

 इत्यादि  हैं  ।  थोड़ा  सोचा  जाय  तो  पता  चलेगा  कि  यह  सब  व्यवस्था  अव्यवस्थित  रूप  में

 ही  चल  रही  हमें  इन  सबको  ठीक  करना  हालांकि  उनके  उस  महत्व  की  उपेक्षा

 नहीं  की  जा  सकती  जो  कि  उनके  आरम्भ  करते  समय  था  ।

 कब  मैं  राजस्व  भ्रायव्ययक  के  कुछ  अंगों  की  जाता  हूं
 ।

 मैं  तो  हमेशा  प्रत्यक्ष  करों

 का  समेत  रहा  हूं  |  प्रशासनिक  दृष्टिकोण  से  भी  इसके  परिणाम  काफी  अच्छे  रहते  हें  ।  गत

 तीन  वर्षों  में  राय-कर राजस्व  लगभग  १६०  से  १७०  करोड़  तक  रहा  सभी  लोग

 कर  अपवंचन  की  बात  करते  परन्तु  हम  उसे  पकड़  नहीं  सके  ।  काले  बाजार  में  जो

 रुपया  गया  था  उसे  भी  हम  प्राप्त नहीं  कर  सके  ।  मेरा  विचार  है  कि  शिरास-कर  विभाग  में

 कुछ  we  कर्मचारियों  की  wea  ह्  इस  सम्बन्ध  में  अधिकार  अनुभवी

 लोगों  को  दिये  जाने  चाहियें  ताकि  कार्य  ठीक  ढंग  से  हो  ।  अनभिज्ञ  व्यवितयों  को  aire

 देने  की  पद्धति  को  समाप्त  कर  देना  चाहिए  |

 उत्पादन-शुल्क  कुछ  बड़ा  है  भ्र  नये  उत्पादन  शुल्क  भी  लगाये  गये  इस  सम्बन्ध

 मैं  सदन  को  यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  उत्पादन  शुल्क  हटाने  के  प्रश्न  पर  केवल  उस  समय

 जोर  दिया  जाता  है  जब  कि  उत्पादक  को  कठिनाई  का  सामना  परन्तु  नाम  उपभोक्ता

 areal  लिया  जाता  उपभोक्ता  भी  सस्ती  चीजें  चाहता  है  इसकी  ध्यान  ही  नहीं

 दिया  जाता  |  बात  यह  है  कि  उद्योगपतियों  को  १०,  १४५  झर  २०  प्रतिशत  तक  का  लाभ

 हो  जाता  इसलिए  उन्हें  थोड़े  नफे  से  मजा  नहीं  कराता  ad  कारण  है  कि  काफी

 स्टाक  जमा  होने  पर  भी  वह  मूल्य  कम  नहीं  वे  जानते  है  कि  जब  सरकार  हाथ

 डालेगी  तो  उत्पादन  शुल्क  कम  हो  ही  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  उत्पादन  शुल्क

 को  कम  करने  के  मामले  में  एक  दम  निर्णय  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 हमारे  राष्ट्र  को
 महान  बनना  योजना  को  सफल  बनाना  हमें  बलिदान  करना है

 समृद्धि  प्राप्त  करनी  बलिदान  के  मामले में  हमें  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  भी  साथ  देने  के  लिए

 कहना  होगा
 ।

 सभी  को  इस  दिशा  में  थोड़ा  बहुत  करने के  लिए  तैयार  रहना
 aris

 मूल  अंग्रेज़ी  में  ।
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 भरी  ato  fag]

 सबको  थोड़ी  देर  के  लिए  art  सुखों
 को

 कम
 करना

 होगा  ताकि  देश  की  श्राथिक  प्रगति

 का  माग  सरल  हो  सके  |

 श्री  सोमानी  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बार  आयव्ययक  प्रस्तुत  करने  की

 जिम्मेदारी  स्वयं  ज  ऊपर  ली  ।  उनके  झ्रायव्ययक  सम्बन्धी  विवरण  से  स्पष्ट  है  कि

 सरकार  इस  निश्चय  पर  शटल  है  कि  समस्त  उपलब्ध  साधनों  द्वारा  योजना  के  कार्य  को

 बढ़ाया  जायें |  आयव्ययक  के  सिंहावलोकन  में  उन  प्रयत्नों  का  चित्र  भी  प्रस्तुत  किया  गया  है
 जो

 कि

 योजना  सम्बन्धी  कठिनाइयों का  सामना  करने  के  सम्बन्ध  गतवर्ष  करने  गत  वर्ष  हमारी

 महोदय  पीठासीन

 अवस्था  विशेष  कर  विदेशी  विनिमय के  सम्बन्ध  में  बहुत  अच्छी  नहीं  परन्तु  राज

 कुछ  मित्र  देशों  की  सहायता  के  कारण  स्थिति  काफी  सुधरी  हुई  है
 ।

 वास्तविकता

 यह  है  कि  मूल  रूप  में  जो  लक्ष्य  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  किये  उनके  पूरा

 करने  के  मार्ग  में  तो  कठिनाइयां  aa  भी  विद्यमान  इस  अवस्था  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 की  सफलता  ae  कराती  कठिनाइयों  के  बावजूद वह  सफल  हुई  भ्र नुमा नित राष्ट्रीय

 ama में  वृद्धि  हुई  ।  उस  दृष्टि से  मेरा  निवेदन  है  कि  उन  मूल  लक्ष्यों  को  कायम  रखना  सम्भव  है

 यदि  गैर-सरकारी  साधनों  से  उन  कमियों को  पुरा  कर  लिया  जाये तो  जो  कि  सरकारी  तौर  पर

 सम्भव  नहीं  हो  सकीं  ।  मैं  किसी  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहता  परन्तु  मुझे  साम्यवादी  दल  के

 नता  श्री  डांगे  द्वारा  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  सम्मेलन तथा  गैर-सरकारी

 क्षेत्रों  को  गालियां  देना  मुझे  पसन्द  नहीं  श्राया  ।  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  साम्यवादी  दल  के  सुझावों  को  कार्यान्वित किया  जाता

 तो  हमारी भ्रमण  व्यवस्था  में  भारी  गड़बड़ी हो  जाती

 श्री  डांगे  ने  अमरीकी  सहायता  का  मजाक  उड़ाया  जैसे  कि  यह  कोई  नयी  बात  हैं
 |

 अमेरिका  श्रारम्भ  से  ही  सहायता  दे  रहा  है  कौर  इससे  किसी  प्रतिकूल  परिणाम  का  शक  करना

 अच्छा  नहीं  |  अ्रमेरिका  श्र  न्य  मित्र  देशों  से  जो  सहायता  के  वचन  प्राप्त  हुये  AK

 जिसके  लिए  सरकारी  श्रौर  गैर-सरकारी  दोनों  दिशाश्रों  से  प्रयत्न किये  गये  उनके  बारे  में

 ठाक  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  ।  श्री  डांगे  पूंजीपतियों तथा  एकाधिकारियों  पर

 खूब  बरसे  परन्तु  शायद  वह  यह  बात  भूल  गये  हैं  कि  देश  की  क  व्यवस्था  के  निर्माण  में

 व्यापारी  वर्ग  का  काफी  हाथ  है  ।  उन्होंने  स्वयं  ही  कहा  था  कि  श्री  बक  जी  टाटा  ने  भारी

 कठिनाइयों  का  सामना  करके  देश  में  एक  परियोजना  को  स्थापित  ate  देश  उस  पर

 afar कर  सकता  राज  अन्तर्राष्ट्रीय  मंडी  में  उसका  महत्वपूर्ण  स्थान  है  इसलिए  किसी

 चीज  का  केवल  काला  पक्ष  ही  प्रस्तुत  करते  जाना  कोई  बहुत  बात  नहीं  कहीं  जा  सकती  ।

 देश  की  भ्रम-व्यवस्था  के  निर्माण  की  दिशा  में  प्राप्त  की  गयी  उनकी  सफलताओं

 मूल्य  भ्रंश दान  की  उपेक्षा  नहीं  की
 जा

 सकती
 I

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  व्यापारी  at  से  मिल  कर
 श्रमिकों at  मांगों  को  कुचल  रहा  परन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  इस  बात  को  सब  जानते

 हैं कि  किस  प्रकार  सस्ती  लोकप्रियता  प्राप्त करने  के  विचार  से  यह  लोग  श्रमिकों  को

 पथ-नष्ट  कर  के  उनका  शोषण  कर  इस  प्रकार  यह  लोग  उत्पादन  के  रास्ते  में  भी

 में  ।
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 झायव्ययक  प्र स्थापनाओं  कौर  कराधान  नीति  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  वह

 अभी  भ्रनिवायें  है  शौर  इसी  प्रकार  चलेगी ।  साथ  ही  उन्होंने  कल  संघ  सम्मेलन  में  भाषण  देते

 हुये  यह  भी  कहा  था  कि  यदि  वाणिज्य  ak  उद्योग  को  हानि  होती  होगी  तो  रचनात्मक

 सुझावों  के  जाने  पर  उनमें  परिवर्तन  समायोजन कर  इसी  भावना

 से  मैं  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ताकि  बिना  किसी  प्रकार  के  राजस्वों  की  हानि  के

 समुचित  सुधार  हो  सके  ।  साम्यवादी  दल  के  माननीय  नेता  ने  संघ  के  प्रस्ताव  का  भी  मजाक

 उड़ाते  हुये  कहा  कि  संघ  तो  देश  भर  में  कराधान  को  ही  समाप्त  करने  को  कह  रहा  हूं
 ।

 यह  बड़ी  भ्राइचयें  की  बात  हमारे  देश  में  प्रत्यक्ष  करों  की  संख्या  बहुत  ही  अधिक  है
 |

 दूसरे  देशों  में  भी  यह
 है  परन्तु  वहां  कुछ  रियायतें  भी  दी  जाती  हैं  श्र  राजस्व

 की
 हानि  नहीं

 होती  ।  इसी  दृष्टिकोण  से  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  कर  रहा
 पासा  है  वित्त  मंत्रालय  उस  पर

 सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से  विचार  करेगा
 ।

 अनिवाय  निक्षेपों की  ही  बात  ले  लीजिए  ।  इससे  सरकार  को  ३  करोड़

 लाख  का  लाभ  होता  इस  अन्य  अधिनियमों  के  ्  प्राप्त  अधिकारों  से  भी

 सरकार  हासिल  कर  सकती  यह  निक्षेप  किसी  न  किसी  प्रकार  काम  areal  रहते  हैं  शौर

 इसे  वापिस  लिया  जा  सकता  इससे  सरकारी  ama  को  बिलकुल  कोई  हानि  नहीं  पहुंचेगी
 न  ही  योजना  सम्बन्धी साधनों  पर  ही  किसी  प्रकार  का  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 लाभांश  पर  भारी  कर  को  ही  लीजिए  ।  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  श्रनिवायं

 निक्षेपों  श्र  लाभांशों पर  कर  meal  समयानुसार  इसमें  परिवर्तन करना  यह

 परिवर्तन  wa  हो  जाना  लाभ  वालें  wall  के  मामले  में  भी  बिना  किसी  प्रकार  को  हानि

 के  परिवहन  किया जा  सकता  इस  सम्बन्ध  में  डा०  रामास्वामी  द्वारा  दिये  गये

 सुझावों  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिए  |

 साधनों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  यह  स्पष्ट  ही  है  कि  कराधान की  सीमा  के  मामले

 सरकार की  गति  धीमी  नहीं  मल  रूप  में  योजना  का  लक्ष्य  ४५०  करोड़  का

 परन्तु  सरकार  इससे  कहों  भ्रमित  कर  लगा  चुकी  गत  ग्रायव्ययक  में  भी  १३०  करोड़

 के  alata कर  लगाये  गये  हालांकि  योजना  आयोग ने  प्रतिवर्ष  By  करोड़ के  कर

 लगाने  की  ही  सिफारिश  की  परन्तु  फिर  भी  घाटे  को  पूरा  करने  के  लिए  समुचित  ढंग
 से  कुछ  प्रयत्न  करने ही  होंगे  ।  हमें  बताया  गया  था  कि  योजना  काल  में  यह  राशि  oo

 करोड़  से  भ्रमित  नहीं  हो  सकती
 ।

 परन्तु  यह  ६००  करोड़  तो  हो  गयी  कौर  20%  की  एक

 व्यवस्था  शोर  है  ।  के  म्र्न्त  तक  foo  करोड़  का  उपयोग  हो  जायेगा  ।  इसलिए

 आवश्यकता  हैँ  कि  इस  प्रकार  का  कार्यक्रम  बनाया  जाये  ताकि  बचत  साधनों  में  लोग

 सरकार को  काफी  रुपया  कर्ज  घाटे  के  लिए  कर्ज  श्र  राष्टीय बचत  के  उपलब्ध

 साधनों
 का  उपयोग  करना  ही  होगा  ।

 कपड़ा  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  भी  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हं  ।  यह  कहना ठीक  नहीं  कि

 सरकार  बड़े  उद्योगपतियों
 की  बात  ही

 न
 यदि  उन्हें  श्रमिक  लाभ  है  तो  उत्पादन

 शुल्क  का
 निर्णय

 करने  से  पुत्र सरकार  सारी  बात  का  भ्रध्ययन कर  ले  ।  वास्तविकता  यह  हैं  कि
 at

 कुछ  भी  करें  परन्तु  उपलब्ध  साधन  वहीं  इसलिए इन  बातों  से  उत्पादन  कम  ही  होगा ।

 कपड़ा  उद्योग  में  तो  इसके  चिन्ह  दिखाई  भी  देने  लग  गये  शोलापुर  की  दो  मिलों  के  मामले
 की

 झोर  वहाँ  की  सारी  श्री-व्यवस्था  ही  नष्ट-भ्रष्ट  हो  गयी  बम्बई  की  एक  बीस

 वर्ष  पुरानी  मिल  बन्द  हो  गयी  है  ।  site  भी  बहुत  सी  मिले  संकट  की  स्थिति  मेंही  प्राय
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 सारी  बात  का  यदि  भ्रध्ययन  करेंगे तो  आपको  पता  चलेंगा कि  उद्योग  घाटे  में  चल  रहा  यदि

 कोई  सहायता न  दी  गयी  तो  उत्पादन  कम  होगा  इससे  राजस्व  के  बढ़ने  की  भी  तो

 नहीं  हो  सकती  ।  इसलिए  सरकार  को  कपड़ा  उद्योग  के  ठीक  प्रकार  से  चलने  के  संबंध  में

 कोई  कदम  उठाना  चाहिए  ।  इस  काम  में  पहले  ही  बहुत  देर  हो  गई  है  अरब  शौर

 देर  करने  से  स्थिति  बहुत  बिगड़  जायेगी  ।  यदि  उचित  कार्यवाही  हो  जायेगी  तो  मिलें  इस  संकट

 को  दूर  करने में  समर्थ हो  जायेंगी  र  उद्योग को  अपना  उत्पादन ऐसे  समय  में  कम  करने के  लिये

 मजबूर नहीं  होना  पड़ेगा  जब  कि  हम  झ्र धिक से  अधिक  निर्यात  करना  व  उत्पादन  करना  चाहते  हैं

 रोजगार की  व्यवस्था  करने  के  लिए  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  किये  जा  रहे  है  वस्त्र  उद्योग  के

 आंकड़ों  की  भी  पुरी  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 कृष्णा स्वामी  सबसे  पहले  में  मौलाना  arse  को  अपनी  श्रद्धांजलि

 करता  हूं  ।

 आयव्ययक के  सम्बन्ध  में  में  पिछले  ५-६  वर्षो  से  देख  रहां  हूं  कि  श्रायव्ययक  की

 हालत  कुछ  wile  सी  रहती  सम्पूर्ण  भ्रायव्ययक को  पढ़ने  के  बाद  भी  यह  पता  नहीं

 लगता  कि  कुल  राजस्व  कितना  कुल  व्यय  कितना है  ate  कितनी  विदेशी  सहायता  मिली  |

 कुछ  मर्दे  बिलकुल  खाली  पड़ी  इन  खाली  मदों  का  क्या  महत्व  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 इस  श्रायब्ययक को  बहुत  अच्छा  बताया  है  पर  हमें  ध्यान  रखना  चाहिए  fe  हमारी  alas
 स्थिति  कसी  गंभीर है  ।

 हमारा  विदेशी  विनिमय  सारा  का  सारा  समाप्त हो  गया  है  ।  श्रागामी वर्ष  में  कृषि  तथा

 उद्योग का  उत्पादन  भी  होगा  ।  पर  प्रधान  मंत्री  ने  श्रायव्ययक  के  संबंध में  इन  बातों का

 कोई  उल्लेख  नहीं  किया  ।  फिर  श्रायव्ययक  में  Ro’  करोड़  रुपये का  घाटा  भी  कुछ  सुरक्षा

 की  बात  नहीं  हमारी  दूसरी  योजना  में  ४८००  करोड़  की  बात  वाहन  रूप  से  aga

 मालूम  होती  है  ।  पहले दो  वर्षों  में  १५००  करोड़  व्यय  हो  चुके  QEYG-HE  में  १०००

 करोड़ व्यय  शेष  २  वर्षों  के  लिए  २४००  करोड़ शेष  यह  भी  कहा  गया  है  कि

 की  कमी  को  करने  के  लिए  विदेशी  सहायता  १०५  करोड़ से

 बढ़ाकर  ३२४५  करोड़ ली  जायेंगी  ।  हमें  अपने  विदेशी  मित्रों का  आभारी  होना  चाहिए  far

 उन्होंने  समय  पर  हमारी  सहायता  की ।  पर विदेशी  सहायता पर  हम  कहां  तक  निर्भर  रहेंगे  हमें

 अपने  देश  H—aez A में  तथा  राज्यों  में--संसाधनों  की  वृद्धि  करनी  चाहिए

 नये  करों  के  कारण  हमें  लाभ  अवश्य  हुआ  था  पर  हानि  भी  हुई  थी  ।  ऋणों

 तथा  अन्य  रूपों  में  भी  हमें  बहुत  सी  राशि  व्यय  करनी  पड़ी  यदि  हम  संसाधनों  का  विकास

 नहीं  करते तो  हमारी  राजकोषीय  नीति  सफल  नहीं  कही  जा  सकती ।

 कर  प्रणाली  में  पर्याप्त  तथा
 उचित  सुधार  करने

 की  आवश्यकता  है  ।  अनिवार्य  निक्षेप

 की  योजना  पहले  तो  बहुत  कठोर  थी
 ।  इस  योजना  में  बहुत  प्रशासकीय  कठिनाई  भी

 इस  योजना में  उचित
 परिवर्तन  करने की  बहुत  आवश्यकता  है  ।

 धन
 कर  का

 भी
 बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है

 ।
 समवायों  को  e'/,  वर्ष  या  २  वर्ष  पूर्व  जितना

 लाभ  होता  था  अरब
 उतना  नहीं  होता  तथा  समानता  की  मात्रा

 में  भी  कोई
 कमी  नहीं ee

 jaw  ae
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 उत्पादन  शुल्क  के  कारण  भी  बहुत  हानि  हुई  है
 ।

 कितनी  ही  मिलों  में  काम  बन्द  हो  गया  है
 ।

 wan  मिलों  में  माल  पड़ा  ्  ध्यान  रहे  कि  मिलों  के  बन्द  होने  से  बेरोजगारी  बढ़ती

 है  ।  फिर  शहरों  की  बेरोजगारी  देहातों  की  बेरोजगारी  से  कहीं  शरीक  भयंकर  होती

 वित्त  विधेयक पर  विचार  करते  समय  हमें इन  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिए
 ।

 एक  समस्या  यह  भी  है  कि  योजना को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  हमारे देश  में  संसाधनों

 की  बहुत  कमी है  ।  देर  से  भुगतान  किये  जाने  वाले  ऋण  हमने  लिए  हैं  ।  उनका  भुगतान  करने

 के  लिए  हमें  निर्यात  बढ़ाना  होगा ।  निर्यात  बढ़ाने  में  कई  कठिनाइयां  खाद्य  समस्या

 भी  बहुत  भीषण  रही  इस  समस्या  को  हमें  बहुत  सावधानी  से  हल  करना  चाहिए ।

 देर से  भुगतान  किये  जाने  वाले  ऋणों  के  भुगतान  का  समय  झरा  गया  हैं  हमें  बहुत

 परिश्रम  करके  इस  समस्या  को  हल  करना  चाहिए  ।

 आगामी  वर्षों  में  हमें  सरकारी  व्यय  बहुत  संभाल  कर  करना  १०००  करोड़ से

 अधिक  व्यय  हमें  नहीं  करना  चाहिए  ।  झ्रायव्ययक  में  भी  बचत  दिखानी  चाहिए  ।  उत्पादन

 की  वृद्धि  भी  भ्रावश्यक  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  निर्यात  कैसे  बढ़ायेंगे  ।  साथ  ही  इन

 बातों  को  सफलता  पूर्वक  पूरा  किये  बिना  हम  तीसरी  योजना  तो  चला  ही  नहीं  पाया  ।  इससे

 राष्ट्रीय तथा  अधिक  क्षति  होगी  ।

 यदि  are  दूसरी  योजना  पूर्ण  करके  तीसरी  योजना  शुरू  करना  चाहतें  है  तो  श्राप को

 द्वितीय  योजना  के  व्यय  का  लक्ष्य  ४८००  करोड़  से  घटा  कर  ४२००  करोड़ या  Cwo ल

 करोड़  करना  चाहिए ध्यान  रहे  कि  योजित  ढंग से  व्यवस्था  करने में  यह  संभव हो

 यह  धन  प्रथम  पंचवर्षीय  के  व्यय  लक्ष्य  का  दूना  होगा  ।

 सारा  संसार  हमारी  alas  प्रगति  को  बड़े  ध्यान  से  देख  रहा  है  ।  हमें

 योजनाओं को  बड़ी  सावधानी  तथा  विचार  से  तैयार  करना  है  |  हमने  समवयस्क  मताधिकार

 का  अ्रनोखा  प्रयोग  आरंभ  किया है  ।  अपना  प्रगति  मर्यादा  तथा  शीरानी  ख्याति

 को
 सुरक्षित

 रखने के  लिए  यह  शभ्रावव्यक  है  कि  हम  अ्रधघिक  सावधानी  से  अपनी  नीतियों  तथा

 योजनाओं  का  निर्माण  करें

 पति  मसानी  )
 :  हमारे  इस  श्रायव्ययक  में  पूंजीगत  घाटा भी  है  भर  राजस्व

 में  भी  घाटा  हूं  जिसको  पूरा  करने  में  हम  समय  नहीं  हुए  हमारे  देश  के  लिये  यह  स्थिति

 अच्छी  नहीं  मगर  में  इस  विषय  में  डर  फैलाने  वालें  समाचारों  अथवा बाहरी  श्रालोचना

 से  प्रभावित नहीं  होऊंगा  ।

 में
 तो

 के
 ग्रामीण  सर्वेक्षण  के  आधार  पर  ही  ऐसा  कहूंगा  क्योंकि  यह  सर्वेक्षण  बड़ी

 ईमानदारी  से  किया  गया  था  इससे  सचाई  का  पता  लगता  है  ।

 माननीय  मित्र  श्री  कृष्ण स्वामी  ने  इसके  उद्धरण  दिये  हैं  और  बताया  है  कि  हमारी  श्रमिक

 स्थिति  की  हालत  कैसी  खराब  है  ।
 में  भी  कुछ  पहलु प्र ों  के  बारे  में  यहां  बताऊंगा  ।

 पृष्ठ  १५
 में  कहा  गया  है  कि  मूल्यों  की  वृद्धि  किसी  सीमा  तक  रुक  गयी  है  किन्तु  मुद्रास्फीति  का

 प्रभाव  दिखाई  देने  लग  गया  है  ।

 पृष्ठ  १६
 तथा  १७  में  खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  पृष्ठ  ३  पर  श्रौद्योगिक  ऋण  की

 कमी  का  उल्लेख  है
 ।

 उसमें  यह  भी  कहा  गया  है  कि  सीने  की  साइकिलों  इरादी  दे  उद्योगों  में  इस

 वर्ष  उत्पादन  की  भारी  कमी  हुई  है  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 INT  1410  में  कमी  का  उल्लेख  है  कौर  पृष्ठ
 ८

 पर  कहा  गया  है  कि  इस
 त्रय

 पूंजी  निर्गम

 में भी  कमी मी  हुई  है

 पृष्ठ १,  €  तथा  १७  में  विदेशी  विनिमय  की  कमी  का  उल्लेख  है  कौर  १७  में  दैनिक  दत्त  की

 कमी  के  बारे  में  कहा  गया  हैं  ।

 इसके  बाद  सर्वेक्षण  में  यह  लिखा  है  कि  ततीय  योजना  की  wale  में  वर्तमान  वाक वद्ध ताओ  से

 हमारे  ऊपर  पर्याप्त  बोझ  पड़ेगा  ।  यह  बात  भी  बड़ी  महत्वपूर्ण  है  ।  जो  ऋण  हम  ले  रहे  हैं  इनका  ब्याज

 ही  तृतीय  योजना  के  प्रथम  वर्षों  में  १२०  करोड़  रुपये  तक  जा  पहुंचेगा  ।  तीसरी  योजना  में
 हम  पर

 ३००  करोड़  तक  का  बोझा  पड़ेगा  ।

 सर्वेक्षण  विभाग  चल  कर  कहा  गया  है  कि  क्रियान्वित  किये  जाने  वाले  कार्यक्रमों से  अत्यघिक

 भार  पड़  रहा  हैं  ।

 १४  पर  कहा  गया  है  कि  योजना  बनाते  समय  भुगतान  संतुलन  के  प्रभाव का  बहुत  थोड़ा

 अनुमान लगाया  गया  था  ।

 ऐसी  ददा  में  हम  यह  पुछते  हें  कि  सरकार  ने  क्या  किया  है  |

 गत  वर्ष  के  राय  व्ययक  से  लोगों  का  जीवन  स्तर  बढ़ने  की  बजाय  गिरा  हैं  ।  मध्यम  श्रेणी  के  लोग

 तो  बिल्कुल  ही  मारे  गये  हैं  ।  छोटे  लोगों  की  बचतों  को  भी  खतरा  हो  गया  है  ।  सोने का
 भाव  १०४ से

 ११३  रुपये  तोला  हो  गया  हैं  ।  इससे  यही  परिणाम  निकलता  है  कि  लोग  सोना  इकट्ठा  कर
 रहे  हैं  ।

 भारत  में  सोना  चोरी  छिपे  भी  लाया  जाता  है  क्योंकि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  तो  सोने  का  भाव  ६६

 arg  प्रति  तोला हैं  ।  छोटे  लोग  अब  रुपया  पास  ही  इकट्ठा  करने  लगे  हैं  |

 गत  वर्ष  के  राय  व्ययक  से  उद्योगों  पर  भी  कितना  भारी  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है
 ।  कराधान से

 लोगों  का  उत्साह  क्षीण
 हो

 जाता  है
 ।

 बड़े  व्यापारियों  को  छोड़िये--यदि  छोटे  व्यापारियों  की  स्थिति  ही  ठीक  की  जायें  तो  हमारे

 समाज  का  स्तर  बहुत  ऊंचा  उठ  सकता  हैं  ।

 आयात  नियन्त्रण  से  भी  छोटे  व्यापारी  मारे  गये  हें  तथा  उत्पादन  शुल्कों  का  प्रभाव  भी  छोटी

 मोटी  दुकान दारियां करने  वाले  लोगों  पर  ही  पड़ा  है

 हम  झपने  भविष्य  को  गिरवी  रख  कर  अपनी  साख  दुनियां  में  खराब  करना  चाहते हें  प्रौढ़

 वास्तव  में  कर  ही  रहे  हैं  ।  आधिक  सर्वेक्षण  से  यही  बातें  ज्ञात  होती  हैं  ।

 इस  ara  व्ययक  में  समस्त  प्राचीन  स्थिति  को  हल  करने  का  एक  भी  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  rau  के  कद चाट  से  जब  तक  कुछ  भी  नहीं  हुमा  है  ।  जो  कर  इरादी

 उसके  बाद  लगे  थे  बस
 इस

 उसी  दुनिया  में  रह  रहे  हें  ।  यह  जन  साधारण  का  राय  व्ययक  नहीं  है  यह  तो

 स्वप्नदर्शी  का  झाय  व्ययक  हैं  जो  गलियों  में  से  ऊंघता  ear  निकले  उसे  मोटरों  तांगों  का  कोई

 भी  भय  न  हो  |

 यह  बजट  गतिशील  नहीं  है  ।  हम  वास्तव  में  इससे  सडन  पैदा  ।
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 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  ey  अतीत  यो  जता  कार्यान्वित  को  जायेंगे  ।  श्री
 कृष्ण  स्वामी

 तो  इसमें  सन्देह  करते  हैं  ।  Goo  करोड़  के  कुल  व्यय  में  से  केवल  २४००  के  तो  संसाधन हैं  |

 अब  उन  २४००  की  स्थिति  भो  विचित्र  है  ।  पहले  जिस  अतिरिक्त  राशि  का  ध्यान  या  वहू  Zoo

 के  स्थान पर  ५००  करोड़ के  लगभग  हो  |  बचतें भो  केवल  २३४५  करोड़  रया  हो  दे  सकता

 हैं  ।  अब  हमें  ३४८४५  करोड़  रुपये
 की  रकम  जुटानी  पड़ेगी  ।  यह  योजना  का  लगभग  श्वा  भाग  है  ।

 अप  यह  भी  कह  सकते हैं  कि  इस  वर्ष  लोगों  से  विक  ऋण  मिल  जायेगा  जबकि  कर  तो  उतने  हो  हैं  ।

 हमें  तथ्यों  की  are  भी  तो  ध्यान  देना  चाहिये

 चलो  हम  उनके  अनुमान  के  HTT  पर  ही  देखते  हैं  किन्तु  तब  भी  Roਂ  करोड़  की  कमी  रहती

 है  ।  नोट  छापने  पड़ेंगे  इस  वर्ष  हमें  कम  से  कम  ३००  करोड़  के  घाटे  के  बजट  की  व्यवस्था

 करनी  पड़ेगी  ।

 जब  पहले  योजना  बनी  थी  तब  ईमानदार  श्रे  शास्त्रियों  ने  कहा  था  कि  पांच  वर्ष  की  प्रविधि  में

 १२००  करोड़  का  घाटा  बहुत  ही  हानिकारक  होगा  |  उनका  कथन  ठीक  हो  रहा  हैं  |  मुद्रास्फीति  के  बढ़

 रहे  प्रभाव  स्पष्ट  हैं  ।  हम  सब  यही  चाहते  हें  कि  इतने  नोट  न  छापे  जायें  ।

 वास्तव  में  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  ही  लगभग  ६००  करोड़  रुपये  के  घाटे  के  बजट  की  व्यवस्था

 तो  हो  ही  चुकी  हैं  ।  तब  कैसे  सारी  अवधि  में  १२००  करोड़  से  कम  की  राशि  रह  जायेगी  |

 यह  बजट  पता  नहीं  कैसे  बनाये  जाते  हैं  कि  प्रत्येक  वर्ष  हम  गलत  लगाते  हैं  प्रौढ़  फिर

 निराश  होना  पड़ता  हैं  ।  हम  से  भी  तो  कुछ  नहीं  सीखते  ।

 सरकार  को  सच  सच  कह  देना  चाहिये  कि  यह  योजना  ज्यों  की  त्यों  कार्यान्वित  नहीं की  जा

 सकती  |  जब  रूस  जैसी  तानाशाही  सरकारें  सच  बता  देती  हें  तो  हमें  क्या  खतरा  है  ।

 अपनी  छठी  पंचवर्षीय  योजना  की  वास्तविकता  को  रूस  वालों  ने  स्वीकार  किया  हैं  ।  वह  लोग

 तो  डंडे  के  जोर  से  शासन  करते  हैं  ।  जब  वह  सत्य  कह  सकते  हैं  तो  फिर  हमें  क्या  डर  है  ।  यहां  योजनाबद्ध

 विकास  से  कोई  झगड़ा  नहीं  ।  झगड़ा  तो  केवल  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  का  है  ।

 हमें  पहले  तो  यह  विचार  छोड़  देना  चाहिये  कि  प्रगति  के  लिये  छोटा  मार्ग  भी  होता  है  ।  सिडनी

 वेन  जैसे  महान्  व्यक्ति  का  कहना  हैं  कि  कल्याण  शीघ्रता  से  नहीं  होता  |  तेज  जरूर  चलना  पड़ता  है  ।

 श्राप  लोग  कहते  हैं  कि  इस  योजना  के  पश्चात्  हमारे  देश  में  सम्पन्नता  AT  जायेगी  ।  यह  बात

 गलत हैं
 ।

 इस  प्रकार
 तो

 लोग  बलिदान  करने  वाले  करते  करते  मर  मिटेंगे  शर  पता  नहीं  कब  खुशी  के

 दिन  कौन  देखेगा
 ।

 लोग  तो  भ्र पना  शौर  भ्र पने  बच्चों  का  सूख  चाहते  हैं  ।  यदि  उनके पोते  या  पड़पोते

 सुखी  रहे  तो  उन्हें  क्या
 ।

 गरीब  लोगों  का  जीवन  स्तर  निम्न स्तर  का  होता  जा  रहा  है  |

 इस  समय  भारत  विश्व  बैंक  से  बहुत  सी  सहायता  ले  रहा  है  ।  उस  बैंक  भ्रध्यक्ष ने  हाल  ही  में

 कहा  है  कि  लोग  तब  तक  नहीं  बचाते  जब  तक  उन्हें  पहली  बचत  का  फल  नजर  न  जाये  ।  लोकतंत्रात्मक

 समाज  में  बढ़ती  खपत  तथा  बढ़ते  विनियोजन  में  संतुलन  होना  चाहिये  ।  कोई  भी  सरकार खाने  को

 छोड़  कर  लोहे  के  कारखानों  को  प्राथमिकता  नहीं  दे  सकती  ।

 हम  वास्तव  में  लोगों  में  उत्साह  का  निर्माण  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 एक  माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  हमारी  सरकार  तो  उलटे  काम  करके  सब  बातों  में  विकास  की

 बजाये  ढास  का  वातावरण  पैदा  कर  देती  है  ।
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 इस्पात  का  घातक  श्राकर्षण  हमारी  बड़ी  भारी  गलती हू  ।  यद्यपि  इस्पात  का  महत्व  बहुत  ज्यादा

 है किन तु  बहुत  से  ऐसे  उद्योग  भी  हैं  जिनमें  से  शीघ्र  लाभ  उठ  सकता  है  ।  १०  लाख  टन  इस्पात  कारखाने

 के  लिये  आपको  २००  करोड़  रुपये
 की  आवश्यकता रहती  है

 |
 इस  विनियोजन  से  आपको  २५  प्रतिशत

 से  भी  कम  राय  होगी  ।

 यदि  यही  रुपया  हम  उं  रक  बनाने  में  लगायें  तो  ५०  प्रतिशत  तक  का  लाभ  हो  सकता  हैं  ।

 नाशक  चीजें  बना  कर  श्राप  २००  प्रतिदिन  लाभ  कमा  सकते  हें  ।  सिचाई  की  व्यवस्था  से  ही  ग्राम  बढ़

 सकती है  |

 aa  विकासातिरिक्त व्यय  का  सम्बन्ध  है  ।  PEYo—Y g  की  तुलना  में  यह  व्यय  चौगुना  बढ़

 चुका  है  ।  में  तो  यह  कहूंगा  कि  हमें  उत्पादन  शुल्क  इत्यादि  कर  हटा  देने  चाहियें  |

 सरकार  तो  यह  भी  कहती  है  कि  लोग  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  से  प्रेम  करते  हैं  ।  feed  क्या

 वास्तव  में  ही  स्थिति  यह  है  ?

 अप  कहते  हैं  कि  किसान  ware  को  संग्रह  करके  रख  लेते  हैं  ।  वास्तव  में  किसानों  में  जो  यह

 स्वभाव  बना  है  उसका  भाव  ही  यह  है  कि  वह  इस  योजना  को  पसन्द  नहीं  करता  ।  सभी  लोग

 तुष्ट हैं हैं  ।

 यह  बात  अलग  है  कि  कांग्रेस  चुनाव  के  समय  तिरंगे  का  सहारा  महात्मा  गांधी  के  नाम  पर

 या
 पंडित  जवाहरलाल नेहरू  के

 नाम
 पर  वोट॑ ले  जाती  इससे  यह  प्रमाण  कदापि  भी

 न

 लगाना  चाहिये  कि  लोग  योजना  से  प्रसन्न  हैं  ।  लोग  ज्यादा  g—arq  हमारी  बातों  को  रद्द कर

 सकते  हैं  किन्तु  यदि  बाप  अर्थशास्त्र  के  मूल  सिद्धान्तों  को  तोड़ते  हैं  तो  इससे  श्राप खतरे  की  कौर

 जा  रहे  हैं  ।  बहुमत  से  श्राप  नहीं  बच  सकेंगे  ।

 अशोक  मेहता  श्रीमान्  इस  आयव्ययक  को  हमने  श्रमिक  सर्वेक्षण  को

 सामने  रख  कर  झांकना  है  ।  सर्वेक्षण  के  अन्त  में  लिखा  है  कि  wa  हमारे  देश  की  व्यवस्था  एक

 कठिन  स्थल  में  प्रवेश  कर  चुकी  है  ।  पहले  दो  वक्ताओं  श्री  कृष्ण स्वामी  तथा  श्री  मसानी  ने  तरीके  बताये

 हैं  ।  श्री  मसानी  ने  कहा  हैं  कि  पीछे  हट  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  में  पूछता  हुं  कि  क्या  इतना  कुछ  कर  चुकने

 के  बाद  यह  बात  उचित  होगी  ?

 हमें  तो  allan  उन्नति  के  नियमों  की  बात  करनी  चाहिये  ।  हमें  सामान्य  दृष्टिकोण  से  ऊपर

 उठ  कर  देखना है  ।

 एक  प्रधविकसित  देश  को  पहले  पहल  बड़े  भारी  प्रयत्न  करने  पड़ते  हैं  ।  आरम्भ  का  समय  बड़ा

 खतरनाक  होता  है  |  हमारे  लिये  ये  वर्ष  ऐसे  ही  हैं  जैसे  ब्रिटेन  के  लिये  द्वितीय  युद्ध  का  काल  था  |

 अब  क्या  हम  उस  समस्या  का  हल  इसी  छिल  भाव  से  करें  जैसा  कि  सरकार  कर  रही  है  ।

 इस  काम  के  लिये  उत्साह  की  प्रावरयकत  है
 ।

 यह  उत्साह  इस  प्रकार  के  राय  व्यय  से  पैदा  नहीं  होगा

 शौर  न  ही  कोई  ऐसे  भाषण  ही  काम  करेंगे  जैसे  कि  विरोधी  दल  के  नेता  देते  हैं  ।

 सभी  मुद्रास्फीति की  बातें  करते  हैं  ।  किन्तु  एस०  न्यूज  एण्ड  aes  रिपोर्टਂ  के  ्य
 १७४७ से  १९५७  तक  लोगों  की  क्रम  शक्ति  गिरी  है

 |
 उसमें  २२  देशों  का  उल्लेख  उन  सब

 केवल  स्विट्जरलैण्ड  को  छोड़  कर  भारत  की  स्थिति  सर्वोत्तम  है
 ।

 मुद्रास्फीति  खतरनाक  है  किन्तु  उस

 समय जब  कि  देश  की
 श्रथंव्यवस्था  खड़ी हो  ।  यदि  देश  गतिशील  है  तो  घबराने  की  कोई  बात्

 =

 +मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 अमरीका  में  यद्यपि  कीमतें  २०  प्रतिशत  गिर  गई  हैं  किन्तु  पैदावार  कितनी  बढ़ी  है
 ।

 कई
 ः

 स्थितियों में  कीमतें  बढ़ती  ही  हैं  ।  हमें  जनता  को  इस  प्रकार  पों  ही  डराना  भी  नहीं  रचा  हुये
 ।

 जहां  तक  योजना  का  सम्बन्ध  है  हमें  कम  से  कम  हद  तक  तो  aaa ही  करना  चाहिये ।  वास्तक

 में  हमें  अपनी  गति  नहीं  रोकनी  चाहिये  |  इस  समय  देश  की  ग्रा बादी  तथा  नगर  बढ़  रहे  हमें

 गति  से  उनकी  सम्हाल  करनी  पड़ेगी  ।

 जहां  तक  पुनः व्यवस्था का  प्रदान  यह  ठीक  है  ।  चीजें  क्रमानुसार  नहीं  रहतों
 ।

 गाड़ियों

 को  बिजली  द्वारा  चलाने  की  योजना  में  हैं  किन्तु  वे  सब  ठीक  नहीं  चलेंगी  उनकी  प्रतिक्रिया  होगी
 भर

 उनका  प्रभाव  दूसरी  चीजों  पर  भी  पड़ेगा  ।  योजना  में  कांट  छांट  करने से  क्या  होगा  ।  हमें इसे

 क्रियान्वित करने  के  उपाय  सोचने  चाहिये  ।  सरकार  को  तनिक  होशियार  रहना  चाहिये  ।

 अब  हम  यह  भी  देख  रहे  हैं  कि  प्रौद्योगि  बस्तियां  किसी  भी  प्रकार  की  प्रगति  नहीं कर

 रही  है  ।  हमें  देखना यह  कि  गलती  कहां  हो  रही  है  ।  मकानों की  योजना भी  ७५  नहीं  बढ़

 रही
 ।

 हमें  वास्तव  में  इन्हीं  चीजों  की  भ्रांत  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 कहा  जा  रहा  है  कि  लोगों  को  भ्रमित  बचत  करनी  चाहिये  ।  किन्तु सब  से  बड़ी  ward  की

 बात तो  यही  है  कि  सरकारी  बचत  कुछ  भी  नहीं  पूंजी  निर्माण  पहले  की  अपेक्षा कहीं  कम

 हुआ है

 श्रीमान्  योजना  के  पिछे  वर्षों  में  हम  २३००-२४००  करोड़  रुपये  का  व्यय  करेंगे  |  घाटे  की

 व्यवस्था  करने  की  हमारी  क्षमता  कम  हो  गई  है  ।  हमें  प्यारे  निर्यात  बढ़ाने  होंगे  ।  इसी  प्रकार  की  किसी

 कार्यवाही  से  स्थिति  पर  काबू  पाया  जा  सकता  है  ।

 मैं  यह  सुझाव  नहीं  देता  कि  श्रमिक  कर  या  यह  शुल्क  लगाओ  किन्तु  देश  में  सामूहिक

 उत्पादन  को  ही  बढ़ावा  दिया  जाये  ।  जब  तक  उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये  हम  कटिबद्ध  नहीं  हो  जायेंगे

 तब  तक  कुछ  तराशा  नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  समय  यह  विचार  नहीं  चलेंगे  कि  यह  अमुक  क्षेत्र

 ह  वह  दूसरा है  |

 अरब  हमने  पूंजी  पर  पूर्ण  कर  लगा  दिये  हैं  ।  जब  देश  में  किसी  मुल्यांकन  प्राधिकारी  की

 दिखता  है  |  इसकी  प्रा वश्य कता  पहले  भो  महसूस  की  जा  चुको  है  विकासशील  देश  में  मुद्रास्फीति

 भी  होगी  लाभ  भी  बढ़ेंगे  ।  हमें  जो  लगाने  की  ठोस  नीति  भ्र पना नी  पड़ेगी  ।  पता  नहीं

 कारी  क्षेत्र  के  लोग  करों  से  क्यों  डरते  हैं
 ।

 यदि  वे  भारी  कर  नहीं  चाहते  तो  सरकार  से  बातचीत  करके

 ज्यादा पूंजी  तो  लगायें  ।  तो  दोनों  बातों  में  से  एक  बात  तो  करें  ।

 अब  हमें  राज्य  व्यापार क्यों  करना  पड़ा  ?  मैंने  अनाज  समिति  में  काम  किया
 था

 ।  वहां  देखा

 कि
 लोग  मुद्रास्फीति  के  कारण  अनाज  संग्रह  करते  हैं  ।  इस  बात  को  रोकना  है  ।  मलकीयत  के

 लाभ

 अधिक  होते  हैं  ।  इसी  कारण  हमें  नीति  सम्बन्धी  कार्य  करने  होंगे  ।

 विदेशी  सहायता  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  कहा  गया  हैं  कि  हमने  तीसरी  योजना  को

 गिरवी  रख  दिया है  इत्यादि  ।
 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  तीसरी  योजना  में  हम  समस्त  इस्पात  का  निर्यात  ही

 कर
 सकेंगे

 |  हमें  यहां  औजार  बनाने  शादी  में  उसकी  बड़ी  आवश्यकता  होगी ।  किन्तु  ak  हो

 भी  क्या  सकता  हमें  o—?y  वर्ष  की  लम्बी  नीति  के  बारे  में  सोचना  चाहिये  ।  हमें  विदेशों  से  ऋण
 लेने

 ही  पड़ेंगे
 ।

 हमें  इन  बातों  को  विशाल  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  |  शायद  पन्द्रह  वर्ष  बाद  हम

 आवश्यकता  वाले  देशों  को  सहायता  करने  योग्य  हो  जायें  |
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 en  अशोक

 हमारी  मुद्रा  सम्बन्धी  नीति  तो  ठीक  हैं  किन्तु  राय  व्यय  नीति  ठीक  नहीं  ।  पहले  तो  हमने  मूल्यों

 सम्बन्धी  किसी  नीति  को  नहीं  रखा  |  इसका  सारा  प्रभाव  किसानों  पर  प  इता  है  ।  यदि  किसान

 सुखी  हों  तो  हम  उनसे  कह  सकते  हैं  कि  वे  योजना  के  लिये  अधिक  बलिदान  दें  किन्तु  इस  स्थिति  में  हम

 उन  पर  बोझ  नहीं  डाल  सकते  |  गत  पांच  वर्षों  में  कृषक  की  g Yoc \  करोड़  की  न्याय  यों  ही  नष्ट  हो

 गई

 दूसरे  वेतन  की  नीति  का  प्रश्न हैं  ।  सरकार  निर्माण पर  २४०  करोड़  रुपये  का  व्यय  कर  रही  है  ।

 किन्तु  क्या  वे  लोग  जिनके  पास  यह  रुपया  जा  रहा  है  कर  भी  देते  कर  एकत्रण  कठिन  काम  है  ।  बैठे

 बिठाये  तो  कुछ  नहीं  होता  |  अरब  सरकार  तथा  अन्य  सम्बद्ध  संस्थायें  कुल  मिलाकर  Veo  करोड़  रुपये

 वेतनों  के  रूप  में  देते  हैं  ।

 कुछ  समय  पूर्वे  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  सब  का  वेतन  श्रावइ्यकतानुसार हो  |  किन्तु
 क्या

 हकीर
 यह  हो  सकता है  ?  हमें  सारे  प्रदान  पर  विचार  करना  चाहिये  |  यदि  श्राप  वेतन  ज्यादा  दें  तो  देंगे  ?

 हमें  वेतन  नीति  के  सम्बन्ध  में  भी  सोच  लेना  चाहिये  ।

 यद्यपि में  कर्मचारी  संघों  में  काम  करता  किन्तु  इस  समय  इस  सभा  में  में  यह  नहीं

 कह  सकता  कि  यह  कर  दो  या  इतना  वेतन  दे  डालों  |  हमें  देश  की  समस्त  श्रेय-व्यवस्था पर  नजर

 डालनी है  ।  आवश्यकता  के  प्रसाद  वेतन  देना  संभव  नहीं  है  ।

 में  बड़े  लोगों  से  पूछता  हुं  कि  वह  किस  मुंह  से  यह  बात  कहते  हें  कि  व्यय  कर  हटा  दिया  जाये
 ।

 क्या  वे  लोग  व्यय  कम  नहीं  कर  सकते  ?

 प्राय-व्ययन  में  यह  गाधी  समीक्षा  में  रोजगार  की  समस्या  पर  भी  कोई  बात  नहीं  कही  गई

 यह  बड़े  आइटम  की  बात  है  ।  रोजगार  की  समस्या  बड़ी  गंभीर  समस्या है  ।  इस  समस्या का  डा०

 राज  ने  हाल  ही  में  बड़ा  सुन्दर  विश्लेषण  किया  में  आशा  करता  हूं  सरकार उस  पर  ध्यान  देगी  ।

 उन्होंने  काहिरा  विश्वविद्यालय के  समक्ष  भाषण  देते  हुए  कहा  था  कि  यद्यपि  विनियोजन में  वृद्धि

 करने  से  रोजगार बढ़ता  है  किन्तु  उत्पादक  वस्तु  उपयोग  पर  बल  देने  से
 रोजगार  सीमित  हो  जाता

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  नवीन  विकास तथा  बड़े  पैमाने  के  विकास  के  क्षेत्र  तथा  पारम्परिक

 व्यवसायों  के  क्षेत्र  पर  एक  साथ  दृष्टि रख  कर  ही  विचार  किया  जाना  विकास  इसी
 प्रकार

 होता  है  कि  पुरानों  रूढ़ियों  का  ढांचा  टूटने  लगता  है  कौर  उस  पर  नव  निर्माण  प्रारम्भ होता  है

 इस  संक्रमण  काल  में  हो  इस  प्रकार  की  समस्यायें  उपस्थित हो  जाती  हैं

 यदि  हमारे  प्रवान  मंत्री  ने  प्राजक  की  झ्राधिक  स्थिति  के  सम्बन्ध  पुराने  तरीकों  के

 पर  ही  चलना  चाहा  कौर  पुराने  ढंगों  को  बदलने  की  कोशिश  नहीं  की  तो  यह  देश  के  लिये  ठीक  नहीं

 होगा  ।  यह  तो  नैराश्यपूर्ण  दृष्टिकोण  अपनाने  के  समय  ही  होगा  ।  हमें इस  संघर्ष  के  लिये  पुरी  तरह

 तैयार  होना  चाहिये  तभी  हम  अगले  तीन  वर्षों  में  स्थिति  पर  पूर्ण  काबू  पा  सकेंगे
 ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  हमारी  योजना  झर  श्रायव्ययक  ऐसे  समय

 स्थित  किये  गये  हें  जबकि  देश  में  निराशा  को  भावना  फली  हुई  है  ।

 श्री  मसानी  कौर  ea  सदस्यों  के  भाषणों  से  यही  पता  लगता  है  कि  योजना  के  लिये  उपस्थित

 कठिनाइयों  के  कारण  इस  में  काफी  कांट  छांट  करनी  पड़ेगी
 ।

 देश  में  कुछ  लोग  यह  भी  कह  रहे  हैं  कि

 योजना  के
 ४०००

 करोड़  रुपये  के  लक्ष्य  भी  पूरे  नहीं  हो  सकेंगे
 ।

 में  समझती  हूं  कि  योजना  क  बारे

 में  tat  r qe  भावनाएं  हमारी  हत्मनि अर, निययसकनयमननन  SAT
 mre  गति  की  क्षमता के  लिये  धब्बा  है  ।

 मूल  रंगरेजी  में  ।
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 इस  बात  पर  ध्यान  देने  की  है  कि  योजना  बनाने  वालों  को  इस  बात  का  पता

 था  कि  द्वितीय  योजना  में  बहुत  सो  कठिनाइयां  उपस्थित  होंगी  ate  उन्होंने  जान  बूझ  कर  विदेशी

 मद्र  की  व्यवस्था  की  बात  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।

 कठिनाइयों  को  सामने  देख  कर  इस  प्रकार  निराश  हो  जाना  हमारे  देश  को  शोभा  नहीं  देता  ।

 जेसा  श्री  प्रयोग  मेहता  ने  कहा  है  हमें  समस्या  का  वीरता  से  सामना  करना  चाहिये  अन्यथा  झ्राथिक

 संकट  के  कारण  लोग  यही  समझने  लगेंगे  कि  यह  योजना  सफल  हो  रही  है  |

 श्री  डांगे  का  भाषण  तो  केवल  प्रचार  ही  था  किन्तु  श्री  मसानी  तो  अर्थशास्त्र  के  ज्ञाता  हैं

 श्र  में  उन  से  पूछती  हूं  कि  योजना  को  किस  रूप  में  कार्यान्वित  करने  के  पक्ष  में  हें
 ।  क्या  उन

 का  यह  विश्वास  है  कि  हमारा  लोकतंत्रात्मक  योजना  में  विश्वास  नहीं  रहा  कौर यह  संकट

 हमारे  प्रकट  विश्वास  के  प्रभाव  का  प्रतीक  है
 ?  क्या वे  समझते हें  कि  ऐसी  स्थिति  से  देश  की

 warns  परम्परायें  विशिष्ट  ?
 उन्होंने  क्या  यह  श्रीनगर  नहीं  किया  कि  भझ्रात्मविश्वा

 के  का  यह  तथा  कथित  संकट  विकास  का  स्वाभाविक संकट  है  ।  एसा  सकट

 देशों  में  भी  उपस्थित gar  है  ।  कारण  यही  है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  की  प्रगति  बहुत  तीब्र  हो  गई  है
 ।

 देश  को  दो  संकटों  का  सामना  करना  पड़ा  एक  तो  विदेशी  मुद्रा  का  प्रभाव  कौर  दूसरे

 भयानक  मुद्रास्फीति  ।  ये  दोनों  ही  योजना  की  तीब्र  प्रगति  के  कारण  हें  और  समाज  की  ऐसी  अवस्था

 में  जब  कहीं  तो  सर्वथा  प्रभाव  है  प्र  कहीं  सम्पूर्ण  सम्पन्नता ऐसा  संकट  उपस्थित होना  श्रावश्यम्भावी

 था  |

 विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  पर  तो  काबू  पा  लिया  गया  है  कौर  मुद्रास्फीति पर  भी  काफी

 त्रण है  ।

 देश  भ्र ौर  विदेश  में  ये  भाव  व्यक्त किये  गये  हें  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  बहुत  संकट  में

 है  किन्तु  उन्होंने योजना  at  ग्रामीण  स्थिति  के  विकास  की  are  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 किन्तु  यदि  संसद्  के  सदस्य  इस  बात  पर  बल  दें  कि  श्रात्मविदवास  के  शिखाधार पर  इस  योजना  को

 कार्यान्वित  किया  जा  सकता  है  तो  हमें  सफलता  की  ग्रामीण  प्राप्त  हो  जायेगी  ।

 देश  की  श्रमिक  स्थिति  में  प्रथम  श्राशाप्रद  बात  तो  यही  है  कि  हम  बढ़ते  हुए  प्ल्यों  को  रोक

 सके  हें
 ।

 श्री  मेहता  ने  कहा  है  कि  यह  मूल्यों  का  बढ़ना  प्रशंसनीय  है  प्रौढ़  दूसरे  रेशों  की  तुलना

 में  तो  यह  भी  प्रशंसनीय है  ।  फिर  देश  के  प्रायोजित  arias  विकास  में  मद्रारफीति  पर  नियंत्रण

 कर  लेना  बहुत  ही  महत्व  की  बात  है  ।

 कृषि  की  समस्या  बहुत  गहन  है  ।  प्रयत्न  करने  से  इस  का  उत्पादन  तो  बढ़  जाता  है  किन्तु

 मूल्यों  को  स्थिर  रखने  का  प्रयत्न  करते  हुए  भी  वे  घटने  लगते  कारण  यह  कि  समाज  की  safes

 व्यवस्था
 ऐसी  है  कि  इस  में  कुछ  लोगो ंके  पास  धन  कौर  कुछ  का  श्राभावग्रस्त  रहना

 भाविक  है  ।  हमारी  आयोजित  भ्रम-व्यवस्था  में  मुद्रास्फीति  का  संकट  उपस्थित  होना  भी

 भाविक है

 निर्वाह  व्यय  att  मूल्य  देशनांक  देखने  से  पता  लगता  है  कि  PEVT——YR  में  यहां  मूल्यों  में
 ज

 वृद्धि हुई  वह
 फ़ांस  दी  देशों

 की
 तुलना  में  बहुत  कम  है

 ।
 इसी  प्रकार

 | FEXR-——Y

 में  हमारे  देश  में  मूल्य  उक्त  देशों  की  तुलना  में  कम  गति  से  बढ़े  थे  इस  का  भ्रभिप्राय यह यहं

 है  कि  हमारी  श्रमिक  स्थिति  अधिक  स्थिर  रही  है  ।
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 तारके स्व री

 निस् सं  देह ह
 श्रेय-व्यवस्था  में  कुछ  नुटियां  भी  हैं  किन्तु

 इतने  विस्तृत  देश  में  ये  स्वभाविक हें  ।
 fea

 शायद  ही  कोई  ऐसा  देश  होगा  जिस में  इतनी  अधिक  सामाजिक  कौर  राजनैतिक  समस्यायें

 होंगी  |  हमने  जो  भी  सफलता यें  प्राप्त  को  हैं  वे  प्रशंसनीय हैं  ।

 यह  अवस्य  देखना  चाहिये  कि  हम  मूल्यों  को  स्थिर  कसे  कर  सकते  हें  क्योंकि  हमारे
 देश

 की  मुद्रास्फीति  अरन्य  देशों  को  तुलता  में  भिन्न  प्रकार  की  है  |  ऐसी  स्थिति  में  यह  शझ्रावश्यक

 है  कि  जहां  तहां  मुद्रा  पर  नियंत्रण  किया  जाये  ।  इसी  कारण  रक्षित  बैंक  ने  सभी  अ्रनुसुचित  बैंकों  को

 Bip sv af<qa  लिखा  था  far q
 वे  ऐसे  लोगों  को  लग  न

 दें  जो  पैसे  को  सट्  में  लगाते  हों  क्योकि  उस व्यवसाय

 से  किसी  उत्पादन  में  वृद्धि  नहीं  होती  ।  इस  बात  के  लिये  भी  ग्र तु रोध  किया  गया  था  कि  ऐसी  वस्तु झ्र ों

 के  लिये  पेशगियां  न  दो  जायें  जिन  को  कमी  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।  इस  नियंत्रण  का  चीनी

 कौर  कपड़ों  के  मूल्यों  पर  बहुत  बरच्छा  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 आयात  नीति  का  भी  बहुत  अच्छा  प्रभाव  है  कौर  सरकार  ने  निर्यात  तथा  Alaa  व्यापार

 के  देश  के  हानिकारक  असंतुलन  को  समाप्त  कर  दिया  है  ।

 हमारी  अ्रथे-व्यवस्था में  भारतीय  बैंकिंग  का  विकास एक  महत्वपूर्ण  है  |  ae  बहुत

 प्रसन्नता  का  विषय  है  ।

 अ्रयोजितਂ  अ्रथे-व्यवस्था  में  बड़े  समान  पर
 भुगतान

 के  कारण  अनुसूचित  बे  में  निक्षेप

 बढ़ने  की  संभावना  तो  थी  ही  PeUv—UY F में  ये  निक्षेप  १८४  करोड़  रुपये  तक  बढ़  गये

 थेमोर  Peuea में  २८०  करोड़  पये  तक  बढ़  गये  थे  ।  परन्तु  एक  असंगत  की  प्रोसेस  मान  गय

 मंत्री
 का

 ध्यान  दिलाना  चाहती  हुं
 ।  वह

 यह  है  कि  ये  निक्षेप  सुरक्षित  प्रतिभूतियों में  नहीं  लगाये  गय  ।
 इस  का  अभिप्राय  यह  है  कि  सरकार  की  नीति  इतनी  स्थिर  नहीं  कि  वह  निक्षेपकों  को  इस

 योजन  की  शर  आकर्षित  कर  सके  |

 किन्तु  सरकार  ने  बैंकिंग  व्यवस्था  में  एक  कौर  बहुत  भ्राशाप्रद  बात  की  अर  वह  यह
 है  कि

 ३*/.  प्रतिशत  ब्याज  पर  ऋण  लिया  श्र  सरकार  जिनका  ऋण  लेना  चाहती
 "  वह  दो  सप्ताह

 में  ही  उसे  मिल  गया  ।  इस  से  पता  लगता  है  कि  सरकार  की  ऋण  लेनें  की  नीति  बहुत  अच्छी

 fort  होगी

 सरकार  का  छोटी  बचत  का  आन्दोलन  बहुत  wana  gare  जिस  का  झ्र भि प्राय  है  |

 लोगों का  इस  में  विश्वास  नहीं  और  सरकार  गंभीरता  से  इस  आन्दोलन  को  नहीं  चला  रही  ।  उ  नह “

 इस  आन्दोलन  को  छोड़ना  नहीं  चाहिये  क्योंकि  इसਂ  का  सीधा  प्रभाव  ग्रामीण  जीवन  पर  पड़ता  है  ।

 इस  राय-व्यस्क में  भ्रमित  कर
 तो

 नहीं  लगाये  गये  किन्तु  इस  से  देवा  में  नई  वैज्ञानिक  व्यवस्था

 का  निर्माण  gar  है  ।  father  योजना  ts  लिये  कर  व्यवस्था  योजना  के  दूसरे  वर्ष  में  ही  पुरी  कर  ली

 गई  थी  अतः  अब  लोगों  को  आगामी  तीन  वर्षों  में  अधिक  करों  की  आशका  नहीं  रहेगी  जिस  से  लोगों

 श्रमिक  भरोसा  पदा  होगा  ॥

 संसार  को  पता  लग  गया  हैं  कि  gate  लोगों  साम्यवादियों ने  भी  ate  गैर-सरकारी

 पतियों  ने  भी  गत  वर्ष  के  कराधान  का  विरोध  किया  था  किन्तु  हम  ने  फिर  भी  प्रगतिशील  कराधान

 को  लाग  किया  अब  उद्योगपतियों का  यह  भरोसा  कि  करों
 में  अधिक उयल पथल उथल  पुथल  नहीं
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 अन्त  में  यह  कहना  चाहती हूं  कि  सरकार  को  लोगों  में  नव  विस्वास  का  संचार  करना

 चाहिये  ।  हमारे  सामते  जो  कठिनाइयां  हूँ  saa  निराश  नहीं  होना  चाहिये  उनका  मुकाबला

 करना  चाहिये  |

 tet  रामेश्वर  राव  श्री  अशोक  मेहता  ने  सरकार  की  विकास

 श्र  वित्त  सम्बन्धी  नीति  को  उचित  कहा  है  पौर  इस  प्रकार  हमारा  भार  कुछ  हल्का  कर  दिया  है  ।

 गत  मई  की  राय-व्यस्क  प्रस्थापना ग्र ों  पर  चर्चा  करते  हुए  मैंने  देग  की  ऑ्राथिक  स्थिति  के

 बढ़ते  हुए  संतुलन  की  कौर  ध्यान  दिलाया  था  ।  आवश्यकता  यह  है  कि  कृषि  तथा  पूंजीगत  वस्तुओं

 श्र  उपभोक्ता  वस्तु ग्र ों  के  उद्योगों  में  एक  संतुलन  हो  जिससे  एक  एकीकृत  सरथ-व्यवस्था  का  निर्माण

 हो  सकें  ।  किन्तु  कृषि  तथा  उद्योग  सम्बन्धी  परिथोजनाश्रों  पर  समान  बल  नहीं  दिया  जा  रहा

 के  परिणाम  स्वरूप  मूल्यों  पर  तथा  अ्रयेज्पवस्था  पर  सख्त  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।  मत  इस  असंतुलन

 को  दूर  करने  के  लिये  निश्चित  योजना  की  आवश्यकता  है  !

 इस  ्  के  आय-व्यस्क  में  कोई  नई  बात  नहीं  है
 ।

 दान  कर
 तो  धन

 कर  न्  व्यय  कर
 के

 बाद  स्वाभाविक  ही  था  ।  wa  कर  कौर  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  |  उद्योगपतियों  के  पास  उद्योगों  में

 लगाने  के  लिये  भ्रमित  पूंजी  भी  नहीं  रही  उद्योगों  में  पूजी  विनियोजन  का  भार  सरकार  पर

 है  ।  विदेशी ऋण  से  समस्या  हल  नहीं  होती  ।  तो  क्या  सरकार  एकाधिकार  के  वाणिज्यिक

 और  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  लाभ  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ?  किन्तु  इससे  wa  केंद्रीभूत  हो

 जायगा  जोकि  wear  नहीं  ।

 मैं  प्रत्यक्ष  कराधान  में  कमी  का  सुझाव  नहीं  देता  क्योंकि  विकास
 के

 लगे  भ्रमित  पूंजी  इसी

 से  प्राप्त  होगी  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  कर  वसूली  की  व्यवस्था  सें  aga  सुधार  की  आवश्यकता  है  |

 कर  वसूली  की  व्यवस्था  की  त्रुटियों  को  दूर  कर  देने  से  हमें  काफी  निधि  मिल  सकती  विकास

 कार्यक्रम  द्वारा  जो  समाज  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के  हाथ  में  अ्रतिरिक्त  क्रय  शक्ति  प्रदान  की  जा  रही  है  उस

 को  समुचित  रूप  में  उपयोग  में  लाना  होगा  |

 यह  दो  प्रकार से  हो  सकता है  या  तो  भ्रश्रत्यक्ष  कराधान से  गया  छोटी  बचतों  द्वारा  ।  और

 अधिक  अप्रत्यक्ष  कर  तो  बहुत  बोझ  हो  जायगा  |  उठी  बचत  थे  साधन  को  अपनाया  जा  सकता  है

 ae  वह  भी  केवल  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाणपत्र  शादी  के  रूप  में  नहीं  बल्कि  वह  ब  वत  औद्योगिक

 क्रमों  में  भी  लगानी  चाहिये  ।  ऐसा  राष्ट्रीयकृत  उपक्रमों  में  ही  किया  जा  सकता  है  ।  सरकार को  ऐसा

 साधन  अपनाना  चाहिये  कि  वह  सरकारी  समवायों  में  ६०  प्रतिशत  ग्रंथ  पूंजी  रखे  तथा  शेष  लोगों

 से  प्राप्त  करे  ।  ऐसे  उपक्रमों  शर  निगमों  का  प्रबन्ध  सरकार  के  हाथ  में  रहे  शौर  श्रंशवारी  लोगों

 को  भी  डायरेक्टरों  के  बोर्ड  में  प्रतिनिधित्व  दिया  जाये  ।  इससे  लोगों  में  विश्वास  बढ़ेंगा  तथा  सरकार

 का  ग्राफिक  भार  कम  होगा  ।

 भौगोलिक  दृष्टि  से
 भी

 योजना  द्वारा  देश  का  संतुलित  विकास  erat  चाहिये
 ।  जो

 क्षेत्र  परे

 से  ही  औद्योगिक दृष्टि  से  विकसित  हूँ  उनका  अधिक  विकास  किया  जा  रहा  है  किन्तु  अ्रविकसित

 तथा  पिछड़े
 क्षेत्रों  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहां  ।  प्रथम  तथा  द्वितीय  योजनायें  में  ग्रां धर

 में
 कोई

 भी  नया  उद्योग  नहीं  खोला  गया  ।  दूसरे  जिन  देशों  में  इस  प्रकार  कीं  भ्र संतुलित योजना  बनाई

 गई  थी
 वे

 जब  गलती  को  सुधार  रहे  हैं
 ।  £:1 (५

 हमें  पहले  से  ही  ऐसी  गलती  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 हमारे  देश  की  मिश्रित  बर्थ-व्यवस्था  में  इन  बातों  की  are  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  2

 दम  राय-व्यस्क  प्रस्थापनाश्रों  का  सेन  करते  हुए  यह  आशा  करते  हैं  कि  सरकार  योजना  में  स्राव

 ere  परिवर्तन करेगी
 fra

 ait में
 380



 २१०६  सामान्य  प्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा  ११  gays

 श्री  रघुबीर  सहाय  :  २८  फरवरी
 को  जो  प्राय-व्ययन प्रस्तुत  किया  गया  है

 से  जनसाधारण  को  बहुत  शांति  मिली  है  क्योंकि  इस  बार  केवल  दान  कर  लागू  किया  जा  रहा  हैं

 इस  कर  के  सम्बन्ध  में  केवल  प्रति  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  का  प्रभाव  बहुत
 कम  लोगों

 पर

 पड़ेगा  |

 योजना की  कार्यान्वित  के  लिये  जो  कर  गत  वर्ष  लगाये  गये  हैँ  उनके  बोझ से  लोग  बुरी  तरह

 दबे  हुए  हैं  ।  यह  देखना  श्रावश्यक है  कि  कया  इस  राय-व्यस्क की  सहायता  से  हम  समाजवादी

 व्यवस्था  की  कौर  बढ़  रहे  हैं  अथवा  नहीं  योजना  की  कार्यान्वित  में  हम  कहां  तक  सफल  हुए  हैं
 ।

 योजना  के  सम्बन्ध  में  तो  यह  प्रश्न  पैदा  होता  है  कि  उसकी  कार्यान्वित  qe  लिये  हमारे  पास

 संसाधन  हैं  श्रथवा  नहीं  ।  राय-व्यस्क  में  इसके  लिये  ७३४  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है

 किन्तु  इस  प्राय-व्ययन  में  कुल  घाटा  २८४  करोड़  रुपये  का  है  ।  इस  घाटे  के  कारण  ये  हैं  कि  छोटी

 बचत  में  २०  करोड़  पये  की  कमी  हुई  है  ate  विदेशी  सहायता  १५०  करोड़  रुपये  के  अनुमान  की

 बजाय  केवल  YoX  करोड़  पये  की  कमी  है  ।

 विदेशी  सहायता  तो  हमारे  हाथ  की  बात  नहीं  परन्तु  यह  विचार  करने  की  बात  है  कि  छोटी

 बचत  की  क्या  स्थिति है  ।  रिव्यू  के  १  मार्च  १९५८  के  अंक में  कहा  गया  है  कि  इस  वर्ष

 छोटी  बचत  से  लक्ष्य  का  ५०  प्रतिशत  धन  भी प्राप्त होने  की  श्राशा नहीं है नहीं  है  ।  ऐसा  प्रतीत होता  है  कि  यह

 आंदोलन  ठीक  प्रकार  से  नहीं  चलाया  जा  रहा  ।  इस  वर्ष  का  लक्ष्य  R44  करोड़  रुपये  का  है  किन्तु  यह

 लक्ष्य  पूरा  होता  दिखाई  नहीं  देता  ।

 इस  निराशाजनक  परिणाम  का  कारण  यह  है  कि  लोगों  में  विकास  की  भावना  पैदा  नहीं

 हुई  ।  वे  योजना  को  अपना  नहीं  समझते  ।  हम  ने  प्रथम  योजना  े  गत  दो  वर्षों  में  योजना  कायें

 में  बहुत  सफलता  प्राप्त  की  है  किन्तु  कया  लोगों  को  पता  है  कि  जहाज़ों  का  कारखाना  बना

 इस्पात  के  कारखाने  लगाये  जा  रहे  हैं  शादी  ।  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  इस  के  बारे  में  बहुत

 कम  लोगों को  पता  है  ।

 बलवंत  राय  मेहता  समिति  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  सामुदायिक  विकास  कार्य  में

 केवल  सरकारी  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  द्रार: ह.  माननीय  मंत्री  ने  भी  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  कि

 गैर-सरकारी  लोगों  को  सहयोग  प्राप्त  नहीं  हो  रहा  ।  मत  आवश्यकता  यह  है  कि  लोगों  को  योजना

 के  बारे  में  अधिकाधिक  बताया  जाये  कौर  उनमें  उत्साह  का  संचार  किया  जाये  जिससे  वे  कर  को

 बोझ  न  समझें  बैंकों  में  अधिकाधिक  धन  जमा  करें  जिससे  योजना  को  कार्यान्वित  किया  जा

 सके

 उत्साह  के  भाव  का  कारण  यह  है  किं  निर्वाह  व्यय  बहुत  अधिक  है  ।  यह  ठीक  है  कि  मूल्यों
 का  बढ़ना  रोक  दिया  गया  है  सरकार  मूल्य  कम  रखने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  किन्तु  उसे  स्थिर

 मूल्यों  के  बारे  में  wat  निश्चित  ज्ञान  नहीं  है  ।

 इस  समय  गेहूं  एक  रुपये  का
 दो

 चावल  ३२  रुपये  मन  श्र  चीनी  एक  रुपया  सेर  बिक

 रही  है
 ।

 ये  मूल्य  उचित  नहीं  हूं
 ।

 हमें  गत  वर्ष
 की

 घटनाओं  ee  डाक  तथा  तार  की  हड़ताल  के
 रेलवे  की  हड़ताल  के,ख़तरे  आदि  से  चेतावनी  प्राप्त  करनी  चाहिये  क्योंकि  इनका  मुख्य  कारण

 अत्यघिक  निर्वा हृ व्यय  ही  था  1

 क  नी  औीऔीऔीनीनीनीनीनििनिििििीधि

 मूल  म्रंप्रजी  में
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 यदि  हम  चाहते  @  कि  लोग  प्रसन्नता  से  तथा  देशभक्ति  की  भावना  से  प्रेरित  हो  कर  कें

 भ्र  योजना  कार्यान्वित  हो  तो  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  लोगों  को  उनकी  आवश्यक  वस्तुएं

 उचित  मूल्यों  पर  मिलें  ।

 दूसरे  देशों  से  अनाज  का  आयात  करना  हमारे  लिये  अपमान  का  विषय  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री

 नें  कहा  है  कि  हम  wat  लक्ष्य  की  पूति  कर  सकते  हें  यदि  हम  में  ग्र तू शासन  की  भावना  हो  हम

 सके  हों  ae  संच  है  कि  यदि  राज्य  इस  सम्बन्ध  में  gag  रहते  तो  हम  खाद्य नत  का  उत्पादन

 बढ़ा  सकते  थेवर  फिर  हमें  अ्रनाज  का  अरयात  न  करना  पड़ता  |

 मुझे  यह  देख  कर  दुःख  हुमा  है  कि  इस  प्राय-व्ययन
 में  सामुदायिक  विकास के  श्रतुदान  में  बहुत

 कम  वृद्धि  हुई  है  ।  सामुदायिक  विकास  के  क्षेत्रों  में  जो  कि  देश  भर  में  हुए  हें  खाद्य  उत्पादन

 में  वृद्धि  का  पूर्ण  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 इस  राय-व्यस्क  में  सामुदायिक  भ्रतुसूुचित  जातियों  के  कल्याण  पिछड़े  क्षेत्रों

 के  विकास  के  लिये  भ्रनुदान  में  केवल  २  ८६  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  की  गई  है  जिसका  अभिप्राय  यह

 है  कि  सामुदायिक  विकास  को  इसका  केवल  एक  तिहाई  भाग  मिलेगा  ।  सामुदायिक  विकास  के

 श्रन्तगंत  अच्छू  भ्रच्छे  उतरकर  तर  छोटी  सिचाई  पोजनाप्रों  इरादी  की  सहायता  की  व्यवस्था

 की  जानी  है  जिसक  लिये  यह  राशि  पर्याप्त  है  ।  इसी  योजना  क  द्वारा  तो  खाद्यान्न  का  उत्पादन

 बढ़  सकता है  ।

 यद्यपि  योजना  के  सार  की  परिभाषा  कर  दी  गई  है  किन्तु  मेरे  विचार  में  तो  योजना  का  सार

 लोगों  में  विकास  की  भावना  पैदा  उत्साह  का  संचार  करना  और  उन्हें  यह  बताना  ही  है  कि

 योजना  की  कार्यान्विति  उन्हीं  पर  निर्भर  है  ।

 अन्त  में  भारत  सरकार  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  रिहंद  योजना  को  योजना  के

 मुख्य भाग  में  स्थान  दिया  है
 ।

 इस  रियायत  के  लिये  मैं  उनका  बड़ा  आभारी  हूं  ।

 श्री  नाशिर  भरुचा  खानदेश  आयव्ययक  में  यदि  हम  राजस्व  की  परीक्षा  करें  तो

 पता  लगेगा  कि  लगभग  सभी  बड़े  शीर्षों  में  कमी  हो  रही  है  ।  सीमाशुल्क  १६  करोड़  रुपये  कम  हो

 गया  है  ।  जबकि  हमने  गत  वर्ष  ४०४  अधिक  aga  पर  शुल्क  लगाया  ।  सेब  उत्पादन  शुल्क  में

 ७  करोड़  धनकर में  ३  करोड़  रेलवे  किरायों पर  कर  में  २  करोड़  रुपये  तथा  डाक  श्र

 तार में  rk I.  करोड़  रुपये  कम  प्राप्त  हुए  हूँ  ।  इस  प्रकार  पता  लगता  है  कि  हमें  लगभग  सभी  मुख्य

 शीर्षों  में  कम  भराय  ही  हुई  PEYO-US  की  राय  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  ७२४  करोड़  रुपये  थे

 और  आयव्ययक  हक में श्राय  का  अनुमान  ७७०  रुपये  लगाया  गया  यानी  ४६  करोड़  रुपये  अ्रधिक

 की
 की

 गई  है
 ।  परन्तु जब  हमने  इस  वर्ष  केवल  ६  करोड़  रुपये  के  कर  लगाये  हैं  तो  मैं  नहीं

 जानता  कि  यह  ४६  करोड़  रुपये  किस  प्रकार  उगाहे  जायेंगे  ।

 माननीय
 प्रधान  मंत्री  ने  घाटा

 २७  करोड़  रुपये  बताया  है  ।  परन्तु में  समझता  हूं
 कि  यह  घाटा

 ७५  करोड़  से  ८०  करोड़  रुपये  हो  जायेगा  कौर  नवम्बर  में  mI  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किया

 जायेंगी  ।  हमारे  सामने  सबसे  बड़ो  कठिनाई  इस  समय  यह  है  कि  हम  अपनी  योजना  को  गरब  तक

 स्पष्टतया  नहीं  समझे  हूँ  ।  हम  नहीं  जानते  कि  योजना  के  आवश्यक  रंग  क्या  हैं  ।  हम  इसी

 धारणा  पर  चिराग  बढ़ते  हैं  कि
 योजना  v,G00  करोड़  रुपये  की  है  ।  हम  चालू  वर्ज  में  लगभग  g,08y

 करोड़  रुपये  व्यय  करना  चाहते  हैं  जिसका  a4  gar  कि  तोन  वर्ष  में  केवल  अचा  लक्ष्य  ही  पुर

 हो
 गया

 है  प्रौढ़
 इसमें  भी  १,२००  करोड़  रुपये  की  कमी  ही  है  ।

 a

 Tt  ल  अग्रेज़ी  म
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 नादिर

 में  भी  आ्रा्मावादी हूं  परन्तु  में  इस  प्रकार  का  आशावादी  नहीं  हूं  जिससे  yao  झलकने  लगे
 !

 प्रधान  मंत्री ने  बताया  कि  बाज़ार  से  ऋण  के  द्वारा  हमें  ee |  करोड़  रुपये  मिलेंगे
 |  मुझे  कोई

 तुक  इसमें  दिखाई  नहीं  दी  क्योंकि जब  हमें  ८०  करोड़  रुपये  इन  वर्षों  में  नहीं  मिल  पाये
 तो  यह

 धनराशि  किस  प्रकार  मिलेंगी  ।  हम  विदेशी  सहायता  की  तराशा  कर  सकते  हैं  मुझे

 है  कि  शादी  से  हमें  सहायता  मिल  रही  है
 ।  परन्तु

 यह  बहुत कम  है

 विदेशी  मुद्रा  की  हालत  बड़ी  खराब  ३१  दिसम्बर  को  हमारे  विदेशी  मुद्रा
 संसाधन

 २४८  करोड़  रुपये  थे  परन्तु अंब  वह  १०  करोड़ से  १५  करोड़  रुपये  प्रतिमास  कम  होते  जा  रहे  हैं

 जिसका  aa  gar  कि  राज  उनकी  हालत  २४५०  करोड़  रुपये  के  खास  पास है
 |

 पूंजीगत  श्रायव्ययक के
 के  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं

 र
 वह  यह  है  कि  हम

 ४१२  करोड़  रुपये  के  पूंजीगत  व्यय  की  योजना  बना  रहे  हें  कौर  इसके  साथ  ३६२ करोड़  रुपये

 का  ऋण  राज्यों  को  दे  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  कुछ  प्राय  व्ययों  को  मिला  कर  हमें  ८३५  करोड़  रुपया

 उगाहना है  ।  परन्तु  यदि  are  विभिन्न  साधनों  से  होने  वाली  राय  का  हिसाब  लगायें  तो  पता  लगेगा

 कि  फिर  भी  लगभग  ३५०  करोड़  रुपये  का  घाटा  रहेगा  ।  हमारे  सामने  यही  प्रश्न  उठता  है  कि

 इस
 कमी  को  किस  प्रकार  पूरा  किया  जाये  ।  प्रवान  मंत्री  ने  बताया  कि  पिछले  साल  की  कमी

 राजहुंडियों  के  द्वारा  पूरी
 की

 गई  थी  कौर  में  समझता  हूं  कि  इस  वर्ष
 भी

 इसका  सहारा  लिया

 जायेंगा  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  इस  श्रायव्ययक वर्ष  के  अन्त  में  राज हुंडियों की  कुल  राशि

 १४००  करोड़  रुपये  हो  जायेगी  |  का  प्रयोग  झ्रामतौर  से  राजस्व  में  अस्थायी  कमी

 को  पुरा  करने  के  लिये  किया  जाता  है  क्योंकि  सरकार  को  रुपया  नियमित  रूप  से  तो  मिलता  नहीं

 है  वह  तो  थोड़ा  थोड़ा  करके  जाता  है  जब  कि  खर्च  लगातार  करना  होता  है  ।  इसलिये  सरकार  को

 बीच  की  कमी  पुरी  करने  के  लिये  राज हुंडियों का  सहारा  लेना  पड़ता  है  ।  राज हुंडियों  का  अथ

 यह  है  कि  बाप  बैंकों  से  दो  या  तीन  महीनों के  लिये  ऋण  लेते  हैं  ।  ग्र  यहां हम  इन  १४००  करोड़

 रुपयों  को  दीर्घ-कालीन  ऋण  में  परिवर्तित  कर  रहे  हैं  जो  कि  एक  ग़लत  खोज  है  सरकार  को

 ऐसा  करने  का  कोई  झ्र धि कार  नहीं  ।  श्राप  साफ़  कयों  नहीं  कहते  कि  योजना  सफल  हो  रही  है

 रुपये की  कमी  पड़  रही  है  यहीं  घाटे  की  श्रेय-व्यवस्था  का  प्रश्न  कराता  है  ।  यह  शभ्रतुचित

 रूप से  घाटे  की  we  व्यवस्था  करना  नहीं  तो  प्रौर  क्या  है
 ?

 अन्य  सदस्यों  के  समान  मेरा  भी  अपना  यही  सुझाव  है  कि  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  लिये  हमें

 अधिक  व्यवस्था  नहीं  करनी  चाहिए  ।  गत  वर्ष  हमने  ५०  करोड़  रुपये  बढ़ाये  थे  र  इस  वर्ष  झर

 बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।  परन्तु  इससे  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?  इससे  विमान  खरीदे  जा  रहे  हें  परन्तु  कसे

 यह  हमें  नहीं  बताया  जाता  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हमें  वायुयानों  की  ठीक  ठीक  क़िस्म  बताई  जाये

 क्योंकि  यह  गोपनीय  बातें  हैं  हमें  यह  तो  बताया  जाये  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  हमारी  सुरक्षा  के

 लिये  कया  व्यवस्था  की  है  ।  इस
 ज़माने  में  युद्ध  का  रूप

 ही
 अरब  बदल  गया  है  कौर  यह  विमान  कुछ

 समय  ्य  श्रजायवघर  में  रखने
 की

 वस्तु  हो  जायेंगे  ।
 दर मारक

 स्पूतनिक
 बन  गये  हैं

 शौर  वि मान रोधक तोपें  ante  सब
 बेकार

 की
 चीजें

 मानी  जाती हैं  ।  क्योंकि  दुर मारक भ्रमण  को  रोकने
 की

 कोई  वस्तु
 कभी

 नहीं  बनी
 इसलिए

 हमें  अब  इन  पुरानी  चीज़ों  पर
 धन

 बरबाद  नहीं  करना
 चाहिए  ह  क

 eee
 eee

 किया

 aan  |  जिससे  उस  धर  विचार  किया  जा  सके  |
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 एक  बात  खाद्यान्न नीति  के  बारे  में  कहूंगा  ।  मेंने  कहा  है
 कि

 इस  देश  में  १०  लाख  टन

 खाद्यान्न प्रति  सप्ताह  का  खर्च  है  ।  में  चाहता हूं
 कि

 माननीय  खाद्य  मंत्री  बतायें
 कि

 आगामी
 |:

 मास

 में  कितनी  खपत  का  अनुमान  लगाया  गया  है
 ।

 कौर  कितने  उत्पादन  की  है
 ।

 कितनी  मात्र

 में  अनाज  का  रायात  होने  की  उम्मीद  है  कौर  एक  दिन  में  प्रति  व्यक्ति  कितने  aia  खर्च  होगा
 ।  हमें

 प्रभी  तक  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  जून  सिह  भदौरीया
 :

 उपाध्यक्ष  में  प्रा पका  बहुत  ही  मशीन  हूं  कि

 मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  क्योंकि  में  तो  निराश  सा  हो  करके  लौट  ही  गया  था
 |

 इस  वर्ष  श्री  टी  ०  टी
 ०

 वित्त  मंत्री  के  जाने  के  बाद  अरथ  मंत्री
 का  काम

 प्रधान  मंत्री  के  हाथों  में  art  के  पश्चात्  देश  की  जनता  ने  पढ़े  लिखे  लोगों  ने  बहुत  बडी

 लगायी  था  कि  इस  का  बजट  कुछ  समाजवादी  बजट  मुल्क  को  कुछ  नया

 मोड़  देगा  शर  देश  की  जनता  के  अन्दर  कुछ  प्रेरणा  उत्पन्न  करेगा  ।  लेकिन  बजट  देखने  के

 श्राम  जनता  की  प्रतिक्रिया  यह  हुई  उस  जनता  की  प्रतिक्रिया  जो  के  बोझे  से  दबी  हुई

 कि  प्यार  इस  बजट  घाटे  के  बजट  के  बजाये  दिवालिया  बजट  कहा  जायें  तो  कोई  अतिशयोक्ति

 न  होगी  ।  जो  बजट  कि  लोक-सभा  में  पेश  किया  जाता  है  वह  सारे  मुल्क  की  जनता  की  श्राकांक्षात्मों

 का  प्रतीक होता  कौर  उसी  बजट  से  के  साल  के  लिए  जनता  कुछ  सोचती  कुछ  अन्दाज़ा

 लगाती  है  यह  विचार  करती  है  कि  हमारे  ऊपर  जाने  वाली  तकलीफें कुछ  कम  राहत

 की  सांस  हमारा  जीवन  स्तर  कुछ  ऊंचा  होगा  ।  लेकिन  इन  तमाम  बातों  में  देश  की

 जनता  को  निराश  होना  पड़ा  है  ।  यह  निराशा  कोई  नई  बात  नहीं  है  क्योंकि  यहां  पर  तो  सरकारी

 पार्टी  ने  हमेशा  बड़े  बड़े  स्लोगन  दिये  हैं  ।  से  कोई  साल  पहले  मेरठ  में  कहा  था  कि  हम  क्लास लैस

 अर  कास्ट लेस  सोसाइटी  यानी  वर्ग  विहीन  शहरों  वर्ण  विहीन  समाज  की  रचना  करेंगे  ।

 लेकिन  एक  साल  के  बाद  ही  प्यारे  पुराने  संकल्प  को  ठुकरा  करके  एक  दूसरा  नारा  दिया  ।  वह

 यह  था  कि  हम  कोआपरेटिव  कॉमनवेल्थ  की  तामीर  करेंगें  ।  साल  पुरा  भी  नहीं  होने  पाया  था  कि

 वह  संकल्प  भी  बदल  दिया  ।  ये  संकल्प  कयों  बदलते  हैं  ?  सरकारी  पार्टी  हमेशा  ही  वक्ती  नारे

 दिया  करती  है  ।  वहू  जनता  को  करने  की  कोशिश  करती  है  ।  तो  तीसरा नारा  gar  कि  हम

 समाजवादी ढंग  का  समाज  बनायेंगे  ।  यानी  सोशलिस्ट पैटर्न  का  समाज  बनायेंगे  ।

 एक  मानसिक सदस्य  :  कर  रहे  हें  ।

 श्री  aaa  fag  भदौरिया
 :

 कर  रहे  हें  यह  तो  श्रीमन्  a  समझ  ही  रहे  होंगे  ।  लेकिन

 में आपके  मारफत  उन  महोदय  को  यह  बताना  चहाता  हूं  कि  समाजवादी  ढंग
 का

 समाज  निर्माण

 हो  रहा  है  यह  वे  स्वयं  चाहे  इन  भ्रच्छे  फ्लैटों  में  रह  कर  समझने  लगे  लेकिन  जहां  से  वे  निर्वाचित

 होकर  हूँ  क्या  वहां  की  जनता  भी  यह  अनुभव  करती  है  कि  उसके  सामने  समाजवादी  समाज

 का  स्वरूप रहा  है
 ?

 श्राप  किसी  भी  काम  का  अन्दाज़ा  केवल  भ्र पने  विचार  से  ही  न  लगायें

 बल्कि  जिस  पर  श्राप  खड़े  हें

 श्री
 Hoo

 मिश्र  :  श्राप  समाजवादी स्वरूप  बताइये

 श्री  aaa  fag  भदौरिया  :  समाजवादी  स्वरूप  भी  आगे  at  रहा  है  ।  मुल्क  के  कौर  दुनिया

 के  जितने
 भी

 तरक्की  पसन्द  या  प्रगतिशील  लोग  होते  हैं  वे  हमेशा  पीछे से  चरागे को  बढ़ने की
 कोशिश

 करते  हूँ
 ।

 हमेशा श्रंगार से  प्रकाश  की  तरफ  जाने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 जिस  दिन  यह  प्रशन  पूछने  वाले  प्रबन्धक  से  प्रकाशा  की  तरफ  पीछे  से  हटकर  om
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 अर्जुन  सिंह

 की  तरफ  उसी  दिन  वह  यह  समझ  लेंगे  कि  पट्टी  समाजवादी  स्वरूप  है  ग्रोवर  इससे  देश  का

 कल्याण  हो  सकता है  ।  केवल  बात  करने  से  काम  नहीं  होगा  यदि  उस  बात  पर  कमल  भी  न
 किया

 जब  तक  करनी  कौर  कंपनी  में  भेद  जब  तक  श्रपनी  जीभ  का  बरादर  नहीं  किया

 जब
 तक  हम  अपने  संकल्पों  पर  दृढ़  नहीं  रहेंगे  तव  तक  न  हम  नय  मुल्क  की  तामीर  कर  सकेंगे  शौर  न

 हम  अपने  देश  के  इस  समाजवादी  समाज  को  बसा  सकेंगे  |

 मुझे  सिर्फ  यह  कहना  है  कि  मुल्क  की  तरक्की  हो  रही  है  या  नहीं  हो  रही  है  यह  किसी

 भाषण  से  नहीं  बल्कि  आपके  सामने  तुलनात्मक  तथ्य  रखकर  बताऊंगा  ।  उन  तथ्यों  से  पता  चलेंगा

 कि  मुल्क  बढ़  रहा  है  या  पीछे  हट  रहा  है
 ।

 अगर  हम
 प्रंग्रेजी

 काल  के  सन्
 १९३८

 से  ले
 कर

 सन्
 2e Vg  तक  के  जमाने  को  देखें  तो  हमको  मालूम  होगा  कि  इस  काल  में  प्रंग्रेज  ने  क्या  किया

 ।  सन्

 PEFG-RE  में  युद्ध  चल  रहा  था  |  राज भी  देश  की  स्थिति  युद्धकाल  सरीखी है  ।  देश  की  जनता  उन्हीं

 मुसीबतों  में  दबी  हुई  है  जिस  तरह  से  किसी  भी  मुल्क  में  युद्ध  के  समय  होता  है  ।  अंग्रेज़  ने  युद्ध
 काल

 के  इन्दर  क्या  उसने  चार  अरब  ६४  ८€  लाख  रुपया  जो  हमारे  ऊपर  विदेशी  क़र्ज़ा

 था  वह  सदा  किया  कौर  १५  रुपया  हमारा  खुद  का  विदेशों  में  क़र्ज़े  का  इंग्लैंड  पर  जमा  |

 यानी  १५  अरब  रुपया  कमाया  कौर  लगभग  साढ़े  चार  अरब  रुपया  उसने  प्रद  किया  ।  लेकिन  अरब  हमें

 यह  देखना  है  कि  स  2ESo-SE  से  चदर  १९५७-५८  तक  हमने  क्या  किया  |  इस  पर

 ग़ौर  किया  जाये  तो  मालूम  पड़ता  है  कि  जहां  भ्रंग्रेज  ने  ४  भ्र रब  ६४  करोड़  क़र्ज़ा  प्रदा  था

 वहां  हमने  ५  ऊपर  उससे  तो  करोड़  प्रो  ज्यादा  यानी
 ४  अरब  कौर  ६६  करोड़ कर  लिया

 है  पौर  जो  हमारी  स्टरलिंग  बैलेंस  के  रूप  में  संचित  पूंजी  थी  वह  लगभग  सभी  खर्चे
 गयी

 केवल 9€  करोड़  को  छोड़ कर
 ।  तो

 यह  हालत  है  कि  जो
 कुछ

 भी
 बचा  gar

 था
 वह  हमने  खच  किया  |

 हम  पर  कोई  क़र्ज़ा  नहीं  था  सो  हम  पर  क़र्ज़ा  लद  तो  कितनी  तरक़्की  हुई  ?  क्या  इन्हीं  तथ्यों  को

 लें  क्या  इसी  भारी  क़ाज़  के  बोझे  को  ले  करके  मुल्क  को  बनाने  के  लिये  शर  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  को  सफल  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जायेंगे
 ?  मैं  श्रमिकों  आंकड़े  दू  गा  कि  हमारे  ऊपर  किस

 देश  का  कितना  क़र्ज  है  ।  में  बतलाऊंगा  कि  हमारे  ऊपर  कितना  इंगलैंड  कितना  अमरीका

 कितना  जापान  कितना  रूस  का  शर  कितना  जरमनी  शादी  का  कर्जा  है  ।  श्राप  केन्द्रीय

 सरकार  के  बजट  की  ज्ञापन  की  पुस्तिका  को  देखें  तो  श्रापको  पता  चलेगा  कि  हमारे  ऊपर  RE  करोड़

 का  क़र्ज़ा  डालर  क्षेत्र  का  यानी  अमरीका  का  ४५  करोड़  €८  लाख  रुपया  रूबल  क्षेत्र  यानी  रूस  का

 ४४  करोड़  जरमनी  का  १५  करोड़  १३  लाख  जापान  वगैरह  का  है  जो  कि  सब  मिला  कर

 '४६६  करोड़  gE  लाख  का  योग  होता  है  ।  इतने  विदेशी कर्जे  का  बोझ  हमारे  सिर  पर  है  ।  इसके  अलावा

 देशी  जा  भी  हमारे  सिर  पर  है  ।

 सन्  १९४८-४९  में  हमारे सिर  पर  fas  २१  अरब  रुपये  का  क़र्ज़ा  था  वह  बढ़  कर
 i

 Y2,25,2¥,00,000  रुपये  हो  गया है  ।  कहां  २१  aq  कौर  कहां  ५१  श्री  ।  इसका  चऋथी  यह  है

 कि  PEVE—VE  समाज  तक  हमारे सिर  पर  ३०  रुपये
 का क़र्ज़ा  गया  है  ।  हर  राल  हमारे

 सिर  पर  ३  के  क़रीब  प्रो  उयादा  कर्जा  बढत  ं  जा  ्  1  इस  कर्जे की  राशि  में  कब

 तक  इजाफा  होता  रहेगा  ?

 शी  नारायण  दास  :  जब  तक  विकास  का  काम  जारी  रहेगा  |
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 श्री  जून सिह  भदौरिया  :  हमारी बात  का  क्रम  तब  तक  जारी
 जब

 तक  अंडे  रे

 से  निकलने  की  कोशिश  नहीं  ३१  १९५८  तक  हमारी  कुल  देनदारी  १६,००,०  ०,०००

 रुपये की  है  कौर  ३१  LENS  तक  हमारी  कुल  देनदारी  ५१,१८,३४,००,०००  पये
 की

 हो

 जायगी  ।  इस  का  मतलब  कि  एक  साल  में  हम  को  लगभग  9,0 %,49,00,000  की  राशि

 श्र  गरदा  करनी  ATA  त  हम  केज  चाहे  नये  टैक्स  लगायें  ।  कहा  जा  रहा  है  कि  इस  वर्ष

 कोई  नया  टैक्स  नहीं  लगाया  जा  है  ।  नया  टैक्स  नहीं  प्राया
 यह

 बात  सही  लेकिन में  पूछना

 चाहता हूं  कि  ्य  मंत्री  महोदय  से  कि  अगर  नया  टैक्स नहीं  लगा  तो  फिर  ३१  eye Hl को

 जो  ७,  yo,oo,cou  रुपये  को  pe  यह  कहां  से  पूरी  की  जायगी  .।  कयों  नहीं  इस

 बात  को  स्पष्ट  किया  गया  ?  लेकिन  स्पष्ट  इस  लिये  नहीं  होता है  कि  दो  तरह
 की  बर्जाटंग  चलती

 है  ।  सगर  बजट  का  खुलासा  देखा  तो  मालूम  होता है  कि  रेवेन्यू  साइड के
 खर्चे  को  कम  दिखाया

 जा  रहा  है भ्र ौर  तमाम  ऐसे  जो  कि  रेवेन्यू  se  में  जाने  कैपिटल  साइड  में  डाल  दिये

 पर  जए  इस  यादा  मे  कार  SI  चायना  कसें  तो  Tsu sae  अदिस  यह  हमारी  पूंजी है  ।  म॑ं  यह

 पुछना  चाहता  हूं  कि  जो  प्रयोग  होटल  बना  क्या  वहू  हमारी  पंजी  है
 ।

 उससे  क्या  लाभ  होता

 उसमें  तो  धाटा  होता  है  ।  इस  तरह  की  जो  पूंजी  लगी  हुई  उससे  मलक  का  विकास  नहीं  हो

 रहा  मलक  की  तरक्की  नहीं  हो  रही  है  कौर  न  ही  कोई  ऐसा  काम  हो  रहा  जिससे कि  देश  की

 जनता  के  दिलों  में  कोई  गार  दिया  जलें  ।  बल्कि  निराशा  बढ़ती  चली  जा  रही  है  म्यार  जब  किसी

 कौम  में  निराशा बढ़ती  तो  कोई  काम  कोरी  बातों  से  नहीं  हो  सकता  है  ।

 अरब  में  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  को  लेता  हूं  ।  उसके  बारे  में  इस  बजट  में  बहुत  कुछ  कहा
 गया  है प्र ौर  मुझ  से  पहले  बोलने  वालें  माननीय  सदस्यों  ने  भी  बहुत  कुछ  कहा  दूसरे  की

 चनायें  यहां  पर  चलती  हूँ  ।  अभी  एक  सदस्या  ने  कामरेड  डांगे  के  बारे  में  कहा  कि  उन्होंने  प्रोपेगेंडा

 वैल्यू  के  लिये  तकरीर की  ।  लेकिन  उन्हीं  के  एक  दूसरे  साथी  यह  कह  रहे  थे  किं  सदस्या  महोदया  नें

 जो  कुछ  वह  सरकारी  बेंचों  के  कुछ  लोगों  की  हमदर्दी  लेने  के  लिये  कहा--शायद  ait  के  लिये

 कुछ  ले  कर  उन्होंने  वे  बातें  कहीं
 ।  यह  तो

 दोनों  तरफ़  से  विरोध  चल  रहा  है  प्रौढ़  दोनों  के  ऊपर

 कमेन्ट्री की  जा  सकती  लेकिन  रास्ता  हमारा  साफ  होना  चाहिये  |  हमें  इन  बातों  को  किसी  दूसरे

 की  आलोचना की  दृष्टि  से  बल्कि  इस  दृष्टि  से  देखना  है  कि  अपना  मलक  हमने  बनाना  हैरानी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  कामयाब  बनाना  ह  ।  हमारी  योजना  तभी  कामयाब  जैब  कि

 खर्चे  में  कमी  की  जायें  कौर  जो  खर्चें  होते  उन  पर  सख्ती  से  निगाह  रखी  जायें  ।

 गराज  श्राप  लोग  भी  अनुभव  करतें  हैं  और  कहते  भी  हैं  कि  भ्रष्टाचार  का  सब  से  बड़ा  सेन्टर

 पी०  डब्ल्यू०  डी ०  के  अ्रन्दर  हूं  ।  यानी  जो  कुछ  भी  भ्रष्टाचार  खामोशी  से  होता  उसे  जाने  दीजिए  |

 उस  के  गला  कहीं  पर  साढ़े  चार  कहीं  पर  साढ़े  बारह  फ़ीसदी  खले-भ्रम  अपना  हक़--डरपना

 afaart——ayat  कर  ठेकेदारों  से  लिया  जाता  है  ।  यह  रक़म  तो  उसको  मुल्क  की

 तामीर  के  काम  में  लगाया  जा  सकाता  है  ।  हमारा  जो  प्लान  एक  करोड़  पये  का  उसमें से  लाखों

 रुपया
 इसी

 तरह  से  चला  जाता  है
 ।

 नगर  यह  रकम  तो  बहुत  कुछ  किया  जा  सकता  है  |  मुझे  केवल
 इतना  ही  कहना  है  कि  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना  की  कामयाबी  के  लिये  हमको  खच  में  कमी

 करनी  होगी
 परौ

 ग्राम दनी  के  नये  सोने  ढूंढने  होंगे  कौर  जो  खर्चा  हो  रहा  उस  पर  सख्ती से  निगाह

 रखनी  होगी
 ।

 मेरी  राय  में  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  कामयाब  करने  के  लिये  बाहर  से  हमें

 क़र्ज  चाहे
 न

 लेकिन  हमारे  देश  में  हमारी  जो  खुद  की  पूंजी  हमको  उसे  ढूंढना  होगा  ।  हमारी

 वह  पूजी  चाय  के  बाग
 उनका  राष्ट्रीयकरण किया  जायें  ।  लाइफ  इशोरेंस  का  राष्ट्रीयकरण किया

 गया  है  ,  लेकिन  इस  में  तब  तक  सफलता  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि  बेंकिंग  का राष्ट्रीयकरण न  किया

 जायें
 ।  अगर  बैंकिंग  का राष्ट्रीयकरण  तो  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना  के  लिये  करोड़ों  रुपये  बचाये
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 जा सकते  ।  जब  तक  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  न  तब  तक  गल्ले  की  पैदावार  को  भी  नहीं  बढ़ाया

 जा  सकता  है  ।  कयों
 ?

 बैंकों  का  करोड़ों  सात  भ्रादेशों  के  वावजूद  भी  बड़े  बड़े
 सरमायादारों

 क
 ्

 दिया  जाता  जो  कि  किसानों  की  मुसीबत  के  दिनों  में  गल्ला  खरीद  कर  रख  लेते  हैं
 उसकी

 जमा  से  वह  फिर  तेज  भावों  पर  बेच  कर  गरीबों  को  बिल्कुल  ही  मोहताज  कर  देते  हें
 ।

 हमारा

 यह  परामशं  है  कि  गल्ले  की  पैदावार  को  बढ़ाने  के  लिये  ae  द्वितीय  वर्षीय  योजना को
 सफल

 बनाने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये  ।  इसके  साथ ही

 साथ  हम  लोगों  को  भी  कुछ  करना  सरकार  को  भी  कुछ  करना  हे  |

 में  यह  चाहता  हूं  कि  यह  जो  अपर  हाउस  बना  gar  उसको  समाप्त  कर

 दिया  जायें
 |  ग्रामीण

 उसका  क्या  इस्तैमाल  है
 ?

 सब  कुछ  हम  यहां  पर  पास  कर  देते  हें  कौर  फिर

 उस  को  वहां  पर  भेज  देते  हैं  नौ  वहां  से  लौट  कर  वह  यहां  पर  जाता  है  ।  इससे  क्या  पड़ता

 जिन  लोगों
 को

 बाप  बहुत  काबिल  समझते  क्यों  नहीं  उन  को  यहां  पर  बलाया  जाता  है
 ?

 उन  की  काबलियत  की  ज़रूरत  तो  जो  वहां  पर  बैठे  हुए  वे  यहां  पर  भी  सकते  हैं
 ।

 मेरी  राय

 में  भ्र पर  हाउस  का  खात्मा  कर  देना  चाहिये  ।  सुबों  में  जो  where रखे  गये
 उनका

 भी
 कोई

 इस्तेमाल  नहीं  है
 ।

 इस  लिये  उन
 को  भी

 खत्म  किया  जाये
 ।

 इस  प्रकार  से  हम  इस  मुल्क  में  गरीबी

 के  बावजूद
 भी

 भ्रमरों  रुपये  बचा  सकते  हैं  कौर  मुल्क  की  तामीर  यहां  की  भुखमरी  कौर  गरीबी

 को  दूर  करके  निराशा  के  दिनों  का  दीप  जला  सकते  हैं
 ।

 श्री  मुह्दोउद्दीन
 :

 aa  तक  के  सभी  यह  बता  चुके  हैं  कि  हमारी

 भ्रामक  स्थिति  कितनी  संकटमय  है
 ।

 में  इस  बात  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  कि  जनता  यह  जानने  के  लिये

 उत्सुक  है  कि  हमारी  आधिक  नीति  में  क्या  क्यों  खराबी  श्री  गई  है  ।  प्रथम  योजना की  समाप्ति

 पर  देश  में  बड़ा  उत्साह  प्राशि  site  द्वितीय  योजना  के  लिये  अपेक्षित
 श्रात्सविदवास  था

 परन्तु  इस  डेढ़  वर्ष  में  जो  विकास  gars  उससे  जनता  को  बड़ी  निराशा  हुई  है  ।

 महोदय  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रखें  |

 इसके  च्  लोक-सभा  १२  मार्च  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक
 के

 लिये
 स्थगित

 हुई ।

 ——=

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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